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Сдутые величины
Экспорт и импорт в России падают наперегонки

Опубликованные вчера оценки платеж-
ного баланса и данные о чистом спросе 
населения на иностранную валюту Бан-
ка России в 2015 году свидетельствуют: 
массовая потребительская модель, ори-
ентированная на импорт товаров, услуг 
и капитала, сдувается рекордными тем-
пами. Нефинансовые компании подают 
первые робкие признаки увеличения кап-
вложений, стремясь компенсировать 
падение сырьевых цен, но в 2016 году 
внешний и внутренний спрос продолжит 
сокращаться. Отток капитала, по данным 
ЦБ, составил всего $57 млрд — аналитики 
прогнозировали в начале прошлого года 
вдвое больший. Даже население России 
сократило интерес к валюте — лишних ру-
блей для ее приобретения стало мень-
ше. «Посадка» экономики будет происхо-
дить быстрее ожидаемого, что сокращает 
 время на поиски новой модели.

Банк России дал первые оценки цифр пла-
тежного баланса за прошлый год, из которых 
следует: в четвертом квартале 2015 года, в мо-
мент очередного ухудшения нефтяной конъ-
юнктуры, процесс сокращения внешних 
операций России существенно ускорился. 
Скорее всего, именно эти обстоятельства по-
влияли на сравнительную устойчивость ру-
бля в конце 2015-го и будут стабилизировать 
национальную валюту в начале 2016 года, од-
нако в целом «посадка» экономики происхо-
дит быстрее, чем ожидалось ранее.

С формальной точки зрения год был 
для состояния платежного баланса доволь-
но удачен: согласно опубликованному вче-
ра комментарию ЦБ о состоянии платежно-
го баланса в 2015 году, положительное саль-
до счета текущих операций РФ увеличилось 
на 12,7% (до $65 млрд). Впрочем, сальдо ба-
ланса торговли сократилось по итогам го-

да на 23,2% (до $145,6 млрд). Но если поло-
жительный текущий счет прирос за год на 
$7,4 млрд, то торговый баланс сокращал-
ся значительно быстрее — на $44,1 млрд. 
Столь заметное увеличение профицита те-
кущего счета — следствие резкого падения 

потребления импортных услуг, инвестици-
онных доходов и внешних долговых обяза-
тельств, поясняется в сообщении регулято-
ра. На этом фоне объем сомнительных транс-
граничных операций за 2015 год сократил-
ся фактически в десять раз — до $0,9 млрд.

Прирост сальдо счета текущих операций 
при сжатии положительного торгового ба-
ланса, скорее всего, и был тем фактором, ко-
торый отчасти стабилизировал курс рубля 
в ноябре-декабре 2015 года: напомним, ана-
литики еще в начале минувшей осени дава-

ли панические прогнозы по курсу доллара 
при падении цен на Brent ниже $40 за бар-
рель (вплоть до 100–120 руб./$). Собеседники 

”
Ъ“ в правительстве России в начале января 

отмечали, что относительная стабильность 
рубля в обстоятельствах 20–25-процентного 
падения цен на нефть с начала года стала од-
ной из немногих «хороших новостей» в теку-
щей крайне пессимистической картине на-
чала года. Цифры ЦБ показывают, что, воз-
можно, это временный эффект — рост саль-
до счета текущих операций объясняется об-
щим сокращением внешнеторговых опера-
ций российских компаний.

С торговым балансом все еще интереснее. 
Он, исходя из комментариев ЦБ, сжимался 
не только под воздействием падающих цен 
на энергоносители и другие сырьевые то-
вары, но и «на фоне значительного сужения 
внутреннего спроса на импорт». Согласно 
оценке Barclays Research, доля энергетиче-
ских товаров в общем экспорте сократилась 
с 65% в 2014 году до 56% в 2015-м. И если в пер-
вом полугодии 2015 года профицит торговли 
сохранялся за счет близких темпов падения 
экспорта и импорта, то во втором — экспорт-
ные доходы продолжили падать, а импорт — 
напротив, подрос. Причина, возможно (по 
крайней мере это предполагают в Barclays), 
в стабилизации скорости падения зарплат 
в России, выраженных в долларах (см. гра-
фик на стр. 2). Это, по мнению аналитиков, 
и заставляло импорт расти и в итоге съеда-
ло сальдо торгового баланса. Исходя из этой 
логики отметим, стабилизация курса нацио-
нальной валюты — явление долгосрочное, 
и в четвертом квартале 2015 года с точки зре-
ния платежного баланса курс рубля был бли-
зок к условно равновесному.

Впрочем, если равновесие и существова-
ло, то оно в прошлом: новый раунд падения 
нефтяных цен и девальвации рубля с нача-
ла 2016 года так или иначе приведут к даль-
нейшему сжатию внешних торговых и фи-
нансовых операций. Как показывают январ-
ские оценки Минэкономики, при среднего-
довой цене на нефть $40 за баррель и курсе 
68,2 руб.$ положительный баланс текущего 
счета сожмется до $38,3 млрд из-за падения 
внешнего и внутреннего спроса.

экономическая политика — с2

Турпоток 
упрется в цену
Отдых в Крыму  
может подорожать на 30%

Стоимость проживания в крым-
ских отелях в предстоящий лет-
ний сезон может вырасти на 
15–30%, прогнозируют туропе-
раторы. Владельцы местных го-
стиниц рассчитывают на воз-
росший спрос на отдых внутри 
России, а теперь и на путеше-
ственников, лишившихся воз-
можности отправиться в Турцию 
и Египет, два самых популярных 
направления выездного туриз-
ма. Разница в стоимости туров 
в Крым и Краснодарский край, 
в котором инфраструктура раз-
вита существенно лучше,  может 
сократиться с 25% до 5–10% 
и стоить полуострову части 
 турпотока.

Цены на размещение в Крыму 
в летний период для туроператоров 
уже выросли на 15–20%, рассказала 

”
Ъ“ представитель Российского со-

юза туриндустрии Ирина Тюрина. 
По ее словам, к началу летнего сезо-
на рост может достигнуть 30%. Повы-
шение цен госпожа Тюрина связы-
вает с резким ростом туристическо-
го спроса на Крым летом прошлого 
года. По данным Министерства ку-
рортов и туризма Крыма, в 2015 году 
полуостров посетили 4,6 млн чело-
век, это на 21% больше, чем годом ра-
нее. Кроме того, власти Крыма рас-
считывают на существенную часть 
туристов, лишившихся возможно-
сти отправиться в привычные Тур-
цию и Египет.

Госпожа Тюрина сравнивает ситу-
ацию в Крыму с прошлогодним по-
вышением цен в Анапе и Геленджи-
ке, когда из-за резкого роста стоимо-
сти размещения спрос на пакетные 
туры по этим направлениям упал на 
30–50% (см. 

”
Ъ“ от 31 июля 2015 года). 

«В прошлом году спрос на Крым уве-
личился благодаря решению транс-
портной проблемы, но многие отель-
еры списывают это только на собст-
венные заслуги»,— рассуждает она. 
По оценкам госпожи Тюриной, стои-
мость отдыха в Крыму традиционно 
была на 25% ниже, чем в Краснодар-
ском крае, что давало направлению 
конкурентное преимущество.

деловые новости — с9

Конкретные цифры курса иностранных 
валют все меньше интересуют граждан 
России из-за отсутствия у них ненуж-
ных рублей   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

АСВ не застраховалось  
от Генпрокуратуры
Сотрудников агентства привлекли за работу 
с проблемными банками

Впервые деятельность  сотрудников 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) по управлению пошатнувшими-
ся банками получила негативную оцен-
ку со  стороны Генпрокуратуры. В ре-
зультате прокурорской проверки по 
коллективному заявлению клиентов 
Пробизнесбанка АСВ было внесено 
представление, по результатам которо-
го ряд сотрудников агентства были при-
влечены к дисциплинарной ответствен-
ности. Уголовно-правовую оценку их 
действиям по предпочтительному удов-
летворению требований кредиторов 
 поручено дать МВД по Москве.

Ответ Генпрокуратуры на коллективное 
заявление более 200 клиентов Пробизнес-
банка в отношении действий ЦБ и АСВ при 
крахе банка (банк пошатнулся в начале ав-
густа прошлого года, 7 августа ЦБ ввел ту-
да временную администрацию АСВ, а 12 ав-
густа отозвал лицензию.— 

”
Ъ“) был полу-

чен клиентами банка в начале января. Са-
мо письмо (есть в распоряжении 

”
Ъ“) дати-

ровано 17 декабря 2015 года. Согласно ему, 

«в связи с допущенными фактами неправо-
мерного перечисления временной админи-
страцией (ВА.— 

”
Ъ“) по управлению Про-

бизнесбанком денежных средств в сумме 
свыше 600 млн руб. в пользу банка 

”
Россий-

ский капитал“ Генпрокуратурой РФ в ГК АСВ 
внесено представление, в отношении осу-
ществивших указанный денежный перевод 
работников агентства, входивших в состав 
ВА, проведено служебное расследование, 
по итогам которого они привлечены к дис-
циплинарной ответственности. Денежные 
средства возвращены в Пробизнесбанк»,— 
говорится в ответе Генпрокуратуры. Напом-
ним (подробно см. 

”
Ъ“ от 28 октября), речь — 

о правомерности проведения банком, нахо-
дившимся под управлением ВА АСВ, отдель-
ных операций, в частности перевода около 
600 млн руб. в дочерний банк АСВ «Россий-
ский капитал», в то время как других опера-
ций банк не проводил, что, по мнению кли-
ентов, является недопустимыми сделками 
с предпочтением.

деловые новости — с8

Россия оставляет ПАСЕ  
с взносом
Регламент позволяет российской делегации  
вернуться на следующую сессию

Россия добровольно решила не прини-
мать участия в январской сессии Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ). Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин заявил, что РФ в феврале выплатит 
лишь треть из положенных €32 млн взно-
са в бюджет Совета Европы (СЕ). Частич-
ная оплата в начале года вполне уклады-
вается в регламент организации, заявил 
источник ”Ъ“ в СЕ. Ничто не помешает 
России оплатить взнос позже: в парла-
менте не исключают возможности уча-
стия в следующих сессиях, если ПАСЕ 
будет готова к диалогу.

О том, что российская делегация может 
добровольно отказаться от участия в сессии 
ПАСЕ 25–29 января, чтобы избежать санк-
ций из-за позиции по Украине, 

”
Ъ“ сообщал 

14 января. Вчера об этом официально объя-
вили представители обеих палат парламен-
та. Глава комитета Госдумы по международ-
ным делам единоросс Алексей Пушков со-
слался на то, что «украинский МИД дал ука-
зание всем послам в странах СЕ провести не-
обходимую работу в парламентских делега-

циях этих стран в ПАСЕ с тем, чтобы скло-
нить их к отказу от возвращения всей суммы 
полномочий российской делегации». «Спи-
сок делегатов не представлен, полномочия 
не запрошены, но могут быть запрошены пе-
ред другой сессией»,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

думского комитета по международным де-
лам справоросс Александр Романович.

При этом впервые был сделан шаг как ми-
нимум по задержке выплат взноса в Совет 
Европы. Во всяком случае, спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин заявил: «В феврале меся-
це мы — РФ — выплатим часть этого взноса 
в объеме одна треть от него, а дальше посмо-
трим, будем следить за развитием ситуации». 
Его размер, уточнил спикер, составляет око-
ло €32 млн. «У нас один из самых больших 
взносов, но у нас и делегация самая боль-
шая,— заявила 

”
Ъ“ первый зампред комите-

та по международным делам единоросс Свет-
лана Журова.— Если нас не хотят видеть, то 
решение адекватное, хотя у ПАСЕ всегда се-
рьезная повестка была связана с Россией».
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Впрочем, масштаб сжатия может 
быть и недооценен, предупрежда-
ют аналитики Barclays Research: «Те-
кущее падение нефтяных цен будет 
сказываться на экспортных доходах 
с лагом в два-три месяца». Хотя до от-
рицательного текущего счета или 
пассивного торгового баланса явно 
далеко, сегодняшний курс доллара 
(78,67 руб./$), установленный ЦБ,— 
максимальный за всю новейшую 
историю России c учетом деномина-
ции 1998 года, отмечают аналитики, 
опрошенные агентством Reuters.

Оценка ЦБ чистого оттока ино-
странного капитала в $56,9 млрд в 
2015 году ($153 млрд год назад), глав-
ной составляющей которого стало 
погашение внешнего долга, оказа-
лась заметно лучше прогноза Мин-
экономики — $62 млрд. Судя по все-
му, причина не только в расхождени-
ях прогнозов начала 2015 года и ре-
альных планов российских холдин-
гов по выводу капитала из России 
(напомним, ЦБ уже в середине года 
выяснил, что «паспортный» по оцен-
кам объема долга отток в полтора ра-
за больше, чем реальное погашение 

долга), но и в оценке тяги населе-
ния к иностранной валюте. Больше 
все сократились текущие внешние 
операции и обязательства банков. В 
свою очередь, нефинансовые компа-
нии, «находясь в жестких условиях 
внешнего финансирования», также 
ускоренно погашали долги при ми-
нимальном за последние годы увели-
чении иностранных активов благо-
даря росту капвложений, комменти-
руют в ЦБ. Однако и спрос населения 
на наличную валюту резко сокраща-
ется (см. стр. 2 — рубрика «Сегодняш-
нее число»). «Объем наличной ино-
странной валюты, вывезенной из 
страны уполномоченными банка-

ми, в ноябре 2015 года по сравнению 
с октябрем увеличился на 12% и со-
ставил $0,8 млрд»,— отмечают в ЦБ.

Скорее всего, оценки доллариза-
ции экономики в конце 2014 года, 
которые легли в основу прошлогод-
них прогнозов ЦБ и Минэкономи-
ки, не предполагали, что российская 
экономика столь уверенно выберет 
главным способом «балансировки» 
ситуации не корпоративные дохо-
ды, а доходы домохозяйств без роста 
безработицы. Пока в правительстве 
пока еще крайне несмело обсужда-
ют главную и единственно возмож-
ную «структурную реформу» — пре-
кращение роста доходов населения 

в пользу большего корпоративного 
инвестирования, этот сценарий уже, 
по сути, начинает реализовываться, 
и так быстро, что у населения факти-
чески нет избытка рублей на форми-
рование долларовых заначек. Одна-
ко очевидно, что с точки зрения ре-
акции платежного баланса на про-
исходящее эта ситуация временная: 
без перспектив наращивания несы-
рьевого экспорта через инвестиции 
в новые производства спад экономи-
ческой активности рано или поздно 
сократит торговый баланс до состо-
яния, требующего новой корректи-
ровки рубля вниз, и на этот раз уже 
без прямого влияния нефтяных цен.

Ситуация с инвестициями в эко-
номику России, исходя из цифр ЦБ, 
лишь чуть менее драматична, чем 
предполагалось ранее. Прямые ино-
странные инвестиции в небанков-
ский сектор РФ за прошедший год 
снизились в 2,8 раза — до $6,7 млрд, 
а портфельные сократились еще на 
$4 млрд после падения на $12,3 млрд 
в 2014 году. Впрочем, оценки ЦБ сви-
детельствуют, что в четвертом кварта-
ле 2015 года даже иностранные кап-
вложения (львиная доля которых 
офшорные инвестиции российских 

компаний) выросли на $4,4 млрд, тог-
да как в четвертом квартале 2014 года 
— сократились на $1,5 млрд. Теорети-
чески это могло бы означать разворот 
в объемах реинвестируемой прибы-
ли и возвращение части капитала в 
Россию. Но в Минэкономики исходят 
из того, что в 2016 году разница между 
профицитом текущего счета и разме-
ром чистого оттока капитала, которая 
в последние годы была незначитель-
ной, заметно расширится — с $8,1 мл-
рд в 2015 году до $12 млрд в пользу чи-
стого оттока, несмотря на снижение 
платежей по внешнему долгу.

Отметим, расчеты Минэкономи-
ки на прошлой неделе показывали, 
что ведомственные оценки сокраще-
ния инвестиций по 2015 году мень-
ше ожидаемого — около 7% против 
плановых 9,9%. Однако эти 2,9 про-
центного пункта вряд ли что-то меня-
ют радикально. «Посадка» экономи-
ки через ликвидацию прежней моде-
ли роста в любом случае идет быст-
рее ожидаемого — а значит, времени 
на то, чтобы определяться с тем, что 
будет дальше, у экономических вла-
стей России остается меньше.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Сдутые величины

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,245

млрд долларов США составил, по данным ЦБ, чистый спрос населения на иностранную валюту 
в ноябре 2015 года. По сравнению с предыдущим месяцем спрос на наличную иностранную валюту сократил-
ся на 34%, при этом чистый спрос на доллары США уменьшился на 41%, на евро — на 14%. В снижение месяч-
ного показателя внесли вклад как спрос, так и предложение населением наличной валюты: спрос на доллары 
США снизился на 20%, на евро — на 16%, предложение также сокращалось: долларов США — на 12%, евро 
— на 16%. Таким образом, население охотнее продавало валюту США и покупало европейскую, что объясня-
ется укреплением последней. Доля доллара США в совокупном обороте за месяц снизилась с 72% до 71%. –2
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РЫНОК ТРУДА

Роботы занимают  
рабочие места

Развитие технологий к 2020 году 
сократит число рабочих мест в 
мире на 5 млн — такие данные 
содержатся в докладе Всемирного 
экономического форума (ВЭФ) 
«The Future of Jobs», который ана-
лизирует экономики развитых стран 
и стран—участниц Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) и Совета по сотрудниче-
ству стран Персидского залива. 
Сокращение рынка труда станет 
результатом роботизации произ-
водства в крупнейших развитых 
и развивающихся экономиках — 
возникнет 2 млн новых рабочих 
мест, но при этом технологические 
изменения повлекут за собой 
сокращение около 7 млн вакансий, 
две трети из которых составят ад-
министративные и офисные долж-
ности. Сильнее всего, как отмечают 

авторы доклада, от предстоящих 
перемен пострадают женщины, 
поскольку они заметно меньше 
представлены в научно-техноло-
гических, инженерно-технических 
и математических специальностях.

Всего же через пять лет, чтобы 
справиться с текущей безрабо-
тицей и компенсировать прирост 
населения в мировой экономике, 
будет необходимо создать свыше 
300 млн новых вакансий. По оцен-
кам Международной организации 
труда (МОТ), в настоящее время 
работы уже не имеют 200 млн чело-
век. В общей сложности на 15 круп-
нейших по ВВП стран приходится 
примерно 1,9 млрд рабочих мест — 
65% общемирового показателя. 
При этом для развития системы 
социальной защиты на новых ра-
бочих местах, по мнению МОТ, 
существуют отдельные риски. Уже 
сейчас на стандартную занятость 
по найму приходится только около 
половины всех работающих в мире 
и всего лишь 20% работников в 
таких регионах, как страны к югу 
от Сахары и Южная Азия.

Возникает новая тенденция — 
распространение феномена 
неполного рабочего дня, который 
уже охватывает около 50% всех 
занятых на постоянной основе, 
причем большей частью таких 
сотрудников являются женщины. 
Во многих странах системы права 
не отражают в достаточной степени 
изменения в характере занятости, 
и большинство работников по-
прежнему находятся за рамками за-
конодательства о защите занятости, 
а в отдельных регионах, особенно 
в Европе, степень защищенности 
работников, занятых и в стандарт-
ных, и в нестандартных условиях, 
начала одинаково снижаться. 
По данным организации, уже сейчас 
полноценной системы социальной 
защиты не имеют 73% из живущих 
на Земле 7,3 млрд человек.

Анастасия Мануйлова

ОСНОВНЫЕ РИСКИ РЫНКА ТРУДА (%)
ИСТОЧНИК: ВЭФ.
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В 2014 году топ-250 ритейле-
ров мира продали товары на 
$4,5 трлн — на 4% выше, чем 
в 2013 году, говорится в ис-
следовании Deloitte об этой 
индустрии. Как полагают ана-
литики, ритейлерам помога-
ют расти три стратегии — сли-
яний и поглощений, развития 
электронной торговли и на-
ращивания присутствия на 
развивающихся рынках. Как 
следует из доклада, говорить 
о переходе ритейлеров в сеть 
преждевременно: главная 
тенденция онлайн- и офлайн-
торговли — интеграция этих 
форматов.

Выручка 250 крупнейших 
ритейлеров мира в 2014 году 
составила $4,5 трлн и выросла 
на 4,1% по сравнению с преды-
дущим годом, говорится в ис-
следовании «Мировой сектор 
розничной торговли в 2016 го-
ду» (Global Powers of Retailing 
2016), подготовленном компа-
нией Deloitte. 2014 год, несмо-
тря на нестабильность эконо-
мики, был благоприятен для 
ритейла. Как говорится в докла-
де, из топ-250 крупнейших ми-
ровых ритейлеров 43% ускори-
ли рост, 32% снизили темпы ро-
ста, 25% показали отрицатель-
ный результат.

Самым доходным и быст-
рорастущим сектором, как и 
в 2013 году, были одежда и ак-
сессуары (рост выручки соста-
вил 7% — средняя по компа-
нии $9 млрд), а самым «массо-
вым» — еда и потребительские 
товары (FMCG) — $23 млрд. Ми-
ровой лидер в топ-250 ритейле-
ров — американская WalMart 
(выручка — $486 млрд в 2014 го-
ду), второе место с $113 млрд у 
Costco. Лучший показатель сре-
ди российских ритейлеров — 
51-е место у «Магнита» с $20 мл-
рд и 60-е — у X5 Retail Group с 
$17 млрд.

Кроме результатов 2014 года в 
отчете дается анализ тенденций 
2015-го. На ритейл, как и на дру-
гие отрасли, повлияли рост кур-
са доллара в 2015 году по отно-
шению к большинству мировых 
валют; падение цен на нефть; за-
медление роста в Китае и мини-
мум инфляции в большинстве 

развитых стран. В целом это под-
стегнуло экономический рост и 
потребительскую активность в 
США и ЕС, но и привело к осла-
блению экономического роста 
стран—экспортеров ресурсов и 
оттоку капитала.

Мировой ритейл растет, по-
лагают в Deloitte, за счет трех 
стратегий — развития элек-
тронных сервисов, слияний и 
поглощений и роста на развива-
ющихся рынках. В топ-50 быст-
рорастущих компаний лидиру-
ют китайские Vipshop (онлайн-
дискаунтер) и специализирую-
щаяся на электронике и това-
рах для дома JD.com. В этом спи-
ске есть шесть российских ри-
тейлеров («О’кей», «Магнит», X5, 
«Дикси», «Лента», «М.Видео»), ко-
торым помогла стратегия рас-
ширения — за счет открытия 
новых магазинов в регионах.

Успешные компании сочета-
ют несколько стратегий: круп-
ным ритейлерам выгодно при-
ходить в онлайн за счет покуп-
ки игрока, уже работающего на 
этом рынке, говорится в докла-
де. В итоге размываются грани-
цы онлайн- и офлайн-торгов-
ли. У 39 из 50 крупнейших ком-
паний, занимающихся элек-
тронной торговлей, есть наря-
ду с интернет-продажами и оф-
лайн-магазины. Большая часть 
таких ритейлеров находится в 
США (26 из 50) и Европе (18 из 
50), остальные — на развиваю-
щихся рынках.

«Лучшие практики», которые 
помогают остаться на плаву,— 
это цифровые технологии: точ-
ки продаж онлайн-магазинов 
позволяют привлечь новых по-
купателей, ранее не знакомых 
с продукцией и процедурой 
заказа или желающих посмо-
треть товар перед покупкой. Не-
смотря на рост доходов от элек-
тронной торговли, говорить о 
переходе ритейлеров в сеть пре-
ждевременно: по наблюдени-
ям аналитиков, онлайн-игроки 
стремятся открывать офлайн-
точки — постоянные или вре-
менные. Выигрыш и для про-
давцов, и для покупателей — во 
взаимовлиянии двух форматов, 
заключают в Deloitte.

Софья Окунь

Онлайн сближается 
с офлайном
Ритейлеры сочетают интернет 
с прилавком

Рекордное падение цен 
на нефть приведет к более 
значительному, чем ожи-
далось, снижению добычи 
странами, не входящими 
в ОПЕК,— при этом спрос 
на поставки из картеля вы-
растет, говорится в еже-
месячном прогнозе этой 
организации. Пока же со-
храняющаяся разбалан-
сировка нефтяного рын-
ка порождает разговоры 
о необходимости прове-
дения внеочередного за-
седания ОПЕК и начала пе-
реговоров со странами, 
не входящими в картель. 
В российском Минэнер-
го кооперацию с картелем 
считают маловероятной 
до тех пор, пока его клю-
чевой игрок ОПЕК — Са-
удовская Аравия — при-
держивается стратегии 
вытеснения дорогой неф-
ти. Тем не менее вчера 
эта тема обсуждалась на 
встрече Владимира Пути-
на с эмиром Катара Тами-
мом ат-Тани.

П р едл о ж е н и е  н еф т и 
странами, не входящими в 
ОПЕК, в этом году может со-
кратиться на 660 тыс. бар-
релей в сутки (б/с), что на 
270 тыс. б/с больше, чем ожи-
далось в минувшем декабре, 
следует из опубликованного 
вчера доклада ОПЕК. Изме-
нение прогноза в ОПЕК свя-
зывают с ожиданиями более 
резкого сокращения сланце-
вой добычи в США и Канаде. 

По данным картеля, об-
щий объем добычи в кон-
це прошлого года сократил-
ся на 340 тыс. б/с, в том чи-
сле за счет стран картеля — 
на 210 тыс. б/с. Это, однако, 
как известно, не остановило 
падения цен — вчера стои-
мость нефти марки Brent опу-
стилась ниже уровня $29 за 
баррель, то есть фактически 
до уровня 2003 года. Даль-
нейшее ужесточение моне-
тарной политики в США про-
должит оказывать негатив-
ное влияние на цены, преду-
преждают в картеле.

Спрос на нефть стран кар-
теля в 2016 году составит 
31,6 млн б/с, что на 1,7 млн 
б/с больше, чем в 2015-м. Од-
нако эта оценка не учиты-
вает даже уже достигнуто-
го избытка нефти на рынке 
— в минувшем декабре кар-
тель добывал значительно 
больше, чем того «требовал» 
спрос,— 32,18 млн б/с (из 
них 0,7 млн б/с пришлось на 
Индонезию, вернувшуюся в 
ОПЕК в конце года).

Что касается суммар-
ной мировой потребности 
в нефти, то она в 2016 году, 
по прогнозу экспертов кар-
теля, увеличится на 1,26 млн 
— до 94,17 млн б/с. В 2015 
году прирост спроса соста-
вил 1,54 млн б/с, а увеличе-
ние предложения стран вне 
ОПЕК — 1,23 млн б/с. Из этих 
данных следует, что избыток 
на мировом рынке в объе-
ме около 1,5 млн б/с был об-
условлен не добычей в США, 
Канаде или России, а именно 

ростом предложения страна-
ми картеля. Замедление тем-
пов роста спроса-2016 в срав-
нении с 2015 годом связано в 
первую очередь с падением 
темпов увеличения потре-
бления в Китае.

Напомним, в минувшие 
выходные было объявлено о 
снятии санкций с Ирана, ко-
торый, как ожидается, уже 
в течение нескольких меся-
цев сможет начать постав-
лять на рынок дополнитель-
но 500 млн б/с — в том числе 
около 100 тыс. б/с в ближай-
шее время. Это нарастит до-
бычу Ирана до 3,8 млн б/с и 
позволит ему занять третье 
место по объему поставок 
среди стран картеля.

Несколько стран органи-
зации (в частности Нигерия, 
Венесуэла, Эквадор) сейчас с 
разной степенью настойчи-
вости заявляют о необходи-
мости проведения внеоче-
редного заседания ОПЕК и 
начала переговоров со стра-

нами, не входящими в кар-
тель. Вчера эта тема обсужда-
лась на встрече Владимира 
Путина с эмиром Катара Та-
мимом ат-Тани в Москве. По 
словам главы МИД этой стра-
ны Халида аль-Аттыи, собе-
седники изъявили «желание 
добиваться стабильности на 
рынках энергоносителей, 
в частности путем диалога 
производителей и потреби-
телей энергоресурсов». Пока 
крупнейший в ОПЕК постав-
щик — Саудовская Аравия — 
не спешит менять свою стра-
тегию удержания доли на 
рынке практически любой 
ценой. Министр энергетики 
РФ Александр Новак в пят-
ницу назвал координацию с 
ОПЕК по вопросу снижения 
добычи нефти маловероят-
ной, отметив, что консульта-
ции ведутся уже полтора го-
да, но на их фоне отдельные 
страны картеля лишь нара-
щивают добычу.

Татьяна Едовина

ОПЕК играет 
на вытеснение
Картель ждет роста спроса на свою нефть

Эмир Катара Тамим бен Хамад ат-Тани и президент России Владимир Путин продемонстрировали 
полное единение в желании добиться стабильности на рынке энергоносителей  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Богоявление
Сердечно поздравляю читателей газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Крещения 
Господня.

В этот день Бог явился всему миру. Двое 
из четырех евангелистов начинают повество-
вание с рассказа о Крещении Христа. О Его 
рождестве было открыто немногим предста-
вителям человеческого рода, и Богомладен-
ца видели лишь несколько человек. Выходя 
на проповедь, Иисус Христос приходит 
к реке Иордан, где собралось множество 
людей (Мф. 3, 5).

На картине художника А. А. Иванова 
«Явление Христа народу» изображен этот 
момент безмолвного приближения к людям 
Спасителя, еще никому не известного, 
но уже порождающего противоположные 
настроения. Свет Христов неизбежно  
вызывает духовное самоопределение  
каждого человека: одни устремляются  
к Богу, а другие — вспять от Него.

На мрачных лицах не принимающих 
Спасителя читаются пронзительные слова 
Великого Инквизитора из Братьев Кара-
мазовых Ф. М. Достоевского, обращенные 
ко Христу: «Ступай и не приходи более... 
никогда!» Эти люди еще не слышали Его 
учения, но уже не хотят его знать. Бог им 
не нужен, ибо Его самоотверженная, кроткая 
любовь изобличает показную праведность, 
лицемерие и другие человеческие пороки. 
Евангелист Иоанн Богослов передает слова 
Христа, что человек, «делающий злое, 
ненавидит свет и не идет к свету, чтобы 
не обличились дела его» (Ин. 3, 20).

Но и ожидающие Мессию вопросительно 
всматриваются в Человека, на Которого ука-
зывает Иоанн Креститель и свидетельствует: 
«Вот Агнец Божий, Который берет на Себя 

грех мира» (Ин. 1, 29). Будто в своих потом-
ках сам Адам силится и не может вспомнить 
лик Творца. Ведь Бог явственно подходит 
к человеку спустя тысячелетия и, как никогда 
прежде, осязаемо. Апостолам предстоит 
прожить рядом с Христом три года, слышать 
Его речи, видеть множество чудес, пройти 
через свои сомнения, непонимание и даже 
отречение, чтобы осознать, насколько чело-
век нуждается в Боге и какое неизъяснимое 
блаженство — быть вместе с Ним.

Христос приходит, чтобы спасти всех 
людей. Ради всех звучит с Небес голос  
Бога Отца, и на Сына Божия сходит Дух 
Святой (Мф. 3, 16–17). Так во время  
Крещения Господня происходит явление 
Бога Троицы, и мы празднуем в этот день 
Святое Богоявление.

Этот праздник нужен всем нам, чтобы мы 
крепче полюбили Христа и Его Церковь, в ко-
торой пребывает Святой Дух. Выходя на про-
поведь, Господь вводит человечество в Свою 
благодатную таинственную жизнь. И чело-
веку, чтобы начать духовное становление, 
необходимо принять таинство Крещения. 
В изложении поэта эта евангельская истина 
гласит, «что, не родясь водой и духом, Небес 
не можно достигать» (Г. Р. Державин, ода 
«Христос»). Однако домостроительство наше-
го спасения, совершенное Сыном Божиим, 
не ограничивается Крещением. И человеку 
для дальнейшего духовного возрастания 
необходимы участие в церковных таинствах, 
реализация в своей жизни евангельских 
заповедей, теплая молитва и все остальное, 
что соединяет нас с Богом.

В этот день у Иордана Господь прио-
бретает первых Своих учеников и уже не 
впервые встречает неприятие «мира сего» 
(1 Ин. 2, 16).

Поздравляя всех с праздником Крещения 
Господня, от всей души желаю всем читаю-
щим эти строки быть среди последователей 
Христа и не задерживаться в числе тех, 
кто не желает Его знать. Ведь Его благода-
тью все спасены (Еф. 2, 5), но от каждого 
требуется труд для усвоения даров Божией 
благодати. И только пока мы живы, у нас есть 
на это время и возможность.

Митрополит 
Калужский 
и Боровский
Климент

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Законопроект, запрещающий 
властям применять эвакуаторы 
для перемещения машин, при-
паркованных под запрещаю-
щим знаком, снова обсуждает-
ся в Госдуме. Поправки к Кодексу 
об административных правона-
рушениях на сей раз поддержали 
вся думская оппозиция, а также 
представители «Единой России». 
Белый дом и столичные власти 
против инициативы.

Законопроект, подготовленный 
представителями фракции ЛДПР, 
вносит изменения в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях 
(КоАП). По действующим правилам 
машины перемешаются на штраф-
стоянку в случаях, если автомобиль 
оставлен в запрещенном правила-
ми дорожного движения (ПДД) ме-
сте (на остановке, во втором ряду, на 
зебре) или стоит под запрещающим 
знаком (это тоже запрещено ПДД, но 
места установки знаков определяют 
местные власти). В первом случае 
решение об эвакуации принима-
ет ГИБДД, во втором — ГИБДД или, 
применительно к Москве, сотруд-
ник Московской автомобильной до-
рожной инспекции (МАДИ). По мне-
нию ЛДПР, работа последней прев-

ратилась «из добросовестного ис-
полнения государственных полно-
мочий по предупреждению и обес-
печению безопасных условий на до-
рогах в действия по получению при-
были». «Заблокировать негативные 
тенденции возможно только на за-
конодательном уровне»,— считают 
авторы документа. Депутаты хотят 
исключить из кодекса возможность 
увозить машину, припаркованную 
под запрещающим знаком: ее вла-
дельца можно будет только оштра-
фовать на 3 тыс. руб.

Напомним, спор о судьбе эва-
куаторов разгорелся между Госду-
мой и столичными властями еще 
в 2015 году. Жители жаловались 
на злоупотребления МАДИ, мэрия 
Москвы утверждала, что эвакуато-
ры помогают бороться с пробками. 
Было решено принять поправки 
к КоАП, при этом «Единая Россия» 
настаивала на существенном уре-
зании прав погрузчиков, Москва — 
на их сохранении. В итоге был при-
нят компромиссный вариант: уво-
зить припаркованную с нарушени-
ем машину на штрафстоянку разре-
шили только из-под запрещающе-
го знака с табличкой «Работает эва-
куатор» (правило действует с 8 ав-

густа 2015 года). В Москве пример-
но 20% знаков снабдили табличка-
ми: в Центре организации дорож-
ного движения 

”
Ъ“ вчера заявили, 

что уже ставят дополнительные та-
блички по заявкам жителей, но ре-
чи о массовой их установке не идет.

Законопроект будет обсужден 
на следующем заседании комитета, 
рассказал 

”
Ъ“ первый зампред ко-

митета Госдумы по госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков («Единая Рос-
сия»). «Готов поддержать поправ-
ки, потому что радикально решить 
проблему эвакуаторов можно толь-
ко таким способом, я это предлагал 
с самого начала,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Для решения проблем безопасно-
сти движения достаточно эвакуа-
торов, работающих на остановках, 
во втором ряду, на пешеходных пе-
реходах. Важно, чтобы этот законо-
проект также поддержали в КПРФ и 

”
Справедливой России“». «Безуслов-

но, я поддержу поправки,— заявил 

”
Ъ“ зампред комитета по госстрои-

тельству коммунист Вадим Соловь-
ев.— Это абсолютно правильная и 
оправданная позиция. Город делает 
на парковках и эвакуациях бизнес, 
а граждане от этого страдают». «Не 
должно быть двойного наказания 

за одно и то же нарушение,— счи-
тает первый зампред комитета по 
госстроительству справоросс Алек-
сандр Агеев.— Уже есть админист-
ративный штраф за неправильную 
парковку, повышайте его, но эваку-
аторы не используйте».

Тем временем в правительст-
ве РФ поправки не поддержали. В 
документе за подписью вице-пре-
мьера Сергея Приходько говорит-
ся, что запрет на применение эва-
куаторов в определенных случаях 
«повлечет невозможность своевре-
менного реагирования на противо-
правные деяния». Кроме того, счи-
тают в Белом доме, пока еще рано 
судить о неэффективности закона 
об эвакуаторах, принятого в 2015 
году. В департаменте транспорта 
Москвы 

”
Ъ“ заявили, что инициа-

тива может серьезно ухудшить до-
рожную обстановку. «В случае при-
нятия поправок ожидаемый рост 
числа ДТП составит 20%, а скорость 
движения личного транспорта при 
этом сократится на 24%,— заявили 
в ведомстве.— Эвакуация — необ-
ходимый инструмент для наведе-
ния порядка на дорогах и решения 
проблемы с пробками».

Иван Буранов

В преддверии выборов в Госду-
му «Единая Россия» проведет за-
мену секретарей политсовета в 
двух регионах, где ранее партия 
столкнулась с неисполнением ре-
шений партийного руководства. 
В четверг президиум генсовета 
рассмотрит вопрос о назначении 
и. о. секретарей в Нижегородской 
и Самарской областях.

Как стало известно 
”
Ъ“, в четверг 

президиум генсовета рассмотрит 
вопрос о кадровых заменах в реги-
ональных отделениях партии в Ни-
жегородской и Самарской облас-
тях. Источник 

”
Ъ“ в исполкоме пар-

тии рассказал, что на предваритель-
ные консультации из этих регионов 
прибыли два политика, которые мо-
гут быть рекомендованы на должно-
сти исполняющих обязанности се-
кретарей политсоветов. Это вице-
спикер законодательного собра-
ния Нижегородской области, один 
из основателей байкерского движе-
ния в регионе Александр Табачни-
ков, а также Герой России — участ-
ник войн в Афганистане и в Чеч-
не Игорь Станкевич (глава общест-
венной организации «Герои Отече-
ства»). Собеседник пояснил также, 
что действующие секретари — ни-
жегородец Артем Кавинов и сама-

рец Александр Фетисов — направи-
ли в Москву заявления о сложении 
полномочий. Оба они заняли долж-
ности в исполнительной власти ре-
гионов — соответственно минист-
ра социальной политики Нижего-
родской области и зампреда прави-
тельства Самарской области. Кроме 
того, в руководстве партии считают 
нежелательным совмещение постов 
в исполнительной власти с партий-
ной работой на постоянной основе.

«Я действительно вчера (в поне-
дельник.— 

”
Ъ“) встречался с Табач-

никовым и Станкевичем»,— под-
твердил секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов, сослав-
шись на то, что окончательное реше-
ние по назначению их и. о. примет 
президиум генсовета. Если такое ре-
шение будет принято, и. о. секрета-
рей избавятся от этой приставки, 
получив одобрение региональных 
партконференций.

Александр Табачников коммен-
тировать свое возможное назначе-
ние вчера не стал. Артем Кавинов не 
отвечал на звонки. Нижегородские 
политологи отмечают, что кандида-
тура будущего секретаря политсове-
та была согласована с новым заме-
стителем губернатора Романом Ан-
тоновым, который отвечает в прави-

тельстве за внутреннюю политику и 
выборы 2016 года; а в пользу кан-
дидата послужила «достаточно про-
зрачная» репутация. «У Табачникова 
довольно долгая политическая исто-
рия в Нижегородской области, но он 
не создал вокруг себя врагов, что яв-
ляется неплохим ресурсом для вы-
страивания отношений»,— полагает 
политолог Евгений Семенов. В слу-
чае назначения господин Табачни-
ков будет заниматься организаци-
ей выборов 2016 года на партийном 
уровне в координации с вице-губер-
натором Антоновым, считает поли-
толог Сергей Кочеров.

Заместитель секретаря област-
ного политсовета партии Ольга 
Щетинина заявила 

”
Ъ“, что «муни-

ципальная избирательная кампа-
ния в 2015 году для партии прошла 
очень успешно»: «

”
Единой России“ 

досталось около 85% всех манда-
тов». Однако собеседники 

”
Ъ“ отме-

чают, что истинной причиной ухо-
да господина Кавинова стала нес-
табильная ситуация внутри реги-
онального отделения во время му-
ниципальных выборов, в частно-
сти главы Нижнего Новгорода. Тог-
да в ход кампании, на которую ока-
зывал большое влияние нижего-
родский губернатор Валерий Шан-

цев, потребовалось вмешательство 
руководства «Единой России». Рас-
кол продолжился и после выборов: 
председателем гордумы в октябре 
был избран старейший депутат ду-
мы Иван Карнилин, хотя фракция 
«Единой России» накануне приня-
ла решение проголосовать за руко-
водителя Торгово-промышленной 
палаты региона Дмитрия Краснова. 
После этого вице-губернатором об-
ласти стал депутат Госдумы Антон 
Романов. В Самарской области на 
муниципальных выборах в 2015 го-
ду конфликт разгорелся из-за того, 
что победители праймериз были 
заменены на региональной конфе-
ренции представителями команды 
губернатора Николая Меркушкина.

После выборов прошлого года 
партия проводит «работу над ошиб-
ками», считает политолог Андрей 
Дахин. «Было много нарушений во 
время праймериз, на которых чле-
ны партии толкались локтями. От-
ветственность частично лежит и на 
фигуре секретаря политсовета, кото-
рый должен играть заметную роль в 
формировании партийного консен-
суса»,— отмечает политолог.

Ирина Нагорных;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

Госдума снова проявила тягу к перемещению
Порядок эвакуации автомобилей предлагают скорректировать

«Единая Россия» проводит работу над ошибками
В Нижегородской и Самарской областях восстановят партийную дисциплину

Комитет гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина и Европей-
ский клуб экспертов местного са-
моуправления (МСУ) заканчивают 
подготовку проекта нового закона 
о МСУ в РФ. Они предлагают от-
странить региональные власти от 
формирования органов МСУ, из-
менить их полномочия и финанси-
рование. Авторы называют свой 
проект документом «на вырост», 
который впоследствии будет во-
стребован властью. В Совете фе-
дерации (СФ) его концепцию со-
чли «абсолютно неприемлемой».

В законопроекте КГИ «Основы за-
конодательства РФ о местном самоу-
правлении» предлагается избирать 
мэров на выборах или из состава де-
путатов муниципального парламен-
та. Мэры могут возглавить испол-
нительную или представительную 
власть, но решать это должны сами 
муниципалитеты. В последнем слу-
чае по конкурсу нанимается сити-
менеджер, но конкурсная комис-
сия формируется без участия реги-
ональных властей, которых, соглас-
но документу, следует максимально 
отстранить от процесса выборов. Ре-
шение об отказе от всенародных вы-
боров должно приниматься на рефе-
рендуме. Возможно также появле-
ние коллегиального органа управ-
ления — исполкома или магистрата.

Работа над новым законом о МСУ 
в КГИ началась в мае 2015 года — 
после внесения в закон «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления в РФ» от 2003 года 
поправок, дающих право регионам 
формировать органы МСУ и наделять 
муниципалитеты полномочиями. 
Субъектам РФ представили на выбор 
три модели формирования органов 
МСУ: избрание мэра, избрание гла-
вы города — спикера горсобрания 
на прямых выборах или состава де-
путатов (в двух последних случаях го-
родскую администрацию возглавля-
ет нанятый по конкурсу сити-менед-
жер). К марту 2015 года, по данным 
Минюста, выборы мэров остались 
только в муниципалитетах четырех 
субъектов РФ, а также в 13 региональ-
ных столицах. Тогда в закон внесли 
еще две модели избрания главы му-
ниципалитета — депутаты избирают 
мэра—главу администрации из свое-
го состава либо из кандидатов, пред-
ставленных конкурсной комиссией 
(50% ее состава формирует субъект 
РФ). Эксперты МСУ увидели в этом 
нарушение Конституции РФ, однако 
последнюю модель регионы начали 
активно применять.

В проекте закона КГИ и европей-
ского клуба экспертов МСУ муници-
палитетам дается право самим ре-
шать, какие полномочия из 12 сфер 
деятельности (благоустройство, 
ЖКХ, социальная сфера, охрана об-
щественного порядка и т. д.) они по-
тянут, а остальные предлагается де-

легировать муниципальным райо-
нам по договору. 14 полномочий обя-
зательны для поселений и 34 — для 
городских округов. Это, в частности, 
участие в управлении земельными, 
водными ресурсами, недрами; регу-
лирование градостроительной дея-
тельности (регионы забирают себе 
эти «денежные» полномочия у посе-
лений). Эти полномочия, согласно 
проекту, должны финансироваться 
в полном объеме из налоговых и не-
налоговых источников, госбюдже-
та. Напомним, что основные доходы 
МСУ дают налоги на недвижимость 
и землю, а также отчисления от дру-
гих налогов, которых явно недоста-
точно. КГИ намерен подготовить по-
правки к Налоговому и Бюджетному 
кодексам, согласно которым госдота-
ции в поселения должны пойти на-
прямую (сейчас субсидии и субвен-
ции идут в них через муниципаль-
ные районы, они же распоряжают-
ся фондами по выравниванию бюд-
жетной обеспеченности поселений).

Глава экспертного совета Всерос-
сийского совета местного самоу-
правления, член СФ Вячеслав Тим-
ченко считает «концепцию проекта 
абсолютно неприемлемой»: «В нем 
много вещей, которые противоре-
чат действующему закону. Принять 
идеологию КГИ означает все сломать 
и на пустом месте выстроить новое 
МСУ». По его мнению, надо «совер-
шенствовать действующий закон 
в том числе законодательными ак-
тами регионов». Господин Тимчен-
ко уверен, что «МСУ ничто не меша-
ет быть самостоятельным, органы 
МСУ могут выходить с предложени-
ями на федеральный и региональ-
ный уровень». Он предложил КГИ 
«исправить в действующем законе 
то, что не нравится».

Один из авторов документа, экс-
перт КГИ Андрей Максимов сказал 

”
Ъ“, что действующий закон «Об об-

щих принципах организации МСУ в 
РФ» от 2003 года «из-за многочислен-
ных правок стал лоскутным одея-
лом, в нем не осталось единой кон-
цепции». «Во многих аспектах он на-
правлен не на развитие МСУ, а на его 
сдерживание и огосударствление»,— 
отметил он. Авторы проекта предпо-
лагают, что проект, который должен 
быть готов весной, в ближайшее вре-
мя «вряд ли будет востребован влас-
тью». «Мы готовим документ на вы-
рост. Опыт развития России показы-
вает, что скоро может появиться по-
литическая воля, направленная на за-
пуск реального МСУ, без которого не-
возможно нормальное развитие стра-
ны. Тогда наш проект будет востребо-
ван»,— отметил господин Максимов.

Наталья Городецкая

КГИ отстаивает право 
на самоуправление
Подготовлен проект нового закона  
о муниципальной власти

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Глава Крыма Сергей Аксенов 
внес в заксобрание Крыма кан-
дидатуру главы департамента 
городского хозяйства Севасто-
поля Олега Казурина на пост ви-
це-премьера по вопросам ЖКХ, 
транспорта и строительства.  
Ранее господин Казурин руково-
дил Солнечногорским филиалом 
компании «Славянка», которую 
возглавлял нынешний полпред 
президента в Крыму Олег Бела-
венцев. В то же время вице-пре-
мьер правительства Крыма Ев-
гения Бавыкина, отвечавшая за 
вопросы экономического разви-
тия и промышленного комплек-
са, уходит в отставку. До пере-
хода на работу в Крым она была 
первым заместителем господина 
Белавенцева в «Славянке». 

Кадровые перестановки в пра-
вительстве региона рассмотрит се-
годня на заседании Госсовет Кры-
ма. Депутатам предстоит утвердить 
кандидатуру главы департамента 
городского хозяйства Севастополя 
Олега Казурина на пост вице-пре-
мьера Крыма. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к полпредству Крым-

ского федерального округа (КФО), на 
прошлой неделе господина Казури-
на назначили шестым по счету вице-
губернатором Севастополя (это ме-
сто создавалось специально для не-
го). По словам собеседника 

”
Ъ“, та-

кой маневр был необходим, чтобы 
нивелировать разницу при повыше-
нии в Крым. Он отметил, что новое 
назначение стало возможным после 
рекомендаций полпреда КФО Оле-
га Белавенцева, с которым у госпо-
дина Казурина сложились «довери-
тельные рабочие отношения». До пе-
рехода в декабре 2014 года на работу 
в правительство Севастополя госпо-
дин Казурин руководил Солнечно-
горским филиалом компании «Сла-
вянка», занимающейся хозяйством 

военных городков. До своего назна-
чения полпредом господин Бела-
венцев возглавлял «Славянку». 

С 20 августа на Олега Казурина 
были возложены полномочия по ко-
ординации работы департамента ар-
хитектуры и градостроительства, а с 
16 октября — еще и управления кап-
строительства Cевастололя. Источ-
ник, близкий к спикеру заксобра-
ния Алексею Чалому, сказал 

”
Ъ“, что 

у граждан было много претензий 
к господину Казурину — «к вывозу 
мусора, к поведению во время блэ-
каута, когда люди сутками остава-
лись без света, к дорожному ремон-
ту. Его также назначили курировать 
архитектурный комплекс, но беспо-
рядочная застройка продолжается». 
Собеседник сообщил, что теперь на-

чальником департамента станет еще 
один выходец из структур «Славян-
ки», заместитель господина Казури-
на Андрей Демин, который также яв-
ляется членом команды полпреда. 
Вице-премьер Дмитрий Козак, как 
заявил 

”
Ъ“ его пресс-секретарь Илья 

Джус, «проинформирован» о кадро-
вых перестановках. 

Ушедшая вчера в отставку вице-
премьер правительства Крыма Ев-
гения Бавыкина, отвечавшая за во-
просы экономического развития и 
промышленного комплекса, на во-
прос 

”
Ъ“ о причинах ее ухода заяви-

ла, что приехала в Крым «выстраи-
вать интеграционные процессы» и 
теперь готовится «к другой работе». 
Отметим, что до перехода на работу 
в крымское правительство госпожа 
Бавыкина трудилась сначала управ-
делами губернатора и правительст-
ва Московской области (при Сергее 
Шойгу и Андрее Воробьеве), а затем 
первым заместителем гендиректора 
ОАО «Славянка» Олега Белавенцева. 
Собеседник 

”
Ъ“ в Госсовете Крыма 

заявил, что «особых претензий к го-
споже Бавыкиной нет, но фронт ра-
бот в республике сейчас очень боль-
шой, и не все с ним справляются». 

Освободившийся пост займет 
глава комитета Госсовета Крыма 
по экономической политике Вита-
лий Нахлупин. В 2010 году он был 
назначен директором предприя-
тия «Крымтроллейбус» и попал в 
список «Партии регионов» (тогдаш-
ней партии экс-президента Украи-
ны Виктора Януковича) на выборы 
в крымский парламент. После побе-
ды «регионалов» на выборах он воз-
главил бюджетный комитет Вер-
ховного совета Крыма. Несмотря на 
то что донецкая команда после ре-
ферендума 2014 года о присоеди-
нении Крыма к РФ была из регио-
на вычищена, господин Нахлупин 
свой пост в Госсовете (бывший Вер-
ховный совет) сохранил. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к руковод-

ству Крыма, господину Нахлупину 
удалось сохранить свою должность, 
так как он оказался единственным 
представителем донецкой коман-
ды, который поддержал «крымскую 
весну» и присутствовал на всех засе-
даниях Госсовета в те дни.

Собеседник 
”
Ъ“ в Госсовете отме-

тил, что господин Нахлупин человек 
«энергичный и с предложенной ра-
ботой должен справиться». При этом 
он затруднился ответить, почему 
Сергей Аксенов свой выбор остано-
вил именно на его кандидатуре. «В 
целом условная команда правитель-
ства Крыма дискредитирована. Сер-
гей Аксенов пытается ее очистить, 
чтобы сохранить свой пост», считает 
политолог Дмитрий Омельчук. 

Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Таисия Бекбулатова,  
Наталья Городецкая;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Кадры «Славянки» пришли в движение
Крыму подбирают новых вице-премьеров 

Евгения Бавыкина (слева)  
говорит, что приехала в Крым 
«выстраивать интеграционные 
процессы» и теперь готовится 
«к другой работе» 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Запретить школьникам 
пользоваться интерне-
том с личных мобиль-
ных устройств в образо-
вательных учреждениях 
предложил уполномочен-
ный по правам ребенка 
в РФ Павел Астахов. Эту 
идею поддерживают как 
учителя, так и предста-
вители родительских со-
обществ. При этом опро-
шенные ”Ъ“ эксперты 
назвали ее избыточной, 
так как большинство школ 
и так уже ограничили ис-
пользование мобильных 
устройств.

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в РФ Павел Аста-
хов предлагает обязать обра-
зовательные учреждения за-
претить использовать детям 
в школах мобильные теле-
фоны и другие гаджеты с воз-
можностью выхода в интер-
нет. Согласно идее детского 
омбудсмена, образователь-
ные учреждения должны бу-
дут внести соответствующее 
положение в договоры об 
оказании образовательных 
услуг. Необходимость такой 
меры он объяснил, в частно-
сти, обострением ситуации 
с вовлечением детей в ряды 
экстремистских и террори-
стических организаций. Од-
нако, по словам господина 
Астахова, выбор все равно 
должен остаться за родителя-
ми: если они будут против за-
прета, то нужно будет «согла-
сие родителей о снятии от-
ветственности с руководите-
ля образовательной органи-
зации в случае предоставле-
ния своему ребенку данного 
устройства».

Опрошенные 
”

Ъ“ пред-
ставители Ассоциации ро-
дительских комитетов и со-
обществ России (АРКС) под-
держали инициативу госпо-
дина Астахова. «В большин-

стве образовательных ор-
ганизаций стоят фильтры, 
чтобы дети не могли со сво-

их устройств через местный 
Wi-Fi попасть на негативный 
контент. Но дети приносят 
интернет с собой и не толь-
ко смотрят какие-то негатив-
ные сайты, но могут и других 
детей в это вовлекать»,— объ-
яснила необходимость огра-
ничения председатель АРКС 

Ольга Леткова. При этом она 
отметила, что запрет послу-
жит сигналом родителям, ко-
торые «бесконтрольно раз-
решают своим детям поль-
зоваться интернетом, не за-
ботясь, насколько это пагуб-
но может подействовать на 
окружение». «Телефоны дей-

ствительно отвлекают детей 
от учебного процесса, не го-
воря уже об интернете. Ча-
сто то, что детям не разреша-
ют смотреть дома, они пыта-
ются найти, находясь в шко-
ле,— поддержала коллегу 
еще одна представитель ас-
социации Оксана Лунгу.— 
На уроках дети сидят в соци-
альных сетях и переписыва-
ются, чем усложняют работу 
педагогов. А на переменах, 
вместо того чтобы давать от-
дых зрению и нервной сис-
теме, они сидят в телефонах».

Глава межрегиональной 
профсоюзной организации 
«Учитель» Андрей Демидов 
полагает, что большинст-
во педагогов поддержат за-
прет на мобильные телефо-
ны, подключенные к интер-
нету. Однако он отметил, что 
если бы родители не хотели, 
чтобы школьник пользовал-
ся мобильным интернетом, 
они бы просто выбрали ему 
тариф без интернета: «Здесь 
я подозреваю, наш уважае-
мый уполномоченный ло-
мится в открытую дверь». Он 
также отметил, что «Закон 
об образовании» позволяет 
школам устанавливать пра-
вила внутреннего распоряд-
ка и там вводить те или иные 
правила: «И школа имеет 
право, например, ограни-
чить доступ к телефонам не-
посредственно на уроке. Бо-
лее того, большинство школ 
уже это сделали. И все решае-
мо без принятия каких-то но-
вых законов». Глава комис-
сии по развитию науки и об-
разования ОП РФ Любовь Ду-
ханина также отметила, что 
«на сегодня не нужно ника-
кой дополнительной юри-
дической инициативы для 
ограничения использова-
ния мобильных телефонов 
на территории школ».

Валерия Мишина

Интернет в школу не приносить
Детский омбудсмен встал на борьбу с распространением экстремизма

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данный поворот произошел в де-
ле граждан Украины Николая 
Карпюка и Станислава Клыха, 
 которых в Верховном суде Чеч-
ни судят за массовые  убийства 
российских военнослужащих. 
По ходатайству защиты судья 
прервал процесс, направив под-
судимого Клыха на психиатриче-
скую экспертизу. Если его при-
знают невменяемым, развалится 
и построенное на его показаниях 
обвинение подельника.

Председательствующий на процес-
се Вахит Исмаилов принял во внима-
ние доводы адвоката Марины Дубро-
виной, настаивавшей на том, что ее 
подзащитный Клых психически не-
здоров. Судья прервал процесс, на-
правив вчера обвиняемого на су-
дебно-психиатрическую эксперти-
зу. Проходить обследование обвиня-
емый Клых будет в одной из клиник 
Грозного. Пока неизвестно, сколько 
времени уйдет на экспертизу, поэто-
му слушания по делу бывших активи-
стов УНА-УНСО отложены на неопре-
деленное время.

Напомним, Николаю Карпюку и 
Станиславу Клыху ГСУ СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному окру-
гу вменяются в вину убийство 30 во-
еннослужащих и покушение еще на 
15 солдат, которые они совершили в 
составе отряда «Викинг» с 31 декабря 
1994 года по 5 января 1995-го в Гроз-
ном. Обвиняемые, действовавшие 
тогда на стороне боевиков, считает 
следствие, расстреливали входящие 
в столицу Чечни колонны бронетех-
ники, участвовали в разгроме май-
копской мотострелковой бригады 
в районе железнодорожного вокза-
ла Грозного и обороняли президент-
ский дворец.

Сомнения в состоянии здоровья 
обвиняемого Клыха у адвокатов поя-
вились осенью прошлого года вскоре 
после начала слушаний по делу. «Со-
вершенно неожиданно для нас Клых 
начал буянить в зале суда: топать но-
гами, кричать на участников процес-
са и материться»,— рассказала 

”
Ъ“ го-

спожа Дубровина. По ее словам, под-
судимый на полуслове обрывал су-
дью, приказывая ему молчать, а про-
курора обкладывал трехэтажным ма-
том. Все это протоколировалось, так 
как на процессе, согласно регламен-
ту, ведется аудиозапись.

По словам госпожи Дубровиной, 
подзащитный вел себя неадекватно и 
во время общения с адвокатами. На-
пример, ни с того ни с сего на процес-
се заявлял отводы адвокату Доке Иц-
лаеву, который защищал другого об-

виняемого — Николая Карпюка. А од-
нажды в присутствии своего адвока-
та Клых начал биться в истерике, ут-
верждая, что получил сообщение о 
смерти отца. Подсудимого едва уда-
лось успокоить его матери, с которой 
связалась адвокат,— выяснилось, что 
с его отцом все в порядке.

Госпожа Дубровина уверена, что 
нервные срывы у ее подзащитного 
начались после ареста и причина их 
— незаконные методы следствия, с 
помощью которых, по словам адвока-
та, выбивались нужные показания, а 
также издевательства со стороны со-
камерников. Соседей по камере раз-
дражало неадекватное поведение 
украинца, который в моменты при-
ступа болезни среди ночи начинал 
кричать или петь песни.

Впрочем, у стороны обвинения 
другое мнение по поводу причин не-
здоровья обвиняемого Клыха. Так, го-
собвинитель, который на вчерашнем 
заседании суда также поддержал хода-
тайство о проведении судебно-психи-
атрической экспертизы, заявил, что 
причина нездоровья обвиняемого 
Клыха в употреблении наркотиков. 
«Он (Клых.— 

”
Ъ“) или употребляет 

наркотики в камере, или, напротив, 
страдает от их отсутствия»,— предпо-
ложил представитель обвинения.

Если обвиняемый Клых будет при-
знан психически нездоровым, то его 
дело будет выделено в отдельное про-
изводство, а его самого по решению 
суда направят на принудительное ле-
чение. При этом, как рассчитывает ад-
вокат Дубровина, будут поставлены 
под сомнение признательные показа-
ния, которые дал обвиняемый: «Заяв-
ления умалишенного человека не мо-
гут служить основанием для установ-
ления его вины». По словам госпожи 
Дубровиной, если исключить из обви-
нения показания ее подзащитного, то 
в деле остаются только предположе-
ния следователей, основанные на «го-
лословных показаниях свидетелей».

Главный из них — это Александр 
Малофеев, который, заключив досу-
дебное соглашение о сотрудничестве, 
рассказывал о преступлениях, якобы 
совершенных в Чечне лидером запре-
щенного в РФ «Правого сектора» Дмит-
рием Ярошем, руководителем партии 
«Свобода» Олегом Тягныбоком и пре-
мьер-министром Украины Арсением 
Яценюком, а также дал следствию по-
казания на Николая Карпюка и Ста-
нислава Клыха. В результате суд лишь 
немного добавил обвиняемому Мало-
фееву к 23-летнему сроку, который он 
ранее получил за двойное убийство в 
Новосибирской области.

Муса Мурадов

Подсудимый дал явные 
медицинские показания
Судья и прокурор усомнились  
в психическом здоровье обвиняемого  
в убийствах военнослужащих

К О Н Т Е К С Т П А В Е Л  А С Т А Х О В  П Р Е Д Л О Ж И Л  У Г О Л О В Н О Е  Н А К А З А Н И Е  З А  С Ъ Е М К У  Н А С И Л И Я  Н А  В И Д Е О

Уполномоченный по правам ребенка в РФ Павел Астахов 
призвал ввести уголовную ответственность за изготовление 
с целью распространения видео с актами насилия в отно-
шении детей. Предложение появилось после инцидента 
в Ульяновской области, где три студентки избили сверст-
ницу в туалете общежития Карсунского технологического 
колледжа и сняли это на видео. «Распространение подоб-
ных видео в интернете наносит жертве дополнительную 
психологическую травму, а факт широкого распространения 
провоцирует и культивирует насилие среди несовершен-
нолетних»,— заявил господин Астахов. По его словам, 
обсудить законодательную инициативу планируется на 
заседании комитета Госдумы по безопасности и проти-

водействию коррупции 28 января. В комитете сообщили, 
что на этот день намечен круглый стол с участием Павла 
Астахова на тему «Совершенствование правового регу-
лирования административного надзора в отношении лиц, 
совершивших преступления против половой неприкосно-
венности несовершеннолетних». «Тема, о которой говорит 
Павел Алексеевич, требует изучения, мы пока не готовы ее 
комментировать»,— отметили в комитете.

Заместитель главы комиссии Общественной палаты РФ 
по делам семьи, детей и материнства Павел Сычев под-
держал предложение, но заявил, что его нужно расширить: 
«Любое проявление агрессии с видеофиксацией должно 
быть наказуемо — в отношении детей, взрослых, животных». 

Последние годы наблюдается тенденция по изготовлению 
таких сюжетов и выкладыванию их в интернет «ради лайков», 
сказал господин Сычев, «но наказывают только за то, что 
было снято», а не за саму съемку и публикацию. «Никакая до-
полнительная уголовная статья для такого рода преступлений 
не требуется,— полагает глава международной правозащит-
ной группы ”Агора“ Павел Чиков.— Если умысел у группы 
направлен на избиение, видеосъемка и выкладывание 
в публичный доступ квалифицируется как одно преступление, 
но с разной степенью соучастия». По его словам, размеще-
ние намеренно снятого видео в интернете свидетельствует 
о поощрении насильственных действий.

Валерия Мишина

Павел Астахов 
проверяет 
безопасность 
мобильного интернета   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Как ожидается, уже на следую-
щей неделе СКР объявит о завер-
шении расследования уголовно-
го дела о катастрофе в октябре 
2014 года в аэропорту Внуково 
самолета Falcon 50, на борту ко-
торого находились президент 
международной нефтегазовой 
компании Total Кристоф де Мар-
жери и трое членов экипажа. 
 Осенью прошлого года Генпро-
куратура отказалась утверждать 
обвинительное заключение, от-
правив материалы дела на до-
следование. Как уверяют защит-
ники, новая редакция обвинения 
мало чем отличается от преды-
дущей.

В понедельник следователи СКР 
предъявили обвинение в оконча-
тельной редакции одному из основ-
ных фигурантов уголовного дела — 
диспетчеру-инструктору Алексан-
дру Круглову. Как пояснил 

”
Ъ“ его 

адвокат Николай Семенов, обвине-
ние практически осталось в преж-
ней редакции, а последовавший за 
ним допрос был необходим для то-
го, чтобы убрать из дела диспетче-
ра-стажера Светлану Кривсун, уго-
ловное преследование которой бы-
ло прекращено в связи с отсутстви-
ем состава преступления.

«Думаю, что уже на следующей 
неделе будет объявлено об оконча-
нии следствия — СКР больше в де-
ло добавить нечего»,— заявил го-
сподин Семенов. Он отметил, что 
после этого начнется ознакомле-
ние с материалами дела, которое 
будет скорее формальностью, так 
как все тома были изучены еще в 
прошлом году.

Адвокат другого фигуранта де-
ла — руководителя полетов Романа 
Дунаева — Игорь Чернецкий в свою 
очередь пояснил 

”
Ъ“, что его подза-

щитному обвинение в окончатель-
ной редакции предъявили еще до 

Нового года. «Это был довольно 
объемный документ примерно в де-
сять листов»,— сообщил защитник. 
Правда, от прежнего он отличался 
отсутствием фамилии Кривсун как 
обвиняемой, а также немного изме-
ненными формулировками и пун-
ктами правил и нормативных ак-
тов, которые якобы нарушил Роман 
Дунаев. Отдельно господин Чернец-
кий отметил, что доследование про-
водила та же следственная брига-
да, которая работала по делу о ката-
строфе с самого начала.

Между тем адвокат Александр 
Карабанов, представляющий инте-
ресы водителя злополучного снего-
уборщика Владимира Мартынен-
ко, сообщил, что предъявление об-
винения его клиенту назначено на 
21 января. Он напомнил, что Вла-
димир Мартыненко признает ви-
ну в нарушении ряда правил и ин-
струкций. «Однако он должен отве-
чать только за свои действия, а из-
начально его пытались сделать ос-
новным виновником трагедии»,— 
отметил защитник. Кстати, Влади-
мир Мартыненко с учетом пожило-
го возраста вполне может рассчиты-
вать на снисхождение суда и приме-
нение к нему амнистии.

В ближайшее время дело будет 
передано в Генпрокуратуру для ут-
верждения обвинительного заклю-
чения. Если на этот раз итоги рас-
следования устроят надзорный 
орган, дело по территориальной 
подсудности поступит в Солнцев-
ский райсуд. Впрочем, в материа-
лах до сих пор не появились выво-
ды  Межгосударственного авиаци-
онного комитета о причинах кру-
шения Falcon 50, а без них версия 
следствия, построенная на резуль-
татах работы летной подкомиссии 
и выводах ряда специалистов, вряд 
ли  будет полной. Адвокаты Алек-
сандра Круглова и Романа Дунае-

ва  настаивают на невиновности 
своих клиентов, утверждая, что их 
действия не могли стать причиной 
трагедии.

Напомним, что Falcon разбил-
ся при взлете 20 октября 2014 года, 
столкнувшись со снегоуборщиком, 
неожиданно выехавшим на полосу. 
Вскоре были задержаны водитель 
снегоуборщика Владимир Марты-
ненко, находившийся за рулем в 
нетрезвом виде, а также руководи-
тель полетов аэропорта Внуково Ро-
ман Дунаев, диспетчер-инструктор 
Александр Круглов, диспетчер-ста-
жер Светлана Кривсун и ведущий 
инженер аэродромной службы Вла-
димир Леденев. Им были предъяв-
лены обвинения в нарушении пра-
вил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транспор-
та, повлекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 
УК РФ). По окончании расследова-
ния еще одной обвиняемой стала 
диспетчер руления Надежда Архи-
пова, которую оставили под подпи-
ской о невыезде.

Кстати, параллельно велось рас-
следование и в отношении ряда 
должностных лиц Госкорпорации 
по организации воздушного движе-
ния (ГК по ОрВД) и аэропорта Внуко-
во. Так, по уголовному делу по той 
же ст. 263 УК РФ проходят Владимир 
Ужаков — руководитель Москов-
ского центра автоматизированного 
управления воздушным движени-
ем ГК по ОрВД, его первый замести-
тель Александр Повалий, началь-
ник центра ОрВД аэропорта Вну-
ково Геннадий Ярмуш и сменный 
директор аэропорта Сергей Косик. 
Правда, все они, несмотря на пре-
тензии следственных органов, про-
должают работать, а о каких-либо 
подвижках в их уголовном деле по-
ка неизвестно.

Владимир Баринов

Прокурорам расскажут  
о гибели Кристофа де Маржери
Первая версия следствия их не устроила

Как стало известно ”Ъ“, в Бабушкинский райсуд Мо-
сквы поступили материалы уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя председателя прав-
ления Витас-банка Сергея Сергеева. По версии 
следствия, 48-летний банкир причастен к организа-
ции вывода активов на сумму более полумиллиарда 
рублей через фирмы-однодневки незадолго до от-
зыва лицензии у банка. Бывший дагестанский депу-
тат Магомед Магомедов (Мага Банкир), крышевав-
ший Витас-банк, уже отбывает 16-летний срок.

В Бабушкинском райсуде 
”
Ъ“ сообщили, что матери-

алы уголовного дела Сергея Сергеева поступили в суд и 
на 20 января по ним запланированы предварительные 
слушания, которые пройдут в закрытом режиме.

По данным главного следственного управления ГУ 
МВД по Москве, в марте 2012 года, незадолго до отзыва 
лицензии Сергей Сергеев заключил кредитные догово-
ры на общую сумму 570 млн руб. «с десятью компани-
ями, обладающими признаками фиктивности». После 
чего бывший банкир вместе с соучастниками, «уголов-
ные дела в отношении которых выделены в отдельное 
производство», присвоили эти средства, «причинив бан-
ку существенный ущерб». Действия бывшего зампред-
правления Витас-банка были квалифицированы следст-
вием как «мошенничество, совершенное организован-
ной группой с использованием служебного положения 
в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК).

Расследование хищений по инициативе конкурсно-
го управляющего Витас-банка из АСВ было начато ГСУ ГУ 
МВД в марте 2013 года. Причем сначала в деле фигурировал 

лишь один эпизод, связанный с незаконным кредитовани-
ем некой компании «Ассоль». В итоге следствие нашло с де-
сяток фиктивных заемщиков. 22 июля прошлого года быв-
ший зампредправления Сергеев был задержан сотрудни-
ками ГСУ, а еще через два дня по решению Тверского рай-
суда помещен под домашний арест. Причем запретив ему 
контакты с другими фигурантами дела, а также исполь-
зование любых средств связи, суд разрешил экс-банкиру 
двухчасовые прогулки на свежем воздухе «в пределах рай-
она проживания». Прокуратура обжаловала это решение в 
Мосгорсуде, считая, что господин Сергеев, который может 
«оказать давление на свидетелей, уничтожить веществен-
ные доказательства», должен находиться не дома, а в СИЗО, 
но судьи решили, что надзор никаких доказательств новых 
противоправных действий банкира не предоставил.

Стоит отметить, что дело о мошенничестве было вы-
делено из дела о преднамеренном банкротстве Витас-
банка (ст. 196 УК), расследование по которому еще про-
должается. Ну а первым до суда дошло дело бывшего «ав-
торитетного» депутата Народного собрания Дагестана от 
«Единой России» Магомеда Магомедова (Мага Банкир). 
Как выяснилось в Верховном суде Дагестана, Магомедов 
был криминальной «крышей» Витас-банка, совершал 
мошенничества, вымогательства и финансировал мест-
ное бандподполье. В итоге за организацию преступно-
го сообщества (ст. 210 УК) народный избранник получил 
16 лет колонии строгого режима. Он обжаловал приго-
вор в Верховном суде России, но тот оставил решение су-
да первой инстанции в силе.

Владислав Трифонов

Зампред Витас-банка попал под суд  
из-под домашнего ареста
Сергея Сергеева обвиняют в выдаче кредитов  
фиктивным компаниям на 570 млн руб.
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В американском штате Южная Ка-
ролина прошли дебаты республи-
канских и демократических пре-
тендентов на право участвовать 
в президентских выборах 2016 го-
да. Несмотря на то что лидера-
ми гонки в двух партиях остаются 
миллиардер Дональд Трамп и экс-
госсекретарь Хиллари Клинтон, 
дискуссия продемонстрирова-
ла резкую активизацию их конку-
рентов. У Дональда Трампа основ-
ных соперников два — сенаторы 
от Техаса и Флориды Тед Круз и 
Марко Рубио, у Хиллари Клинтон 
один — сенатор от Вермонта Бер-
ни Сандерс. Дебаты выявили еще 
одну закономерность гонки: в чи-
сло ее ключевых международных 
тем все активнее входит Россия. 
И если заявления Дональда Трам-
па о готовности наладить отно-
шения с Москвой уже никого не 
удивляют, то признание Хиллари 
Клинтон о возможности «новой пе-
резагрузки» с Россией стало для 
многих неожиданным.

В условиях набирающей обороты 
президентской гонки в США центр по-
литической жизни в конце прошлой 
недели переместился в Южную Каро-
лину. С интервалом всего в три дня в 
этом штате американского юга прош-
ли вначале дебаты республиканских, 
а затем демократических претенден-
тов на право быть выдвинутым канди-
датом в президенты США.

Для республиканцев состоявшие-
ся в минувший четверг дебаты были 
уже шестыми по счету. Учитывая, что 
до завершения республиканских де-
батов в марте этого года лидеру гонки 
миллиардеру Дональду Трампу и его 
12 конкурентам предстоит провести 
еще шесть раундов, этот этап прези-
дентской гонки у республиканцев пе-
ресек экватор.

В свою очередь, фаворит демо-
кратической гонки экс-госсекретарь 
США Хиллари Клинтон и ее оппонен-
ты провели в Чарлстоне в воскресе-
нье свои уже четвертые по счету де-
баты (в феврале и марте у демократов 
пройдут еще два завершающих раун-
да дебатов).

В итоге уже к марту общий рас-
клад сил внутри как республикан-
ского, так и демократического ла-
геря прояснится. Особый интерес к 
финальному этапу дебатов связан с 

тем, что они проходят на фоне начи-
нающихся в первых числах февра-
ля первичных выборов и собраний 
партийных активистов (праймериз 
и кокусы). У демократов они пройдут 
в ключевых штатах Айова и Нью-Гем-
пшир 1 и 9 февраля.

Прошедшие в Южной Кароли-
не дебаты продемонстрировали, что 
определенные выводы по поводу ны-
нешней президентской гонки можно 
сделать уже сегодня. Так, республи-
канские дебаты показали, что список 
потенциальных кандидатов в прези-
денты США постепенно сужается: ре-
альные шансы получить номинацию 
имеют Дональд Трамп и два его основ-
ных конкурента — сенаторы от Теха-
са и Флориды Тед Круз и Марко Рубио. 
Судя по всему, один из этой тройки и 
будет представлять республиканскую 
партию на ноябрьских выборах.

Республиканские дебаты изобило-
вали взаимными выпадами претен-
дентов, не упускавших случая под-
ставить друг другу подножку. Так, До-
нальд Трамп и Тед Круз сцепились по 
вопросу о гражданстве каждого из 
них. Поводом стало то, что господин 
Круз, чья мать была американкой, ро-
дился в Канаде, в то время как мать 
появившегося на свет в Америке го-
сподина Трампа была из Шотландии. 
Страсти накались настолько, что еще 
один республиканский претендент, 
нейрохирург Бен Карсон, был вынуж-
ден призвать однопартийцев «пре-
кратить наносить ущерб друг другу, 
чтобы не проиграть выборы».

Общий тон заявлений республи-
канских претендентов по России ока-
зался негативным. Дональд Трамп — 
единственный республиканец в гон-
ке, относящийся к России положи-
тельно, на сей раз предпочел сосредо-
точиться на критике огромного дис-
баланса в торгово-экономических от-
ношениях США с Китаем, предложив 
ввести 45-процентную пошлину на 
товары made in China.

Учитывая это, в российской теме 
солировали экс-губернатор Флориды 
Джеб Буш и бывшая глава компании 
Hewlett-Packard Карли Фиорина. «Не 
понимаю, почему президент считает, 
что все идет хорошо. Террористы оста-
ются безнаказанными, Китай и Рос-
сия продвигают свои интересы со ско-
ростью света, а мы уступаем им»,— 
негодовал Джеб Буш, по мнению ко-

торого Америке «нужен президент с 
жесткой рукой». «Иран — наш против-
ник, Россия — наш противник. Мы не 
можем отдавать Ирану и России лиди-
рующие позиции на Ближнем Восто-
ке. Мы должны подняться и лидиро-
вать»,— вторила ему Карли Фиорина.

Отношения с Россией стали и од-
ной из ключевых международных 
тем в ходе состоявшихся в Южной 
Каролине демократических дебатов. 
Обсуждение превратилось в дуэль ли-
дера демократической гонки Хилла-
ри Клинтон и ее главного и единст-
венного конкурента в борьбе за де-
мократическую номинацию — сена-
тора от штата Вермонт Берни Сандер-
са. Третий участник дебатов, бывший 
губернатор штата Мэриленд Мартин 
О’Мэлли фактически выступал в ро-
ли статиста, наблюдая за тем, как го-
сподин Сандерс изо всех сил пытает-
ся оспорить лидерство госпожи Клин-
тон, а она стремится увеличить отрыв 
от наступающего на пятки конкурен-
та (опросы показывают, что Берни 
Сандерс имеет шансы обойти Хилла-
ри Клинтон на первичных выборах в 
Айове и Нью-Гемпшире).

Свое самое неожиданное заявле-
ние Хиллари Клинтон сделала, гово-
ря об отношениях с Россией. Отвечая 
на вопрос о том, возможна ли после 
выборов 2016 года новая перезагруз-
ка, госпожа Клинтон, которая в свое 
время лично привезла легендарную 
кнопку «Reset» своему российскому 
коллеге Сергею Лаврову (при этом 
по-русски на ней было написано «пе-
регрузка» вместо «перезагрузка»), не 
исключила такого сценария. «Это за-
висит от того, что я получу от этого»,— 
пояснила она.

Описывая свои отношения с Вла-
димиром Путиным, Хиллари Клин-
тон назвала его «задирой», с которым 
«бывало трудно иметь дело». Однако 
это не помешало ей заявить об испы-
тываемом уважении к господину Пу-
тину. Впрочем, чтобы не давать слиш-
ком больших надежд на то, что она 
способна посмотреть на российского 
лидера новыми глазами, она произ-
несла фразу, очень напоминающую 
тезисы республиканских претенден-
тов: «Мы должны быть вместе и не до-
пустить, чтобы Путин занял более аг-
рессивную позицию в Европе и на 
Ближнем Востоке».

Сергей Строкань

В американской президентской 
гонке заявлена Россия
Дебаты основных претендентов  
не обошлись без вопроса отношений с Москвой

В Кабуле вчера прошел второй 
раунд четырехсторонних пере-
говоров по урегулированию си-
туации в Афганистане. Предста-
вители США, Китая, Пакистана 
и самого Афганистана выраба-
тывают «дорожную карту» по за-
вершению 15-летнего конфликта 
с радикальным движением «Та-
либан». Вскоре за стол перего-
воров по задумке посредников 
должны сесть и сами лидеры та-
либов. Спецпредставитель пре-
зидента РФ по Афганистану За-
мир Кабулов пояснил ”Ъ“, что 
Москва поддерживает усилия 
«четверки», но призвал не ждать 
скорого прорыва, поскольку пока 
неясно, как отреагируют на «до-
рожную карту» сами талибы.

«Я призываю всех полевых ко-
мандиров движения 

”
Талибан“ под-

держать призыв центрального пра-
вительства к миру в нашей стране 
и сесть за стол переговоров,— зая-
вил вчера глава МИД Афганистана 
Салахуддин Раббани.— Дальней-
шая отсрочка переговорного про-
цесса между властями и талибами 
чревата изоляцией этого движения 
и еще большим его отчуждением от 
афганского народа».

Призыв к талибам прозвучал в 
день, когда в Кабуле состоялся вто-
рой раунд переговоров по урегули-
рованию афганского конфликта. 
Первая встреча высокопоставлен-
ных дипломатов Афганистана, Па-
кистана, США и Китая — так назы-
ваемой четырехсторонней коорди-
национной группы — состоялась 
11 января в Исламабаде. Второй ра-
унд, таким образом, прошел всего 
спустя неделю.

Активизация переговорщиков 
неслучайна: ситуация в Афганис-
тане по-прежнему остается край-
не напряженной. В конце сентября 
«Талибан» на непродолжительное 
время захватил крупный город Кун-
дуз на севере Афганистана, а с нача-
ла нового года ведет атаки на город 
Газни, административный центр 
одноименной провинции к юго-за-
паду от Кабула. Талибы утвержда-
ют, что за прошедший год получи-
ли контроль примерно над 10% тер-
ритории Афганистана — самый вы-
сокий показатель с момента свер-
жения их режима в 2001 году.

В стране не прекращаются терак-
ты и обстрелы. Например, в воскре-
сенье вечером ракета взорвалась у 
посольства Италии в Кабуле, ране-
ния получили два афганца из служ-
бы безопасности. «Целью (террори-
стов.— 

”
Ъ“) были дипломатические 

представительства стран Запада и 
НАТО»,— заявил вчера глава МИД 
Италии Паоло Джентилони.

«Проводить черту между уме-
ренными и радикальными члена-
ми 

”
Талибана“ сложно. Теракты как 

продолжались, так и продолжают-
ся. Но талибы уже совсем не те, ка-
кими были в 2001 году, когда аме-
риканцы начали военную опера-
цию»,— пояснил 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник Института восто-
коведения РАН Владимир Сотни-
ков. По его словам, нынешний «Та-
либан» готов к участию в политиче-
ских процессах и «даже при случае 
к управлению Афганистаном».

У международных посредни-
ков нет категорических возраже-
ний против привлечения умерен-
ных талибов к афганской полити-
ческой жизни. «Вопрос лишь в том, 
насколько готово к этому нынеш-
нее руководство страны. Продол-
жающиеся переговоры и должны 
дать ответ»,— отмечает Владимир 
Сотников.

Напомним, еще в 2010 году сооб-
щалось о том, что власти Афганис-
тана ведут с «Талибаном» секретные 
переговоры на высоком уровне об 
окончании войны. Контакты были 
установлены при помощи США и 
КНР в июне 2015 года. Первый ра-
унд прямых переговоров прошел 
в Исламабаде, однако вскоре, из-за 
гибели лидера талибов муллы Ома-
ра, инициатива была заморожена.

Новая попытка примирения, 
как ожидается, будет состоять из 
трех этапов. Вначале «четверка» 
сформулирует принципы и поло-
жения «дорожной карты» по урегу-
лированию ситуации. В докумен-
те, как рассказал британской га-
зете The Daily Mail официальный 
источник в одной из стран «четвер-
ки», будет записано, «с кем они (аф-
ганские власти.— 

”
Ъ“) хотят гово-

рить, по какому расписанию, ка-
кие инициативы должны быть вы-
несены на обсуждение и какие дей-
ствия должны быть предприняты 

в отношении тех, кто не хочет ве-
сти переговоры». Ожидается, что 
для обсуждения этих вопросов бу-
дет созвано еще как минимум две 
встречи. На втором этапе за стол пе-
реговоров сядут лидеры талибов. И 
наконец, финалом станет выпол-
нение согласованного всеми сторо-
нами мирного плана. Впрочем, на 
данный момент ни подробностей 
предложений переговорщиков, ни 
хотя бы примерных сроков их реа-
лизации нет.

В сложившейся ситуации спец-
представитель президента РФ по 
Афганистану, директор второго де-
партамента Азии МИД России За-
мир Кабулов считает, что сейчас 
преждевременно давать оценки 
усилиям четырехсторонней коор-
динационной группы. «Пока это 
разговоры о переговорах. Пред-
ставители Афганистана, Пакиста-
на, США и Китая говорят между со-
бой о том, как они собираются гово-
рить с талибами. Но никто не знает, 
будут ли с ними разговаривать са-
ми талибы. А реакция от них (тали-
бов.— 

”
Ъ“) поступает разная»,— за-

явил дипломат 
”
Ъ“.

По его словам, делать прогнозы 
относительно того, станут ли тали-
бы участвовать в переговорах, мож-
но будет только после того, как «чет-
верка» представит свою «дорожную 
карту». «Понятно, что афганскому 
правительству, да и всем осталь-
ным хочется запустить некий пе-
реговорный процесс: все понима-
ют, что времени до начала весенне-
летней военной кампании (

”
Тали-

бана“.— 
”
Ъ“) остается не так много. 

Желание как-то остановить это на-
ступление понятно — с учетом пла-
чевного состояния вооруженных 
сил Афганистана»,— напоминает 
Замир Кабулов.

Между тем, по его словам, отсут-
ствие расчета на скорый прорыв в 
процессе урегулирования конфлик-
та не означает, что Россия не под-
держивает инициативу «четверки». 
«Мы за. Мы очень хотели бы, чтобы 
эти усилия были успешными, что-
бы не лилась кровь и чтобы сторо-
ны начали договариваться,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.— Но завышен-

ных ожиданий лучше не иметь».
Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

Конституционному суду (КС) следует 
плотнее взаимодействовать с Госду-
мой, чтобы на стадии проекта исклю-
чать из будущего закона все нормы, 
противоречащие Конституции. К та-
кому выводу пришли вчера члены на-
учного совета по правотворчеству, 
созданному при спикере Госдумы 
Сергее Нарышкине. Первый вице-
спикер Александр Жуков предложил 
судьям направить в парламент свое-
го полпреда.

Взаимодействие Госдумы и КС стало 
главной темой очередного заседания на-
учного совета по правотворчеству, кото-
рое провел вчера глава совета, спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин. Спикер по-
лагает, что это взаимодействие следу-
ет «последовательно укреплять», чтобы 
«усилить качество принимаемых зако-
нов» как через «усиление юридической 
экспертизы», так и «за счет подробного 
скрупулезного анализа состояния рос-
сийского законодательства». При этом 
Сергей Нарышкин подчеркнул, что та-
кое взаимодействие должно исключать 
«попытки вторгнуться в чужую компе-
тенцию, ведь суды и парламент — это 
разные самостоятельные ветви власти». 
Кроме того, он отметил уникальность 
КС, «который за всю свою историю не 
внес ни одного законопроекта в Госду-
му», будучи субъектом законодательной 
инициативы.

КС «достаточно часто упрекают в том, 
он законодателю что-то предлагает сде-
лать, но ни разу в своей истории сам не 
написал того, что хотел бы видеть от зако-
нодателя», согласился со спикером руко-
водитель секретариата КС Владимир Си-
вицкий. Но это «сложный вопрос», счи-
тает он. Если КС внесет в Госдуму законо-
проект, а потом кто-нибудь из граждан 
решит оспорить конституционность 
уже принятого закона, то «КС окажется в 
сложной позиции, потому что будет рас-
сматривать вопрос о конституционно-
сти собственной инициативы», сообщил 
господин Сивицкий. Никто из действу-

ющих судей КС никогда не дает оценок 
законопроектам именно потому, что лю-
бой проект, став законом, может попасть 
в поле зрения КС и тогда судья, позволив-
ший себе ранее комментировать проект, 
не вправе будет оценивать конституци-
онность закона. К тому же «все решения 
КС» имеют прямое действие, напомнил 
Владимир Сивицкий. То есть все нормы, 
которые КС признал неконституцион-
ными, не должны применяться никем, 
независимо от того, успели правительст-
во и Госдума внести в законодательство 
изменения, которых потребовал КС.

Впрочем, другие участники вчераш-
него заседания научного совета отмеча-
ли, что в большинстве случаев КС при-
знает неконституционными не столько 
законы, сколько практику их примене-
ния. В связи с этим полпред президен-
та в КС Михаил Кротов предложил, что-
бы конституционные судьи в тех случа-
ях, когда у них нет претензий к норме 
закона, выносили бы решение о «нару-
шении прав человека». Правда, «нару-

шение прав человека» фиксируют суды 
общей юрисдикции. Поэтому полпред 
правительства в КС Михаил Барщевский 
предложил наделить КС другим правом: 
направлять дела в Верховный суд, если 
в ходе предварительного изучения кон-
ституционные судьи выяснят, что про-
блема не в букве закона, а в практике его 
применения.

Проректор МГУ Сергей Шахрай пред-
ложил закрепить эти полномочия кон-
ституционных судей в законе о КС. Но 
научный совет пока воздержался от тако-
го шага. Вместо этого первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков предло-
жил, чтобы в нижней палате парламен-
та были полномочные представители 
не только от президента и правительст-
ва, как сейчас, но и от КС.

Виктор Хамраев

«Талибану» очерчивают  
границы дозволенного
Международные посредники вырабатывают пакет  
предложений лидерам движения

Конституционным судьям 
рекомендуют плотнее работать 
с депутатами
Сергей Нарышкин провел заседание своего совета по правотворчеству

К О Н Т Е К С Т В Ы Б О Р Ы  В  Г О С Д У М У  Т О Р О П Я Т  З А К О Н О Д А Т Е Л Е Й

Комитет Госдумы по конституционному законодательству вчера предложил фракциям и депутатам 
сдать предложения по кандидатам по думской квоте в Центризбирком до 1 марта (его полномочия 
кончаются 28 марта). Также Госдуме рекомендовано одобрить в первом чтении сразу несколько 
связанных с думскими выборами 2016 года законопроектов. Законопроект ЛДПР разрешает исполь-
зовать в агитации изображения только самих кандидатов и уточняет порядок использования цитат 
о них (см. ”Ъ“ от 21 декабря 2015 года). Поддержку получил и законопроект единороссов, который 
обязывает кандидатов лично участвовать в предвыборных дебатах,— в случае отказа время уходит 
конкурентам. К нему возникли вопросы. Сергей Иванов из ЛДПР интересовался, меняет ли проект 
другие нормы или «дебаты будут проходить, когда все спят или все на работе». Его коллега по партии 
Алексей Диденко сказал, что «на уровне организаторов выборов» удалось договориться о том, что 
перед выборами будет большой круглый стол, где будет обсуждаться формат дебатов. Там можно 
будет договориться и о том, как проводить «совместные агитационные мероприятия» представи-
телям партий. Обсуждаются разные варианты, в том числе дебаты думских «старожилов» против 
«нескольких малых партий», поскольку последних больше. Господина Диденко больше смущает то, 
что поправки единороссы предложили только к законам об основных гарантиях избирательных прав 
граждан и о выборах депутатов Госдумы, а к «специальным законам» — нет. То есть в 2016 году мо-
жет получиться «ресинхронизация», если кандидаты в Госдуму, в том числе в одномандатных округах, 
«обязаны будут выступать лично, а кандидаты в губернаторы смогут отсидеться, направляя доверен-
ных лиц». Был поддержан и законопроект зампреда комитета Дмитрия Вяткина, уточняющий целый 
ряд положений избирательного законодательства, в том числе и по изготовлению агитационной 
продукции, который Сергей Иванов охарактеризовал как «запрет на самиздат». Максим Иванов

Россия оставляет ПАСЕ с взносом

Член комитета по делам СНГ Василий Лихачев 
(КПРФ) отмечает, что расходы РФ в СЕ идут по не-
скольким направлениям работы, в частности по ли-
нии комитета министров, «где нас слушают», а так-
же конгресса местных и региональных органов Ев-
ропы. Он считает, что руководство Федерального со-
брания уже консультировалось с МИДом и Минфи-
ном по поводу сокращения выплаты: «До этого над-
еялись на исправление ситуации к лучшему». Меж-
ду тем еще в ноябре 2015 года спикер Совета феде-
рации Валентина Матвиенко говорила: «Взнос еди-
ный, он не разделяется на финансирование ПАСЕ 
и других институтов, поэтому мы не можем умень-
шать свой взнос, это было бы неправильно».

Собеседник в Совете Европы пояснил 
”
Ъ“, что в 

соответствии со ст. 10 финансового регламента ор-
ганизации до окончания первых двух месяцев года 
государство-член обязано внести в бюджет по мень-
шей мере треть от всего годового взноса (взнос цели-
ком должен быть внесен по истечении первых ше-
сти месяцев, в противном случае весь последующий 
период будет начисляться штраф). Таким образом, 
решение России на февраль целиком укладывается 
в регламент. «Оплата идет траншами, недоплата мо-
жет возникнуть к концу года»,— предполагает Алек-
сандр Романович. В соответствии с бюджетом Сове-
та Европы, утвержденным 25 ноября, взнос России 
составит 9,8% от общего бюджета организации — на-
ряду с Францией, Германией, Великобританией и 
Турцией (в среднем по 11% на каждую из этих стран).

«Отказом участвовать в январской сессии россий-
ская делегация, по сути, сама навредила себе,— за-
явил 

”
Ъ“ глава мониторингового комитета ПАСЕ 

Штефан Шеннах.— Сейчас, как никогда, необходи-

мы диалог и сотрудничество вокруг ситуации на Ук-
раине, где мы всеми силами должны избежать пред-
посылок к замороженному конфликту». Как глава 
комитета, который «занимается разрешением кон-
фликта между государствами—членами Совета Ев-
ропы», он сетует, что ему «сложно действовать, ког-
да нет возможности вести диалог с представителя-
ми России». При этом РФ сохраняет членство в клю-
чевых европейских структурах и «площадки для ди-
алога остаются», говорит европеец.

Спикеры Госдумы и СФ в письме на имя предсе-
дателя ПАСЕ Анн Брассер призвали ассамблею «под-
няться выше соблазнов сводить межгосударствен-
ные счеты». Валентина Матвиенко заявила: «Отка-
зываясь от поездки в Страсбург, мы не захлопываем 
дверь. Парламент готов возобновить работу в ПАСЕ». 
Глава комитета СФ по международным делам Конс-
тантин Косачев считает, что в письме двух россий-
ских спикеров «предложено провести дискуссию о 
месте и роли организации в общеевропейских де-
лах не в привязке к обсуждению полномочий рос-
сийской делегации». Парламент, уверен он, готов к 
«восстановлению диалога с ПАСЕ» на следующих сес-
сиях — «апрельской, июльской или октябрьской». 
Светлана Журова заявила 

”
Ъ“, что в любом случае ра-

бота депутатов с коллегами из ПАСЕ не прекращает-
ся: «Мы встречаемся и здесь, и за рубежом с рядовы-
ми членами организации». По ее словам, «надо санк-
ции снимать с депутатов», поскольку они представ-
ляют не только власть, но и народ.

Максим Иванов, Ольга Кузнецова

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Сергей Нарышкин (слева) и Валентина Матви-
енко известили Анн Брассёр (справа) о том,  
что российские парламентарии в ПАСЕ  
не собираются  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16955,57 (–191,54)
РТС 646,9 (–6,08)
FTSE 100 5779,92 (–24,18)

DAX 30 9521,85 (–23,42)
DJIA* 15988,08 (–390,97)
NASDAQ Composite* 4488,42 (–126,59)

*На 15.01.16    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.01.16
Австралийский доллар 54,3831
Английский фунт 112,6444
Белорусский рубль** 38,4402
Датская крона* 11,4658

Доллар США 78,6678
Евро 85,6220
Индийская рупия*** 11,6398
Казахский тенге*** 20,8834

Канадский доллар 54,2761
Китайский юань* 11,9569
Норвежская крона* 88,4952
СДР 108,8408

Сингапурский доллар 54,6912
Новая турецкая лира 25,8997
Украинская гривна* 32,2409
Шведская крона* 91,4689

Швейцарский франк 78,1442
Японская иена*** 66,9827
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на выживание пытается объяснить 
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Для иллюстрации происходящих 
сейчас событий на физическом рын-
ке нефти прекрасно подошел бы ка-
кой-нибудь кадр из фильма «Выжив-
ший». Без малейших сомнений рас-
ставленные акценты, смерть в са-
мом натуралистичном изображении 
и борьба за выживание на фоне гро-
мадного, отстраненного и прекрас-
ного мира — вот то, что постепенно 
начинают примерять на себя участ-
ники мирового рынка, привыкшие 
за последние десять лет думать о сво-
ей работе в категориях большей или 
меньшей прибыли. Один из пионе-

ров сланцевой революции в США, 
основатель Continental Resources 
Харольд Хамм за последний год по-
терял две трети своего состояния в 
$20 млрд, так как его компания под-
ешевела вчетверо. Около полусот-
ни сланцевых компаний в США об-
анкротились за последний квартал, 
но остальные, чтобы выжить, нара-
щивают добычу на грани себесто-
имости или даже с убытком, чтобы 
дотянуть до момента, когда цены на 
нефть снова вырастут. Такая такти-
ка приводит к тому, что цены толь-
ко ускоряют падение, но выбора нет, 
потому что переживший своих кон-
курентов получит за бесценок их ак-
тивы и долю на рынке.

Российские компании пока чув-
ствуют себя неплохо, потому что для 
нефтяников и «Газпрома» настоящая 
борьба за выживание начнется, если 
нефть упадет до $20 за баррель. Это 
связано с гибкой налоговой систе-
мой для нефтегазовых компаний, а 
также с эффектом девальвации ру-
бля, что оказало поддержку всем экс-
портерам. Так что пока российские 
компании могут рассчитывать, что 
в ходе нынешней ценовой войны на 
рынке нефти — даже если это будет 
война на истощение — они точно не 
будут первыми жертвами.

Но есть важный фактор, который 
может все изменить. Российскому 
бюджету категорически не хвата-
ет денег, и вчера премьер Дмитрий 
Медведев заявил, что для закрытия 
дыры в 2016 году нужно найти до-
полнительные доходы. Если гово-
рить о росте налогов с бизнеса, то 
нефтегаз — объективно единствен-
ная отрасль, где еще можно собрать 
значимую сумму. Минфин в прош-
лом году предлагал изъять у отра-
сли девальвационную прибыль, и 
эта идея неизбежно оживет в ситу-
ации цен на нефть ниже $40 за бар-
рель. Безусловно, нужда не знает за-
кона, и политическое решение в си-
туации, когда нечем платить пенсии, 
выглядит достаточно очевидным. Но 
идет борьба за выживание, а основ-
ные конкуренты России на рынке 
нефти не собираются ослаблять свои 
компании дополнительными нало-
гами — так не делают ни проедаю-
щая резервы Саудовская Аравия, ни 
сокращающий расходы Иран, ни тем 
более правительство США. Любое ре-
шение по изъятию доходов из нефте-
газовой отрасли будет иметь только 
временный эффект для российского 
бюджета, но долгосрочный — для от-
расли. И если у вас есть только один 
сектор экономики, конкурентоспо-
собный на мировом уровне, то жела-
тельно, чтобы он выжил.

вчера

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

отказал в удовлетворении иска 
Российского союза правоо-
бладателей (РСП) к компании 
Dell на сумму 90,4 млн руб., со-
общило издание Bankir.ru. Предста-
витель Dell и гендиректор РСП Анд-
рей Кричевский подтвердили ”Ъ“ эту 
информацию. Согласно постанов-
лению правительства, подписанно-
му в октябре 2010 года, все импор-
теры потребительской техники, по-
зволяющей записывать музыку, ви-
део и другой мультимедийный кон-
тент, должны выплачивать 1% в поль-
зу РСП, президентом которого явля-
ется кинорежиссер Никита Михал-
ков. По словам господина Кричев-
ского, основанием для иска явилось 
частичное неисполнение со стороны 
Dell данных обязательств. По данным 
Bankir.ru, РСП хотела взыскать 1% та-
моженной стоимости оборудования, 
предназначенного для корпоратив-
ных целей,— серверов, коммутато-
ров, рабочих станций и др. Андрей 
Кричевский отметил, что после полу-
чения мотивировочной части реше-
ния РСП намерен подать апелляцию. 
Мария Коломыченко

АПТЕЧНАЯ СЕТЬ «36,6»

объявила о планах провести 
слияние с аптеками А5 (бренды 
А5, «Норма», «Фармадар»). О сдел-
ке, которая требует одобрения регу-
лирующих органов, договорились ак-
ционеры аптечных ритейлеров. В де-
кабре собственником 68,75% А5 стал 
владелец Московского кредитного 
банка Роман Авдеев, купивший этот 
пакет у Романа Буздалина и Сергея 
Солодова. Главными бенефициара-
ми «36,6» являются Владимир Кинцу-
рашвили и Иван Саганелидзе. В рам-
ках объединения с А5 ПАО «Аптечная 
сеть 36,6» проведет допэмиссию, па-
раметры которой будут определе-
ны на общем собрании акционеров 
компании 4 марта. После слияния 
с А5 «36,6» станет крупнейшей ап-
течной сетью в России с долей рын-
ка около 6% в стоимостном выраже-
нии (см. ”Ъ“ от 18 декабря 2015 года). 
Олег Трутнев

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА

готова протестировать проце-
дуру вскрытия импортных по-
сылок в адрес физлиц с це-
лью выявления контрафактной 
продукции в пилотных зонах. 
Об этом заявил глава ведомства Ан-
дрей Бельянинов. По его словам, ме-
ханизм может быть отработан на ави-
ационной таможне в Москве, Санкт-
Петербурге, а также на Московском 
почтамте. «Конечно, эти досмотры 
увеличат время прохождения товара 
и доставки до потребителя»,— при-
знал господин Бельянинов. Как со-
общал ”Ъ“ 18 января, Ассоциация 
компаний интернет-торговли пред-
ложила ФТС проводить контроль-
ное вскрытие не менее 5% импорт-
ных посылок на предмет поиска кон-
трафакта. По словам Андрея Белья-
нинова, «прямых обращений» от пра-
вообладателей по этому поводу ФТС 
не получала. Владислав Новый

БАНК РОССИИ

сделал ставку на иранские 
банки. Отмена санкций в отноше-
нии Ирана приведет к росту объе-
мов кредитования в рамках увеличе-
ния сотрудничества между Россией 
и Ираном. Такой прогноз дали вчера 
в ЦБ. «Мы ожидаем повышения инте-
реса к взаимодействию со стороны 
крупных финансовых структур, уве-
личения капитала учреждений, кото-
рые уже работают на этом направле-
нии, а также расширения номенкла-
туры финансовых инструментов для 
обслуживания внешнеторговых кон-
трактов»,— сообщили в пресс-служ-
бе ЦБ. С российскими компания-
ми работают Азия-банк (бенефици-
арами являются несколько иранских 
компаний) и Банк развития экспорта 
Ирана (активно сотрудничает с бан-
ком «Российская финансовая корпо-
рация», принадлежащим «Ростеху»). 
Павел Аксенов

правила  
игры

Российские компании 
пока чувствуют себя не-
плохо, потому что для 
нефтяников и «Газпро-
ма» настоящая борьба 
за выживание начнется, 
если нефть упадет 
до $20 за баррель

ЗПИФы уперлись в нотариусов
Сделки с недвижимостью сократят доходы пайщиков

Законодатели преподнесли 
управляющим компаниям за-
крытых паевых фондов недви-
жимости неприятный ново-
годний подарок. Теперь подав-
ляющее число сделок с недви-
жимостью, находящейся в до-
верительном управлении, под-
лежит нотариальному завере-
нию. Такая практика не только 
существенно удорожает управ-
ление ЗПИФами (одновремен-
но снижая доходы пайщиков), 
но и значительно затягивает 
процедуру оформления сделок, 
затрагивает рынок объемом 
почти 1,2 трлн руб.

С 1 января 2016 года вступили в си-
лу поправки к закону «О государствен-
ной регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ними», ко-
торые серьезно ударили по рынку за-
крытых паевых фондов, имеющих в 
своих активах недвижимость. Теперь 
все сделки, «связанные с распоряже-
нием недвижимым имуществом на 
условиях доверительного управле-
ния», должны быть нотариально удо-
стоверены. Как отмечается в пись-
ме одного из спецдепозитариев, «все 
сделки по распоряжению недвижи-
мым имуществом фонда подлежат 
обязательному нотариальному удо-
стоверению», в противном случае «та-
кая сделка считается ничтожной». Это 
консолидированная позиция спецде-
позитариев, и как поясняют в одном 
из них, «все платежи по таким сдел-
кам могут быть совершены только по-
сле нотариального их удостоверения».

По данным Банка России, на 30 сен-
тября 2015 года чистые активы ЗПИ-
Фов недвижимости и рентных фон-
дов оценивались в 1,19 трлн руб., то 
есть составляли больше половины 
всего рынка коллективных инвести-
ций. При этом представители управ-
ляющих компаний, мягко говоря, 
недовольны подарком законодате-
лей. Управляющий директор группы 
«Тринфико» Виталий Баланович счи-

тает, что «со временем это приведет к 
отказу от услуг Росреестра как реги-
страционного органа, принимающе-
го решение». Однако, по его словам, 
«хотели как лучше, но сейчас получи-
ли усложнение, а не упрощение». Как 
заявили 

”
Ъ“ в нескольких компани-

ях, это нововведение уже затормози-
ло проведение сделок. Гендиректор 
«Ронин Траста» Сергей Стукалов отме-
чает, что это требование существенно 
удорожает сделки с недвижимостью 
для фондов, к тому же потребуется об-
ращаться к нотариусу по любому из-
менению договора. Наиболее силь-
но эти расходы коснутся фондов, в ак-
тивах которых находится недвижи-
мость, рассчитанная на розничного 
покупателя (квартиры, садовые участ-
ки, порой десятки тысяч объектов), а 
также в которых недвижимость распо-
ложена в разных регионах. Как отме-

чает гендиректор «Велес Траста» Ека-
терина Черных, дополнительные рас-
ходы не радуют инвесторов, особен-
но когда доходы от сдачи в аренду со-
кращаются. При этом для единичной 
крупной сделки эти расходы невели-
ки — госпошлина до 20 тыс. руб. плюс 
услуги нотариуса 8 тыс. руб. Но допол-
нительные соглашения увеличивают 
пошлину еще на 200 руб. и 7 тыс. руб. 
на услуги нотариуса. А если дополни-
тельное соглашение увеличивает сум-
му сделки, то это обстоятельство рас-
сматривается как новый договор с со-
ответствующими расходами (допол-
нительные 20 тыс. руб. госпошлины 
плюс услуги нотариуса).

Помимо этого, отмечает управля-
ющий директор крупной УК, работа-
ющий с фондами недвижимости, удо-
стоверять сделку необходимо по ме-
сту нахождения недвижимости. То 

есть потребуется не только команди-
ровать сотрудников УК в другие реги-
оны, но и организовывать поездки ту-
да и представителей другой стороны 
сделки. Это не только повышает рас-
ходы, но и увеличивает время сделки. 
Госпожа Черных отмечает также, что 
если в столичном регионе на началь-
ном этапе может потребоваться до 
двух недель для удостоверения сдел-
ки, то в регионах этот процесс может 
значительно затянуться. Кроме того, 
потребуется предоставлять нотариу-
сам в других регионах оригиналы до-
кументов управляющих компаний, 
что может привести к срыву сделок, 
проводимых одновременно в разных 
регионах. По словам господина Бала-
новича, дополнительные вопросы вы-
зывает и проведение сделок с актива-
ми ЗПИФов, проводящихся на торгах.

Возможно, сначала такое уточне-
ние касалось сделок с участием несо-
вершеннолетних граждан или гра-
ждан, признанных ограниченно де-
еспособными, как зафиксировано в 
той же статье закона. Президент Наци-
ональной лиги управляющих Дмит-
рий Александров заявил 

”
Ъ“, что уже 

направил соответствующие письма в 
Минэкономразвития, Госдуму, адми-
нистрацию президента. В них указа-
но, что закон «Об инвестиционных 
фондах» предусматривает серьезные 
механизмы защиты пайщиков ПИ-
Фов, а распространение понятия «до-
верительное управление» на довери-
тельное управление ПИФами «суще-
ственно затруднит деятельность УК» 
и «негативно отразится на владельцах 
инвестиционных паев». В крупном де-
позитарии 

”
Ъ“ сообщили, что в насто-

ящее время проводят консультации с 
участниками рынка о практике при-
менения закона и впоследствии пла-
нируют обратиться в Минэкономраз-
вития за соответствующими разъясне-
ниями. Однако до их получения пра-
ктика оформления сделок с недвижи-
мостью останется прежней.

Дмитрий Ладыгин

Российскому авиапрому добавят конкурентов
Региональные самолеты освобождают от пошлин

Флагман отечественного авиа-
прома, региональный самолет 
SSJ-100, может в ближайшее вре-
мя столкнуться с ростом кон-
куренции на своем основном 
рынке — СНГ. Как выяснил 

”
Ъ“, 

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) расширила до 2023 
года льготный беспошлинный 
режим ввоза в ЕАЭС самоле-
тов того же класса. Это решение 
в первую очередь пролоббирова-
ли Казахстан и Белоруссия, ави-
акомпании которых планируют 
в ближайшее время обновлять 
парки самолетов.

ЕЭК решила продлить до 2023 года 
льготный ввоз иностранных самоле-
тов (без уплаты таможенных пошлин) 
на территорию всех стран ЕАЭС. По-
становление комиссии было опубли-

ковано 15 января и должно вступить 
в силу через десять дней после этого. 
Сейчас в ЕАЭС установлены пошлины 
в размере 10,6% на дальнемагистраль-
ные широкофюзеляжные самолеты 
и 16,8% для остальных типов воздуш-
ных судов. В ЕЭК вчера 

”
Ъ“ поясни-

ли, что если с 2013 года льготный ре-
жим распространялся только на часть 
среднемагистральных самолетов, ем-
костью от 110 до 300 кресел, то в ны-
нешнем решении условия действуют 
на всю номенклатуру таких самоле-
тов — от 50 до 300 кресел. 

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли добавля-

ет, что уже освобожден от уплаты тамо-
женных пошлин ввоз в РФ турбовин-
товых самолетов емкостью до 72 кре-
сел, поскольку этот модельный ряд 
не составляет конкуренцию SSJ-100 и 
МС-21. В ЕЭК отметили, что решение 

принималось в том числе «по пред-
ложению Казахстана и Белоруссии». 
Кроме того, если раньше льготный ре-
жим действовал только для Казахста-
на и Белоруссии, теперь он вводится 
для всех стран ЕАЭС, то есть также для 
Армении и Киргизии. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли подчеркивает, что 

«другие страны—члены ЕАЭС давно 
добивались льготного пошлинного 
режима в свете обновления парка их 
крупнейших авиакомпаний и нако-
нец достигли своего». Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке указывает, что рас-

ширение льгот создаст конкуренцию 
SSJ-100 со стороны зарубежных про-
изводителей, прежде всего Embraer 
и Bombardier. Впрочем, говорит дру-
гой собеседник, мера окажет влияние 
в первую очередь как раз на рынки Бе-
лоруссии и Казахстана, «где крупные 

авиакомпании именно напрямую за-
купают самолеты, а не берут их в ли-
зинг, как это происходит в РФ».

Представитель ОАК вчера сообщил 

”
Ъ“, что в компании «выступали про-

тив этого решения». «Теперь будем 
конкурировать в этих новых услови-
ях»,— признал собеседник 

”
Ъ“. Он от-

метил, что в компании совместно с 
Минпромторгом обсуждают «следую-
щие шаги по повышению конкурен-
тоспособности отечественного гра-
жданского авиапрома, в том числе за 
счет улучшения послепродажного об-
служивания». Российский представи-
тель Embraer сказал, что компания 
может дать комментарии только по-
сле детального ознакомления c реше-
нием ЕЭК.

деловые новости  — с9

«Газпром» прирастает министрами
Алексей Улюкаев может войти в совет директоров компании

В совет директоров «Газпрома» 
может войти глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев, сооб-
щили источники 

”
Ъ“. Он сменит 

в совете независимого директо-
ра Валерия Мусина. Все нынеш-
ние члены совета от государст-
ва также будут номинированы 
в новый совет. По мнению ана-
литиков, вхождение в совет мо-
нополии еще одного федераль-
ного министра помимо главы 
Минэнерго Александра Новака 
едва ли повлияет на управление 
компанией.

Министр экономики Алексей 
Улюкаев может войти в совет дирек-
торов «Газпрома», рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников, знакомых с си-
туацией. По их словам, Алексей Улю-
каев фигурирует в подготовленном 
правительством списке кандидатов 
для избрания на годовом собрании 
акционеров «Газпрома», которое тра-

диционно проходит в конце июня. 
Сейчас этот список, по данным 

”
Ъ“, 

согласовывается с администрацией 
президента. Других изменений сре-
ди кандидатов от государства в совет 
директоров компании не предпола-
гается — Алексей Улюкаев должен за-
нять место Валерия Мусина, который 
скончался в конце декабря прошло-
го года. Господин Мусин был заведую-
щим кафедрой гражданского процес-
са юридического факультета СПбГУ и 
входил в совет «Газпрома» с 2009 года 
как независимый директор. Таким 
образом, если кандидатура Алексея 
Улюкаева будет утверждена, единст-
венным независимым директором в 
совете «Газпрома» может остаться гла-
ва ассоциации Kazenergy, бывший 
руководитель фонда «Самрук-Казы-
на» Тимур Кулибаев.

Господин Улюкаев может стать уже 
вторым членом правительства, во-
шедшим в совет «Газпрома» за послед-

ний год,— на прошлом собрании в 
совет вошел глава Минэнерго Алек-
сандр Новак. В прошлом году прави-
тельство стало массово возвращать 
чиновников в советы директоров го-
скомпаний, что эксперты восприня-
ли как попытку повысить эффектив-
ность госсектора в условиях сокраще-
ния экономики и падения бюджет-
ных доходов. Тем не менее, в отличие 
от других ключевых госкомпаний 
— «Роснефти», РЖД, «Ростелекома», 
«Транснефти», «Башнефти» и «Россе-
тей», совет директоров «Газпрома» так 
и не возглавил чиновник. Этот пост в 
газовой монополии уже четыре сро-
ка подряд занимает бывший премь-
ер-министр Виктор Зубков.

Участие в совете директоров «Газ-
прома» может дать господину Улюка-
еву как минимум прямой доступ к ин-
формации об инвестиционных пла-
нах концерна. Как отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“ в правительстве, зачастую да-

же такую информацию от «Газпрома» 
получить непросто, хотя инвестпрог-
рамма компании является статистиче-
ски значимой для определения пока-
зателей роста российской экономики. 
В то же время эксперты сомневаются в 
том, что возможный приход Алексея 
Улюкаева приведет к каким-то изме-
нениям в управлении «Газпромом». «В 
совете директоров 

”
Газпрома“ на про-

тяжении долгого времени одни дос-
тойные кандидаты сменялись други-
ми, и вряд ли стоит ожидать сущест-
венных перемен в компании от это-
го назначения»,— говорит аналитик 
Sberbank Investment Research Вале-
рий Нестеров. По его мнению, вполне 
нормально, что государство не соби-
рается ослаблять контроль над компа-
нией: в условиях кризиса это, возмож-
но, является плюсом, потому что «Газ-
пром» в текущей ситуации может ну-
ждаться в поддержке.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера курсы ведущих мировых 
валют на Московской бирже 
 обновили 14-месячные макси-
мумы. Курс доллара превысил 
уровень 79 руб./$, а курс евро — 
86 руб./€. Курс российской валю-
ты в наибольшей степени опре-
делялся движением цены на 
нефть, которая вчера обновила 
многолетний минимум на наме-
рениях Ирана резко нарастить 
объемы добычи. В таких усло-
виях уровень 80 руб./$ может 
быть преодолен уже на сегод-
няшних торгах, считают участ-
ники рынка.

В самом начале биржевых торгов 
понедельника курс доллара впервые с 
декабря 2014 года преодолел уровень 
78 руб./$, а уже днем не устоял и уро-
вень 79 руб./$. В ходе торгов курс аме-
риканской валюты достигал отметки 
79,43 руб./$, а по итогам дня остано-
вился на уровне 79,14 руб./$, что почти 
на 1,4 руб. выше закрытия пятницы. 
Курс евро в ходе торгов превышал уро-
вень 86 руб./€, хотя по их итогам за-
крылся чуть ниже — на отметке 
85,99 руб./€, прибавив за день 90 коп.

Причины ослабления рубля оста-
лись прежними — непрекращающее-
ся падение цен на нефть. По данным 
агентства Reuters, в понедельник стои-
мость российской нефти Urals на спот-
рынке в начале торгов упала на 4% и 
достигла отметки $25,94 за баррель — 
минимальное значение с сентября 
2003 года. Многолетний минимум об-
новила и цена на североморскую 
нефть Brent, снизившаяся на 3,7%, до 
отметки $27,5 за баррель. По итогам 
торгов цены на нефть стабилизирова-
лись немногим выше многолетних 
минимумов — возле отметок $26,1 и 
$27,7 за баррель соответственно.

Достижению нефтяными котиров-
ками минимумов 13-летней давности 
способствовало снятие международ-
ных санкций с Ирана. В субботу МАГА-
ТЭ констатировала выполнение Ира-
ном его обязательств по СВПД, что 
предполагает снятие санкций, нало-
женных СБ ООН, а также всех эконо-
мических и финансовых санкций ЕС 
и США, связанных с ядерной програм-
мой Ирана. В тот же день в официаль-
ном журнале ЕС было опубликовано 
решение о снятии санкций с Ирана. В 
итоге с Тегерана были сняты все нало-
женные за последние годы санкции 
СБ ООН, экономические и финансо-
вые санкции ЕС, а также часть запре-
тов со стороны США.

Снятие ограничений позволяет 
Ирану нарастить экспорт нефти. Влас-
ти страны уже объявили о намерении 
увеличить поставки на 0,5–1 млн бар-
релей в сутки. «Принимая во внима-
ние, что ежедневно в мире произво-
дится около 97 млн баррелей, прибав-
ка 0,5–1% может оказать серьезное дав-
ление на рынок»,— считает управляю-
щий активами General Invest Денис Го-
рев. К тому же Иран помимо увеличе-
ния добычи будет увеличивать прода-
жи нефти из хранилищ, что приведет 

к увеличенному давлению на цены. 
По оценкам Reuters, в танкерах нахо-
дится около 32 млн баррелей иран-
ской нефти. «В таких условиях поиски 

”
дна“ затруднены, однако мы по-преж-

нему считаем, что краткосрочно нефть 
может опуститься ниже $25 за бар-
рель»,— отмечают аналитики Пром-
связьбанка.

В условиях дальнейшего сниже-
ния цен на нефть курс доллара на рос-
сийском рынке продолжит обнов-
лять максимумы, считают участники 
рынка. «Нефть остается ключевым 
фактором для краткосрочной дина-
мики рубля. При этом дальнейшее 
падение ее стоимости может уско-
рить ослабление рубля, в то время 
как рост нефтяных котировок будет 
иметь очень краткосрочный эф-
фект»,— считает экономист Credit 
Suisse Алексей Погорелов. По мне-
нию главного аналитика Нордеа-бан-
ка Дениса Давыдова, отметка 
80 руб./$ может быть пройдена уже во 
вторник, в том случае если китайская 
статистика будет оценена по боль-
шей части в негативном ключе, а сы-
рьевые и связанные активы получат 
очередной повод для распродаж.

Виталий Гайдаев

Рубль не выдержал  
отмены санкций
Иранская нефть затопила российскую валюту

контекст  

БАНКИ

Альта-банк ищет покупателя  
на свои активы

Столичный Альта-банк столкнулся с массовым оттоком депозитов 
и в условиях дефицита ликвидности ищет покупателя на свои активы. 
О поиске инвестора вчера порталу Banki.ru сообщил председатель сове-
та директоров Альта-банка Армен Арутюнов. «В период с 29–31 декабря 
2015 года, поддавшись информационной атаке, группа связанных меж-
ду собой крупных клиентов осуществила вывод средств из банка. Это по-
служило распространению слухов и дальнейшему выводу другими кли-
ентами средств, что привело к возникновению существенного дефицита 
ликвидности. С начала года руководство банка ведет переговоры с фи-
нансовыми организациями о продаже части активов и возможности при-
влечения инвестора, а также ожидает возврат денежных средств заем-
щиками по ранее предоставленным кредитам»,— сказал господин Ару-
тюнов. На сайте банка официального уведомления для вкладчиков нет, 

однако на специализированных форумах клиенты банка сообщают 
о проблемах с возвратом депозитов: в кассе выдают не более 150 тыс. 
руб. за один раз, причем записываться надо заранее. С конца декабря 
по 13 января банк не проводил платежи физических и юридических лиц. 
На его горячей линии ситуацию вчера пояснить не смогли, «поскольку 
касса и операционисты сегодня уже не работают». По данным рэнкинга 
«Интерфакса», в третьем квартале текущего года Альта-банк занимал 
178-е место по активам (19,95 млрд руб.) и 169-е место по депозитам 
физлиц (7,1 млрд руб.). Основными акционерами Альта-банка являются 
Александр Китбалян и Армен Арутюнов. Павел Аксенов

Сомнительных операций  
стало меньше

Объем сомнительных операций в РФ, по оценке Банка России, со-
кратился в 2015 году в 9,6 раза, до $0,9 млрд с $8,6 млрд в 2014 году 
(см. также стр. 1). В четвертом квартале объем сомнительных опера-
ций сократился до $0,3 млрд с $0,4 млрд в четвертом квартале 2014 го-
да. По сравнению с третьим кварталом 2015 года показатель не изме-
нился. Сомнительные операции включают имеющие признаки фиктив-
ности операции, связанные с торговлей товарами и услугами, покуп-
кой и продажей ценных бумаг, предоставлением кредитов и перевода-
ми средств на собственные счета за рубежом, целью которых является 
трансграничное перемещение денежных средств. «РИА Новости», 
«Прайм»

Национальная платежная систе-
ма «Мир», подконтрольная ЦБ, 
настраивается на международ-
ную интеграцию. Банк России 
работает над поправками к зако-
нодательству, расширяющими 
число ее участников и расчет-
ных банков за счет иностран-
ных игроков. По мнению экс-
пертов, изменение правил иг-
ры нужно для удобства расчетов 
по картам системы за рубежом, 
но должно помочь также и фи-
нансовой интеграции неприз-
нанных республик.

О том, что ЦБ готовит поправки к 
закону «О национальной платежной 
системе», 

”
Ъ“ рассказали источники 

на банковском рынке. «Во-первых, 
речь идет о том, чтобы расширить пе-
речень участников платежной систе-
мы 

”
Мир“, открыв туда доступ ино-

странным банкам и платежным систе-
мам, что действующим законодатель-
ством не конкретизировано»,— отме-
чает один из них. Согласно информа-
ции на сайте системы «Мир», сейчас у 
нее насчитывается 39 банков-участни-
ков, среди них пока ни одного ино-
странного нет. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, поправки нужны для того, 

чтобы карты «Мир» могли выпускать и 
принимать в своей сети не только рос-
сийские, но и иностранные банки. 
Другая готовящаяся поправка — наде-
ление иностранных банков правом 
получать статус расчетных банков сис-
темы «Мир», добавляет еще один собе-
седник 

”
Ъ“. В пресс-службе ЦБ (собст-

венник НСПК) вчера ограничились об-
щим комментарием: «Банк России го-
товит инициативы по изменению за-
кона 161-ФЗ, направленные в том чи-
сле на реализацию стратегии разви-
тия НСПК по выходу карты 

”
Мир“ на 

международный рынок». В компании-
операторе системы «Мира» — НСПК — 
заявили, что для реализации задачи 
по выходу на зарубежные рынки 
НСПК ведет плановую работу по орга-
низации межсистемного взаимодей-
ствия с иностранными платежными 
системами и кредитными организа-

циями. «В связи с этим возникает по-
требность расширить положения ФЗ 
№161 в части перечня участников на-
циональной платежной системы 

”
Мир“»,— поясняют там.

О том, что система «Мир» настроена 
на сотрудничество с другими страна-
ми, в первую очередь Таможенного со-
юза, представители ЦБ неоднократно 
заявляли ранее. При этом начать орга-
низацию такого сотрудничества пла-
нировалось как раз в 2016 году. Недав-
но в интервью журналу «Плас» зам-
пред ЦБ Ольга Скоробогатова отмеча-
ла, что сейчас речь идет, например, о 
взаимном приеме карт «Мир» и бело-
русской системы «Белкарт», тот же 

формат обсуждается с национальны-
ми платежными системами Армении, 
Узбекистана и Вьетнама. Впрочем, по 
мнению экспертов, целевая аудито-
рия «Мира» как государственной пла-
тежной системы — не только страны 
СНГ, но и страны с ограниченными 
возможностями в части безналичных 
платежей, в первую очередь те, где не-
возможна эмиссия карт международ-
ных платежных систем Visa и 
MasterCard. Например, непризнан-
ные республики, такие как Абхазия и 
Южная Осетия. «Перед ЦБ стоит задача 
по финансовой интеграции респу-
блик-сателлитов, так как в отсутствие 
налаженной системы безналичных 
расчетов в них контроль за расходова-
нием выделяемых бюджетных 
средств практически отсутствует»,— 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“ на 

платежном рынке.
Другая инициатива ЦБ — наделить 

иностранные банки статусом расчет-
ных — очевидно, сделает удобнее для 
возможных иностранных партнеров 
НСПК взаимодействие с российской 
платежной системой в странах их 
присутствия, считает глава НП НПС 
Алма Обаева. По закону ЦБ как эми-
тент рубля не проводит валютные рас-
четы, поэтому в отсутствие других рас-
четных банков иностранным банкам-
участникам пришлось бы даже между 
собой рассчитываться в рублях, что не-
удобно,— соглашается и один из собе-
седников 

”
Ъ“.— Поправка даст воз-

можность проводить расчеты в нацио-
нальных валютах. Правда, тогда сим-
метричные поправки придется вне-
сти и в правила национальной пла-
тежной системы: согласно им, сейчас 
расчеты между участниками системы 
осуществляются только в рублях.

Ольга Шестопал

«Миру» — мир
Национальная платежная система привлекает иностранцев

В отношении действий ЦБ в ответе 
Генпрокуратуры нет никакой конкре-
тики, что, впрочем, ожидаемо: претен-
зии в адрес регулятора были изложе-
ны лишь в общих чертах.

С коллективным заявлением в пра-
воохранительные органы по фактам 
действий ЦБ и АСВ при крахе банков 
клиенты обратились впервые. Как 
указывали источники 

”
Ъ“, близкие к 

МВД, к таким заявлениям у правоохра-
нительных органов повышенное вни-
мание в связи с тем, что затронуты ин-
тересы многих сторон. Всего в Пробиз-
несбанке на более чем 50 тыс. счетов 
были размещены средства юрлиц бо-
лее чем на 20 млрд руб.

В АСВ 
”
Ъ“ подтвердили, что «работ-

ники, допустившие нарушения, при-
влечены к дисциплинарной ответст-
венности в соответствии с трудовым за-
конодательством РФ», не уточнив дан-
ных о нарушителях, а также конкрет-
ных примененных к ним мер. По сло-
вам юриста, партнера компании «Яков-
лев и партнеры» Игоря Дубова, «к дис-
циплинарным наказаниям относятся 
выговоры и замечания, в крайнем слу-
чае — увольнение сотрудника». Впро-
чем, по данным 

”
Ъ“, об увольнении со-

трудников временной администрации 
АСВ в Пробизнесбанке речи не идет. 
Кто именно подвергся дисциплинар-
ным наказаниям, не раскрывает и Ген-
прокуратура. Известно, что в период до 
отзыва у банка лицензии возглавлял 
временную администрацию АСВ в 
Пробизнесбанке Андрей Опекунов.

Что касается уголовной ответст-
венности сотрудников ЦБ и АСВ, о ко-
торой в заявлении просили клиенты 
Пробизнесбанка, в ответе Генпроку-
ратуры говорится лишь следующее: 
«В целях дачи уголовно-правовой 
оценки доводам, изложенным в обра-
щении, его копия направлена в ГУ 
МВД России по г. Москве. Ход и резуль-
таты проверочных мероприятий 
контролируются прокуратурой горо-
да». Таким образом, этот вопрос пока 

остается открытым. При этом, по сло-
вам председателя московской колле-
гии адвокатов «Международное парт-
нерство» Татьяны Проценко, «если 
МВД установит в действиях сотрудни-
ков временной администрации АСВ 
признаки уголовно наказуемого дея-
ния, тот факт, что они уже привлека-
лись к дисциплинарной ответствен-
ности, никакого веса иметь не будет». 
«Дисциплинарная ответственность 
могла наступить и за нарушения, не 
имеющие состава преступления. А 
квалифицировать эти нарушения — 
есть в них или нет состав преступле-
ния — будут уже в МВД»,— поясняет 
госпожа Проценко. При этом тот факт, 
что деньги уже были возвращены в 
Пробизнесбанк, также не будет иг-

рать роли, уточняет она, так как 
«устранение нарушения не свидетель-
ствует об отсутствии факта его совер-
шения». До сих пор попытки при-
влечь сотрудников АСВ к уголов-
ной ответственности (правда, за яко-
бы имевшие место действия уже в 
 ходе банкротства банков) ничем не 
 заканчивались: несколько уголов-
ных дел было закрыто за отсутствием 
состава преступления, обвинения 
 были сняты.

Как будет развиваться ситуация в 
этом конкретном случае, в том числе 
и в отношении действий ЦБ, покажет 
время. Но клиенты Пробизнесбанка 
не намерены останавливаться на до-
стигнутом. «Генпрокуратура не отве-
тила на многие вопросы, поставлен-
ные нами в обращении — например, 
по поводу фальсификации финансо-
вой отчетности Пробизнесбанка (к ЦБ 
клиенты банка предъявляли претен-
зии в попустительстве.— 

”
Ъ“)»,— зая-

вил их представитель Нерсес Григо-
рян. Он также отметил: «В конце дека-
бря нами было подано коллективное 
обращение с жалобой на деятель-
ность ЦБ и временной администра-
ции АСВ в Следственный комитет».

Валерия Францева

АСВ не застраховалось  
от Генпрокуратуры

Mail.ru Group сделала отдель-
ным бизнесом направление 
«больших данных» (Big Data). 
Свои услуги по анализу Big Data 
компания предложит партне-
рам из финансовой отрасли, ри-
тейла, транспорта и логистики. 
Объем мирового рынка Big Data, 
растущего почти на 20% ежегод-
но, к 2020 году может превысить 
$60 млрд.

В Mail.ru Group появилось новое 
направление бизнеса — «большие 
данные», сообщила интернет-компа-
ния. Оно будет предоставлять заказ-
чикам «услуги по созданию предика-
тивных математических моделей, 
проведению маркетинговых исследо-
ваний, а также по консалтингу в обла-
сти развития инфраструктуры и мето-
дологии работы с 

”
большими данны-

ми“», следует из сообщения. Возгла-
вит новое направление выходец из 
разработчика программного обеспе-
чения «Диасофт» Роман Стятюгин, ра-
ботавший там с 2002 по 2014 год. С ию-
ля 2014 по август 2015 года, следует из 
аккаунта менеджера в LinkedIn, госпо-
дин Стятюгин работал в интеграторе 
«больших данных» Clever DATA, а в ав-
густе 2015 года назначен директором 
по развитию бизнеса Mail.ru Group.

Целью анализа Big Data является 
извлечение закономерностей из огра-
ниченного объема данных с возмож-
ностью их распространения на весь 
массив информации, объясняют в 
Mail.ru Group. «Это может существен-

но повысить эффективность бизнес-
процессов организаций»,— сообща-
ют в компании. Как следует из пресс-
релиза, Mail.ru Group готова оказы-
вать такие услуги заказчикам по все-
му миру. У нее уже есть первые парт-
неры, охватывающие такие рынки, 
как интернет, e-commerce, финансы, 
страхование, ритейл, транспорт и ло-
гистика, уточнила 

”
Ъ“ представитель 

Mail.ru Group Мадина Таюпова.
Открывая бизнес-направление Big 

Data, Mail.ru Group идет по стопам 
конкурента — «Яндекса», который в 
декабре 2014 года создал Yandex Data 
Factory (YDF) — международное на-
правление для решения бизнес-задач 
участников рынка, которые имеют де-
ло с большими массивами данных. 
Сейчас клиентами и партнерами YDF 
являются CERN, «Вымпелком» (бренд 
«Билайн»), Росавтодор, Wargaming, 
Сбербанк, Магнитогорский металлур-
гический комбинат, «АстраЗенека». 
Так, с «АстраЗенека» и Российским об-
ществом клинической онкологии 
YDF запустили IT-платформу, которая 
поможет улучшить методы диагно-
стики рака и предрасположенности к 
онкологии. А по заказу Росавтодора 
YDF разработала систему прогнозиро-
вания заторов и ДТП.

По прогнозу Wikibon, в 2015 году 
мировой рынок продуктов и услуг 
для работы с Big Data должен был вы-
расти на 17%, до $33,3 млрд. К 2020 го-
ду объем индустрии увеличится до 
$61 млрд, в 2026 году — до $85 млрд. 

Российский рынок только начинает 
формироваться, но растет он быстрее 
— на 40% в год. В 2014 году IDC оцени-
вала сегмент Big Data в РФ в $340 млн.

У Mail.ru Group сильная техноло-
гическая команда, но успех зависит 
от того, смогут ли они построить та-
кую модель, чтобы технологии до-
полнялись бизнес-контентом, кото-
рый для заказчика и имеет основной 
смысл, размышляет представитель 
IBS Евгений Кутилов. «Зачастую тех-
нологическим компаниям кажется, 
что они возьмут свою технологию, 
подключат ее к источнику данных и 
это сразу даст много ценных откры-
тий для клиента,— продолжает он.— 
Оказалось же, что знаний в области 
технологий недостаточно, нужно 
еще понимать специфику бизнеса, 
уметь сделать бизнес-интерпрета-
цию анализа».

Впрочем, потенциал «больших 
данных» признали многие россий-
ские компании. Так, в ноябре Фонд 
развития интернет-инициатив объя-
вил, что инвестирует 500 млн руб. в 
стартапы, работающие в этом сегмен-
те. «Ростелеком» планировал вложить 
в Big Data до 800 млн руб.: минувшей 
осенью компания создала технологи-
ческий центр по «большим данным». 
Кроме того, операторы «большой 
тройки» продают аналитику на осно-
ве «больших данных» банкам для 
проведения процедуры скоринга 
клиентов.

Роман Рожков

Информация к продвижению
Mail.ru Group займется прогнозами на основе «больших данных»
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

20 миллиардов рублей  
потеряли клиенты-юрлица в рухнувшем 
Пробизнесбанке

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦИТАТА

Мы планируем выходить на те 
рынки, где много российских  
туристов, и совместно с локаль-
ными игроками обеспечить  
межсистемное взаимодействие,  
чтобы карта работала за рубежом
— Владимир Комлев,
гендиректор НСПК, 20 ноября 2015 года, 
в интервью телеканалу «Россия 24»
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Реконструкция комплекса на Пушкинской 
площади, где когда-то находилась редак-
ция «Известий», затягивается. Группа «Та-
шир» Самвела Карапетяна, выступающая 
генподрядчиком в этом проекте, не смогла 
вовремя сдать подземный торговый центр 
«Тверской пассаж», являющийся частью 
комплекса.

Группа «Ташир», отвечающая за реконструк-
цию комплекса «Известий» на Пушкинской пло-
щади, выбилась из графика сдачи работ, сооб-
щил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. «По 

договоренности с 
”
Легаси девелопмент“ (инве-

стор проекта реконструкции «Известий».— 
”
Ъ“), 

отремонтированный 
”
Тверской пассаж“ (под-

земный торговый комплекс площадь 1,2 тыс. 
кв. м.— 

”
Ъ“) предполагалось сдать еще до конца 

2014 года»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. Эту инфор-

мацию подтвердил Владислав Васнев, гендирек-
тор ООО «Пирамида 2000» — арендатора «Твер-
ского пассажа». «Мы уведомили (о срывах сроков 
сдачи объекта.— 

”
Ъ“) 

управление делами президента (УДП; владе-
лец комплекса «Известий») и 

”
Легаси девелоп-

мент“»,— добавил он, отказавшись подробно 
обсуждать ситуацию. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к одной из сторон проекта, говорит, что «Пира-
мида 2000» предложила закончить ремонт сво-
ими силами: такой вариант рассматривался три 

года назад, когда было решено провести рекон-
струкцию комплекса, где когда-то располагалась 
редакция газеты «Известия». 

Получить комментарий в УДП не удалось. Ген-
директор «Легаси» Алексей Чернов не ответил 
на запрос 

”
Ъ“. В пресс-службе «Ташир» сообщи-

ли, что не располагают информацией по этому 
вопросу. 

Группа компаний «Ташир» стала генеральным 
подрядчиком проекта реконструкции комплек-
са «Известий» в конце 2012 года. К этому време-
ни вокруг проекта шел конфликт, связанный с 
односторонним расторжением договора аренды 
между управделами президента и ООО «Пирами-
да 2000». Спор начался с насильственного закры-
тия «Тверского пассажа». УДП настаивало на не-
обходимости срочно начать реконструкцию, а 
«Пирамида 2000» — на незаконности расторже-
ния договора аренды. После ряда судебных раз-
бирательств стороны пришли к мировому согла-
шению. «Легаси девелопмент» инвестор рекон-
струкции по инвестиционному контракту, за-
ключенному еще в 2006 году,— в соответствии 
с этим документом, на месте «Известий» должен 
быть современный многофункциональный ком-
плекс (МФК) площадью 168 тыс. кв. м стоимостью 
$500 млн. Около трети площадей — 50 тыс. кв. м 
— должны перейти государству. Конечные бене-
фициары «Легаси» не раскрываются.

В июле 2013 года Владислав Васнев рассказы-
вал 

”
Ъ“, что его компания может стать соинвес-

тором реставрации в том объеме площадей, ко-
торый был у «Тверского пассажа». Исходя из на-
чальной стоимости контракта ($2,976 тыс. за 1 кв. 
м), расходы «Пирамиды 2000» тогда оценивались 
в $3 млн. Но в соответствии с подписанным в ито-
ге инвестиционным соглашением, «Легаси деве-
лопмент» выполняет весь объем работ в рамках 
проекта реконструкции. Предполагалось, что 
площади «Тверского пассажа» отремонтируют в 
первую очередь, передадут «Пирамиде 2000» и 
торговый центр снова заработает. Когда МФК за-
кончат, торговый комплекс переедет в новые по-
мещения — «Пирамида 2000» выкупит нужные 
площади по зафиксированной цене в $6 тыс. за 
1 кв. м, рассказал один из источников 

”
Ъ“. 

Если сделка состоится, «Пирамида» запла-
тит за 1,2 тыс. кв. м $7,2 млн. Но эта цена сей-
час неактуальна, отмечает партнер 3S Property 
Development Павел Яншевский. «Цены в рублях 
остались на докризисном уровне середины 2013 
года»,— подчеркивает он, то есть указанные пло-
щади оцениваются в 216 млн руб. По текущему 
курсу площади обойдутся «Пирамиде» в 566 млн 
руб. «Логичнее пересмотреть договоренности и 
взять площади в аренду с последующим выку-
пом»,— заключает господин Яншевский.

Екатерина Геращенко

У «Ташира»  
приключился пассаж
Группа просрочила обязательства перед арендатором 

«Но при этом уровень сервиса 
здесь, как правило, ниже, чем в Со-
чи, и люди, заплатившие за отдых в 
Крыму значительные средства, ча-
ще всего остаются недовольны по-
ездкой»,— поясняет она.

Аналогии между Крымом и Ана-
пой проводит и директор по прода-
жам НТК «Интурист» Сергей Толчин. 
По его словам, сейчас отельеры Кры-
ма поделились на три категории: 
одни уже подняли цены на 30–40%, 
вторые заявили о плановом повы-
шении на 10%, третьи заняли выжи-
дательную позицию и пока не обна-
родовали расценки на летний сезон. 
Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин называет 
менее пессимистичные цифры. По 
его словам, компании удалось уже 
забронировать 80% объема летней 
программы в Краснодарском крае и 
60% в Крыму: цены на размещение 
по первому направлению выросли в 
среднем на 9–12%, по второму — на 
14–15%. «На проживание приходит-
ся, как правило, 50% цены пакетно-
го тура, но говорить о средних ценах 
на путевки еще рано — при условии, 
что в летний период правительство 
будет субсидировать рейсы на попу-
лярных туристических направлени-
ях и цена перевозки снизится, гото-
вые путевки могут подорожать на 
10%»,— рассуждает господин Ромаш-
кин. При этом, по его оценкам, туры 
в Крым в этом году будут стоить все-
го на 5–10% дешевле поездки в Крас-
нодарский край против 30–35% в пе-
риод до 2014 года.

На гостиничном рынке с туропе-
раторами не соглашаются. По сло-
вам вице-президента Ассоциации 
рестораторов и отельеров Вадима 
Прасова, поверить, что весь рынок 
мог разом поднять стоимость раз-
мещения на 30%, невозможно. «При 
этом очевидно, что на фоне повыше-
ния спроса цена предложения не мо-
жет оставаться статичной»,— рассу-
ждает он. Господин Прасов называ-
ет главной проблемой завышенные 
ожидания туроператоров. «Они ждут 
условий, аналогичных тем, что были 

в Турции и Египте, но этого никогда 
не произойдет, российский рынок 
сильно отличается: сезон короткий, 
и заключать соглашения, при кото-
рых турфирмы выкупают жесткие 
блоки мест только на пиковые да-
ты, собственникам неинтересно»,— 
рассуждает он. По словам господи-
на Прасова, большинство туропе-
раторов нацелены на работу только 
с крупными гостиницами, в то вре-
мя как такие объекты больше заин-
тересованы в привлечении самосто-
ятельных путешественников.

Несмотря на увеличение цен, 
участники туррынка рассчитыва-
ют на сохранение роста организо-
ванного потока на внутренние ку-
рорты. По прогнозам господина Ро-
машкина, продажи увеличатся в 
среднем на 10–12%, в то время как 
год назад спрос на Краснодарский 
край вырос на 7%, а на Крым — на 
45%. Господин Толчин рассчитыва-
ет на 15-процентный рост спроса на 
Крым и 10-процентный — на Крас-
нодарский край за счет увеличения 
продолжительности сезона. Эти 
прогнозы немного ниже обнародо-
ванных ранее ожиданий властей. 
Так, глава Ростуризма Олег Сафонов 
ранее заявлял, что в 2016 году объем 
рынка внутреннего туризма может 
увеличиться на 3–6 млн человек, то 
есть на 15–30%.

Александра Мерцалова

Турпоток упрется в цену

ЦИТАТА

У нас есть территории, которые 
могут быть очень интересны 
с точки зрения развития пляж
ного отдыха: это и Дагестан, 
 Каспийское море, Калининград 
и Дальний Восток
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, на вчерашнем  
выступлении в Госдуме (цитата ТАСС)

На российский рынок выходит 
одно из старейших британских 
изданий об электронной и клуб-
ной музыке — журнал Mixmag. 
Учредителями его русскоязыч-
ной версии стали клубный про-
моутер Евгений Макаров, быв-
ший топ-менеджер «Ренессанс 
Капитала» Антон Болгак и жур-
налист Илья Воронин. Из-за 
ситуации на рекламном рын-
ке партнеры решили отказать-
ся от выпуска печатной версии 
и будут развивать издание толь-
ко в онлайн-версии.

На этой неделе в России запустится 
онлайн-издание «Mixmag Россия», рас-
сказал 

”
Ъ“ главный редактор проекта 

Илья Воронин. Российский Mixmag 
получит доступ к фотоархивам, текс-
там и аудиовизуальному контенту од-
ноименного британского журнала, 
говорит он. Управляющий директор 
британской Mixmag Media Ник Сти-
венсон это подтверждает. По его сло-
вам, Москва станет 12-м городом ми-
ра, где запускается издание. «Партне-
ры могут использовать наш ежеднев-
но обновляемый контент, добавлять 
собственный контент и получать до-
ходы от рекламы»,— рассказал он.

Mixmag будет работать в России 
только онлайн. «Рынок печатных 
СМИ у нас в стране, к сожалению, и 
сложный, и падающий, поэтому пе-
чатной версии Mixmag не будет»,— 
пояснил Илья Воронин. Инвестиции 
в проект стороны не раскрывают. 
Франшиза стоит фиксированную сум-
му, а вывести проект на окупаемость 
планируется через 12 месяцев после 
запуска, уточняет господин Воронин.

Ежемесячный британский журнал 
Mixmag — одно из старейших изда-
ний об электронной и клубной музы-
ке, выходящее с 1 февраля 1983 года. 
Лицензию на использование брен-
да в России приобрело ООО «Дипха-
ус», учрежденное в августе 2015 года. 
По данным Kartoteka.ru, у «Дипхау-
са» три владельца: организатор клуб-
ных вечеринок Евгений Макаров 
(65%), бывший вице-президент инве-
стиционно-банковского управления 
ИК «Ренессанс Капитал» Антон Болгак 
(30%) и экс-редактор музыкального 
журнала DJmag Илья Воронин (5%).

Печатная версия Mixmag пережи-
ла лучшие времена: на волне попу-
лярности клубной субкультуры ти-
раж его британского выпуска состав-
лял десятки тысяч копий, а в 2005 го-

ду, когда издание купила компания 
Development Hell, продажа копий и 
реклама в печатной версии составля-
ли 95% выручки. Но к концу десятиле-
тия журнал «почти умер», признавал 
его гендиректор Джерри Перкинс. 
Тогда компания стала адаптировать 
Mixmag под новые платформы. Сей-
час у него 18 каналов на YouTube 
и, по собственным данным, около 
27 млн подписчиков, а 85% выручки 
приносят мероприятия в Великобри-
тании, Франции, Бразилии, Сингапу-
ре и на Ивисе, а также производство 
контента для брендов.

Минувший год стал для рынка му-
зыкальных сайтов очень сложным, 
напоминает владелица Zvuki.ru Соня 
Соколова: «

”
Русская медиагруппа“ за-

крыла Muz.ru, Rambler закрыл 
”
Афи-

шу-Волну“ и уволил ценную редак-
цию, независимые проекты закры-
вались едва ли не каждый месяц». За 
это время произошло перераспреде-
ление аудитории с сайтов в социаль-
ные сети, и чтобы соревноваться с 
первой десяткой пабликов «ВКонтак-
те», где счет идет на миллионы участ-
ников, любому нишевому медиа при-
дется приложить серьезные усилия, 
предупреждает она.

Один из немногих оставшихся в 
России печатных журналов об элек-
тронной музыке DJMag (ИД «Русская 
пресса») с точки зрения тиража чув-
ствует себя не очень хорошо, но ста-
бильно функционирует, указыва-
ет гендиректор информагентства 
«Интермедиа» Евгений Сафронов. 
«Спрос на прессу со стороны этой ау-
дитории невелик, они получают ин-
формацию в сети. Это перспектив-
ный рынок, но контент из-за рубе-
жа будет не очень хорошо монети-
зироваться, потому что имена дид-
жеев в России известны очень выбо-
рочно»,— поясняет он. Основными 
рекламодателями Mixmag, по его 
мнению, могут стать организаторы 
концертов и производители атри-
бутики и аппаратуры. «Перспекти-
ва неплохая, особенно если британ-
цы просят не очень много денег за 
франшизу»,— резюмирует госпо-
дин Сафронов, приводя в пример 
«Русский Billbord», не выдержав-
ший высокой платы за франшизу. 
Сумма франшизных платежей, по 
его оценке, может измеряться $20–
50 тыс. в год.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Mixmag перевели на русский
Частные инвесторы запустят в России британское издание об электронной музыке

В Bombardier отказались от ком-
ментариев. В Airbus заявили 

”
Ъ“, что 

расширение льгот не коснется ком-
пании, поскольку она производит са-
молеты вместимостью от 100 кресел. 
Профильный представитель Мин-
промторга РФ вчера вечером не отве-
тил на звонки. В опрошенных 

”
Ъ“ ави-

акомпаниях официально введение 
льготного режима не комментируют, 
лишь в «ЮТэйр» отметили, что счита-
ют инициативу «эффективной», под-

черкнув при этом, что на текущий мо-
мент не планируют расширять флот.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко подтверждает, что 
обнуление пошлин давно лоббиро-
вали Казахстан и Белоруссия. «Круп-
нейшая казахская авиакомпания 
Air Astana и белорусская 

”
Белавиа“ 

уже давно ориентированы на закуп-
ки региональных Embraer, поэтому 
отмена пошлин важна именно для 
них»,— считает эксперт. Он подчер-
кивает, что льготы вряд ли серьезно 
повлияют на позиции SSJ-100 в стра-
нах ЕАЭС, поскольку «самолет и так 
не пользуется там большим спро-

сом». «Речь о единичных соглашени-
ях, например с казахской SCAT по пе-
редаче в операционный лизинг 15 са-
молетов, но в любом случае это даже 
не твердый контракт»,— говорит го-
сподин Крамаренко. С другой сторо-
ны, по мнению эксперта, даже при 
обнуленных пошлинах благодаря 
сильной политической поддержке 
SSJ-100 будет пользоваться спросом 
на внутреннем российском рынке.

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Российскому авиапрому добавят конкурентов

 31 самолет SSJ 100
планирует продать ГСС в 2016 году

с7

с1

контекст  

НЕДВИЖИМОСТЬ

Московской  
недвижимости  
не до сделок

В декабре 2015 года московское отделение 
Росреестра зарегистрировало 14,97 тыс. 
 договоров купли-продажи жилья против 
16,89 тыс. годом ранее — таким образом, сни-
жение составило 11,4%. За весь 2015 год объ-
ем сделок купли-продажи жилья в Москве со-
ставил 113,77 тыс., снизившись по сравнению 
с предыдущим годом почти на 30%. Reuters

ТЕХНОЛОГИИ

«Русские башни»  
оперлись на МОЭСК

Группа компаний «Русские башни» подписа-
ла соглашение с Московской объединенной 
электросетевой компанией (МОЭСК) об 
аренде опор линий электропередачи (ЛЭП). 
«Русские башни» будут модернизировать 
арендованные опоры и размещать на них 
оборудование мобильных операторов. 
Представитель компании Светлана Кузьми-

на уточнила, что она сотрудничает с круп-
нейшими российскими мобильными опера-
торами: МТС, «МегаФоном», «Вымпелко-
мом» и Tele2. «Интерфакс»

АВТОПРОМ

Коммерческий  
транспорт продолжает 
тормозить

По данным «Автостата», рынок грузовиков (бо-
лее 3,5 тонны) в прошлом году упал на 42%, 
до 51,2 тыс. машин, в декабре снижение со-
ставило 35%, до 5,8 тыс. машин. Лидер рынка 
КамАЗ сократил объем реализации в 2015 го-
ду на 33%, до 17,5 тыс. грузовиков. Из попу-
лярных брендов положительная динамика 
по итогам года лишь у Isuzu — рост на 1,8%, 
до 2,5 тыс. машин. Группа ГАЗ сократила про-
дажи грузовиков на 24%, до 7,1 тыс. штук, MAZ 
— на 54%, до 3,6 тыс. Сильнее всего упала ре-
ализация MAN — на 59,5%, до 1,9 тыс. машин. 
Продажи легких коммерческих автомобилей 
(LCV) в 2015 году снизились на 34%, до 
92,4 тыс. машин, но в декабре — на 44%, 
до 9,6 тыс. машин. Лидер рынка группа ГАЗ, 
указывает «Автостат», снизила продажи 
на 32%, до 38,4 тыс. машин. В то же время, 
по данным самой группы, падение продаж 
LCV составило 27%, до 51 тыс. машин. 
По итогам года только УАЗу удалось увели-
чить продажи — на 4%, до 20,3 тыс. машин. 
Самое сильное падение по LCV показали 
Hyundai (на 66%, до 1,2 тыс.) и Renault 
(на 65%, до 784 машин). Яна Циноева

ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Еврохим» помирился  
с подрядчиком
«Еврохим» и его бывший подрядчик Shaft 
Sinkers подписали мировую после трех лет 
судебных разбирательств вокруг строитель-
ства калийной шахты на Гремячинском 
месторождении. Химическая компания 
требовала более $900 млн за примене-
ние заведомо неэффективной технологии 
и срыв сроков проекта. Условия мирового 
соглашения не раскрываются, но юристы 
считают, что они должны быть выгодны 
обеим сторонам.

МХК «Еврохим» Андрея Мельниченко смог уре-
гулировать спор по Гремячинскому месторожде-
нию со своим бывшим подрядчиком Shaft Sinkers. 
Все судебные и арбитражные разбирательства в 
отношении строительной компании и ее акцио-
нера — International Mineral Resources B.V.— пре-
кращены или отозваны. Условия мировой сторо-
ны не раскрывают. Источники 

”
Ъ“ на рынке уточ-

няют, что «Еврохим» получит от подрядчика «не 
намного меньше, чем он требовал по суду».

Shaft Sinkers по соглашению с «Еврохимом» 
от 2008 года на $270 млн должна была построить 
клетьевой ствол, по которому планировалось спу-
скать и поднимать грузы и людей в рудник. Ос-
новной проблемой было расположенное в зоне 
работ подземное озеро площадью 150 кв. км. Shaft 
Sinkers применила новый метод предварительно-
го тампонажа, но в конце 2011 года выяснилось, 
что технология не оправдала себя, и ее пришлось 
заменить другой. «Еврохим» был вынужден пере-
нести запуск проекта общей мощностью 4,6 млн 
тонн калия с 2013 на 2015 год (сейчас начать добы-
чу планируется в 2017 году).

«Еврохим» осенью 2012 года подал к подряд-
чикам иски в Швейцарскую торговую пала-
ту в Цюрихе и Международную торговую пала-
ту в Париже. Первоначально компания требо-
вала $800 млн, в дальнейшем сумма иска бы-
ла увеличена до $1,06 млрд, но затем снижена 
до $917 млн. В марте 2013 года «Еврохим» так-
же обратился в суд Нидерландов о взыскании 
€886 млн с International Mineral Resources. В ок-
тябре 2015 года швейцарский суд подтвердил, 
что Shaft Sinkers более двух лет скрывала неэф-

фективность предложенной технологии, и взы-
скал с подрядчика $140 млн. «Увидев, что суд 
встает на сторону 

”
Еврохима“ подрядчик не стал 

дожидаться других решений и пришел договари-
ваться»,— говорят собеседники 

”
Ъ“.

Партнер юридической фирмы «Кульков, Коло-
тилов и партнеры» Олег Колотилов говорит, что 
если иски «Еврохима» в разные арбитражи были 
основаны на одном и том же договоре против од-
ного и того же лица с одними и теми же требова-
ниями, то они не могли бы одновременно быть 
рассмотрены несколькими арбитражами. «После 
того как швейцарский арбитраж признал свою 
юрисдикцию по спору и в итоге вынес решение 
о взыскании убытков, остальные дела по искам 
к тому же подрядчику должны были бы прекра-
титься»,— указывает господин Колотилов. Усло-
вия мирового соглашения, по его словам, могут 
быть любыми выгодными с коммерческой точ-
ки зрения обеим сторонам. Так, это может быть 
скидка, отсрочка или рассрочка выплаты убыт-
ков, обязанность подрядчика произвести какие-
то действия и другое.

Ольга Мордюшенко, Анна Занина
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В сложной экономической ситуа-
ции бизнес не только ждет помо-
щи от государства, но и сам го-
тов помочь ему советом. О том, 
какой может быть программа вы-
хода из кризиса, в чем неправ 
Центробанк и почему виноделие 
привлекает именитых инвесто-
ров, в интервью ”Ъ“ рассказал 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей и председа-
тель Союза виноградарей и вино-
делов БОРИС ТИТОВ.

— Как предприниматели пережи-
ли решения власти о введении 
контрсанкций в отношении не-
дружественно настроенных к Рос-
сии государств?
— От наших ответных санкций по-
страдали по большому счету только 
импортеры: в аппарат омбудсмена 
поступали обращения в основном 
от тех, у кого на границе остались 
уже оплаченные товары. Особенно 
много их было в первую волну санк-
ций. Когда вводились ограничения 
в отношении Турции, практически 
не было жалоб от наших компаний. 
Зато пришли турецкие. Прямо перед 
Новым годом, 29 декабря, целая де-
легация была: и строители, и транс-
портные компании, и те, которые 
производство здесь наладили.

Они больше говорили «в целом». 
Потому что хотя под санкции они не 
попали, но жить им стало намного 
сложнее — начались массовые про-
верки. Мы обратились в правитель-
ство с просьбой жестко отслеживать 
границы санкций. Запрещено строи-
тельным компаниям строить новые 
объекты, но старые нужно достро-
ить. Поэтому должны обеспечить и 
квоты для строителей под заверше-
ние работ, и необходимый импорт 
для обеспечения работ и т. д.
— Кто из строительных компа-
ний обращался?
— Самая большая турецкая ANT 
Yapi, например. Они не конкрет-
ные жалобы предъявляли, а при-
шли защищать свои права на буду-
щее. Кстати, во время разговора с 
турецким бизнесом интересные ве-
щи выяснялись — огромное коли-
чество компаний в России принад-
лежит туркам. Например, даже рос-
сийской «дочкой» Samsung владеет 
Samsung Turkey, то есть корейцам 
российская компания принадле-
жит через турецкую.
— Если говорить о защите прав 
предпринимателей в России, в це-
лом как за прошлый год поменял-
ся профиль жалоб?
— Во-первых, их стало больше. По-
прежнему растет количество уголов-
ных обращений, и, к сожалению, ко-
личество людей, находящихся, на-
пример, в СИЗО на стадии следст-
вия, увеличивается. В такой среде 
думать о новых инвестициях очень 
сложно, поэтому очень важно сни-
зить коррупционное, администра-
тивное давление на бизнес. Как — 
эти предложения есть и в докладе 
президенту, и в программе «Эконо-
мика роста».
— В ближайшее время вы пред-
ставляете программу «Экономи-
ка роста» в правительство. В чем 
ее необходимость?
— Программу подготовил Столы-
пинский клуб. Непредсказуемость 
экономической политики выходит 
на первый план среди всех проблем 
для бизнеса. Он не знает, куда идти. 
У бизнеса свой взгляд на макроэко-
номические процессы, потому что 
предприниматели чувствуют, как 
регулирование экономики влияет 
на их бизнес.
— Каковы ее основные предло-
жения?
— Это комплексный документ, пред-
полагающий системные изменения 
в сфере денежно-кредитной, налого-
вой, таможенной, тарифной и мно-
гих других политик. И реализова-
ны они должны быть именно в ком-
плексе. Но если выделить главное, 
то я назвал бы две основные вещи 
— уход от рентной экономики, пе-
реориентация всей экономической 
политики на развитие собственно-
го производства. Раньше наша эко-
номика росла за счет цен на нефть. 
И вся рентная экономическая поли-
тика государства была направлена 
на правильное распределение по-
лученных средств — управление ку-
бышкой. Нас монетаристы десяти-
летие держали на голодном пайке, 
ставки кредитов всегда были одни-
ми из самых высоких в мире. Инвес-
тиции, промышленность всегда бы-
ли на втором плане. Ведь есть нефть, 
с доходами все более чем в порядке. 
Но такая политика уже не работает. 
Потому что исчезло главное.
— Источник дохода.
— Да. Поэтому сегодня нужна не 
экономическая стабильность, а 
рост. И всю политику надо переори-
ентировать на привлечение новых 
доходов, создание новых источни-
ков прибыли. А прибыль может по-
явиться только на производствах. 

Потенциал для несырьевого роста 
очень большой — у нас полно ин-
вестиционных ниш. Это и малый, 
и средний бизнес, и углубление пе-
реработки ресурсов, и легкая про-
мышленность, и т. д. Особым обра-
зом стоит развитие АПК и пище-
вой промышленности. Но, чтобы 
запустить маховик роста экономи-
ки, нужны кредиты — инвестици-
онные, долгосрочные, дешевые. И 
наша программа по большому сче-
ту именно о таком кредите.
— А где взять деньги на инвест-
кредиты? Если мы правильно по-
няли, то вы предлагаете провести 
эмиссию.
— Эмиссия — это лишь одно из воз-
можных средств, чтобы обеспечить 
доступные кредиты. У нас сегодня 
есть несколько возможных источ-
ников денег для инвестиций, но 
все они не работают. Нас практиче-
ски лишили возможностей внеш-
него заимствования с введением 
санкций. Нам перекрыли внутрен-
нее кредитование, когда Центро-
банк поднял ставку. Ни одна стра-
на так не поступала — не повыша-
ла ставку в кризис. Кроме «лучше-
го центрального банкира в мире». 
Внутренние частные деньги тоже 
не работают из-за проблем на фон-
довом рынке в связи со сложной си-
туацией вокруг курса валют. Поэто-
му мы считаем, что нужно использо-
вать государственный ресурс. И во 
всем мире он используется — про-
граммы количественного смягче-
ния работают в США, ЕС, Китае. Ре-
зультат — они вышли из кризиса. 
Мы предлагаем наш российский ва-
риант насыщения рынка денежно-
кредитными ресурсами. Но количе-
ственное смягчение в России долж-
но быть направлено именно на раз-
витие производства.
— Критики вашей программы го-
ворят, что такие меры обернутся 
высокой инфляцией…
— Да, сегодня нас критикуют, ука-
зывая, что эмиссия якобы может 
повлечь рост инфляции и что вы-
пущенные средства могут быть не-
эффективно использованы. Это 
не так. Чтобы деньги дошли, ока-
зались в реальной экономике, во 
всем мире работают системы про-
ектного финансирования, которые 
поддерживаются инвестбанками, 
государственными институтами 
развития. Мы говорим не про гло-
бальные проекты, как, например, 
мост в Крым. Нам нужны десятки 
тысяч, даже сотни тысяч менее мас-
штабных проектов, предприятий, 
которые смогут обеспечить рост 
экономики. Мы предлагаем исполь-
зовать специальные целевые меха-
низмы связанного проектного фи-
нансирования: речь идет о креди-
товании коммерческими банками 
или институтами развития под за-

лог проектных облигаций. Кроме 
банка деньги в проект должны вло-
жить инвесторы. Естественно, пре-
жде чем выдавать инвесткредиты, 
банки оценят бизнес-план, окупа-
емость проекта. Затем эти облига-
ции коммерческий банк сможет с 
дисконтом рефинансировать в ЦБ 
— получить необходимые долгос-
рочные ресурсы под специальную 
ставку. Поскольку деньги связан-
ные, риски инфляции и того, что 
деньги будут использованы не по 
назначению, полностью уходят.
— Не получится, что все деньги 
в итоге уйдут тому же крупному 
бизнесу, у которого есть хоть ка-
кая-то собственная возможность 
для софинансирования, о кото-
ром вы говорите?
— Конечно, первыми в очереди сто-
ят те, кто уже имеет определенное 
положение на рынке. Новичкам до-
верять всегда сложнее. Но возмож-
ность профинансировать 15–20% 
и получить от банка беззалоговый 
кредит на все остальное — это то, о 
чем мечтают почти все предприни-
матели. Проектов очень много. На-
пример, у Фонда развития промыш-
ленности сегодня заявок на 400 мл-
рд руб., а его капитализация — всего 
20 млрд. Плюс 20 млрд обещали еще.
— И все-таки что вы думаете о по-
тенциальном разгоне инфляции?
— Один из глубочайших мифов оте-
чественных монетаристов в том, что 
увеличение денежной массы в на-
шей недоинвестированной эконо-
мике приводит к увеличению ин-
фляции. Вся история российской 
экономики показывает: в результа-
те увеличения денежной массы у 
нас рос ВВП, а не инфляция. В усло-
виях развитой экономики — другая 
история. У них инфляция монетар-
ная, в отсутствие инвестиционных 
ниш дополнительные деньги, при-
текающие в экономику, приводят 
к росту цен. Поэтому повышение 
ставки рефинансирования приво-
дит к замораживанию излишней 
ликвидности на депозитах в бан-
ках, инфляция снижается, но сни-
жается и экономический рост. Наша 
инфляция другая, немонетарная, 
инфляция издержек из-за повыше-
ния стоимости импорта в результа-
те падения курса, а также и стоимо-
сти кредитов, спасибо ЦБ. Эту ин-
фляцию мы оцениваем сегодня как 
минимум в 15–20%, а вот монетар-
ная инфляция в результате сжатия 
спроса у нас сегодня отрицательная 
— не меньше 3–5%. Таким образом, 
увеличение денежного предложе-
ния прямого воздействия на инфля-
цию не имеет. Экономика будет аб-
сорбировать новые деньги в разви-
тие. Тем более мы предлагаем эмис-
сию всего лишь на 1,5 трлн руб. в те-
чение года. Причем это возвратные 
деньги. Только в прошлом январе 

государство выделило 5 трлн руб. 
на спасение банков, многие из ко-
торых прямым образом были пере-
качаны на валютный рынок. И еще 
в декабре была эмиссия 1 трлн, при-
чем несвязанная — просто увеличе-
ние денежной базы, и она на инфля-
цию не повлияла.
— Вы часто критикуете ЦБ за то, 
что он не понимает реальных 
причин инфляции в стране, отка-
зываясь снижать ключевую став-
ку. Но в декабре политику банка 
поддержал президент. Получает-
ся, Владимир Путин тоже не по-
нимает источника инфляции?
— Руководителя всегда формиру-
ет его команда, президент не мо-
жет быть специалистом во всем. Од-
на макроэкономическая команда у 
власти более 15 лет. Они называют 
себя монетаристами, хотя Милтон 
Фридман был бы немало удивлен не-
которыми их пассажами. И действи-
тельно, в период высоких цен эта по-
литика обеспечивала стабильность. 
Но в кризис она явно дает сбой. По-
смотрите, как вели себя ЦБ в кризис 
— все снижали ставку. Даже самые 
ближайшие к нам — например, ЦБ 
Казахстана. Он заморозил процент-
ную ставку с 2013 года. Они прошли 
вместе с нами две волны резкого па-
дения тенге, но их ЦБ не тронул став-
ку, оставив ее в размере 5,5%. А их ва-
люта упала чуть меньше, чем рубль 
за это время.
— А инфляция?
— По итогам июня 2015 года годовая 
инфляция в Казахстане была низкой 
— 3,9%. Такой уровень сохранялся и 
в июле, и в августе. У нас в июне го-
довая инфляция превышала 15%. Но 
в сентябре новое руководство ЦБ Ка-
захстана повысило ставку рефинан-
сирования, базовую ставку, типа на-
шей ключевой — до 12% в сентябре 
и уже в октябре до 16%. В результате 
инфляция взлетела до 13,6% по ито-
гам 2015 года. Так что теперь и они 
в своей неуклонной борьбе, тарге-
тированием инфляции, добиваются 
больших успехов — ее неуклонно-
го роста. Мы говорим о том, что нам 
нужна ставка приблизительно на та-
ком же уровне, как была в Казахста-
не,— 5,5%. Но по этой ставке нель-
зя рефинансировать рублевое репо, 
деньги должны идти только на целе-
вое, связанное использование. Если 
свободно выдать под эти проценты 
деньги банкам, они завтра же ока-
жутся на валютном рынке. Кстати, 
контролировать валютный рынок 
тоже можно довольно легко. Для это-
го нужны мягкие ограничительные 
меры, в том числе налог на валют-
ные операции, налог Тобина, или 
нулевая валютная позиция для бан-
ков,— то есть запрет банкам иметь 
на собственных счетах валюту. Дер-
жать валюту для клиентов — да, а 
для себя — нет.

— У вас есть план, что должно де-
лать правительство. Может, вам 
поступали предложения занять 
какой-нибудь пост в кабинете? 
Например, когда встал вопрос об 
уходе Николая Федорова с поста 
министра сельского хозяйства, 
наши источники рассказывали, 
что вашу кандидатуру тоже рас-
сматривали…
— Я периодически слышу, что мою 
кандидатуру где-то рассматрива-
ют, но никто ко мне не обращает-
ся. Никаких конкретных предло-
жений не было, и более того, я счи-
таю, что моя нынешняя должность 
позволяет мне делать больше. Если 
мне предложат пойти в правитель-
ство, на какую-нибудь должность 
по текущему управлению, я не пой-
ду. Потому что в существующей сис-
теме координат будет практически 
невозможно добиться каких-то се-
рьезных изменений. Если появится 
новая структура, будет создан центр 
развития, администрация разви-
тия, то туда я пойду с большим удо-
вольствием.
— Пока информации о создании 
такой структуры нет. Но уже ста-
ли появляться слухи, что вы наме-
рены покинуть свой пост в поль-
зу Госдумы.
— Конечно, никогда не говори ни-
когда. То есть, возможно, в каком-то 
будущем решения будут созревать, 
но пока я сосредоточен на работе 
омбудсмена. На этом посту (бизнес-
омбудсмена.— 

”
Ъ“) еще поле непа-

ханое. Хотя да, многие вещи можно 
было бы через политику решать эф-
фективнее, у нас явный недостаток 
сил на праволиберальном фланге 
и явный переизбыток левого кры-
ла в этой нише работает, в том чи-
сле главная партия страны. С дру-
гой стороны, я там, в политике, уже 
был и понял, что кроме идеологии, 
убеждений в каждой партии есть и 
вторая сторона — политтехнологи-
ческая, борьба за избирателей лю-
быми средствами, поэтому все на-
ши правые: и СПС, и «Правое дело», 
и Прохоров (Михаил.— 

”
Ъ“) броса-

лись искать голоса на левом флан-
ге. Кроме того, постоянная борьба 
политиков не за результат, а за ли-
дерство внутри. Тогда я понял, что 
я совершенно неполитический че-
ловек, неполиттехнологический, и 
ушел из «Правого дела», кстати, еще 
задолго до прихода туда Прохорова.
— В вашей текущей должности 
вам приходится с очень большим 
количеством людей, условно го-
воря, ругаться. В конце года вы 
активно выступали против систе-
мы взимания платы с большегру-
зов «Платон». Потом вы боритесь 
с силовиками, чтобы уменьшить 
уголовное давление на предпри-
нимателей…
— Бывает, приходится вступать в 
конфликты, но больше мне прихо-
дится проявлять дипломатические 
навыки. Потому что поругаться с хо-
ду очень просто, но потом уже ниче-
го не решишь — ни маленького, ни 
большого. Поэтому приходится ис-
кать компромиссы. По «Платону», 
кстати, у нас была очень, по-моему, 
взвешенная позиция. Мы предлага-
ли изменить ставки, ввести опыт-
ный период, понимая, что отме-
нить систему уже невозможно, не-
выгодно.
— Бизнес-сообщество до сих пор 
обеспокоено этим вопросом или 
накал спал?
— Мне кажется, уже спал. Крупные 
и средние компании получили обо-
рудование, Минтранс ввел режим 
маршрутных карт, чтобы фуры мо-
гли передвигаться и без оборудова-
ния. В основном протест шел от ма-
лых, частных владельцев индиви-
дуальных транспортных средств, 
которые действительно теряют 

свой заработок, который, правда, 
был часто не очень легальным.
— А по ЕГАИС есть жалобы? С но-
вого года она запустилась в опто-
вом звене.
— Система немного сбоит, долго 
приходится ждать ответ, но в целом 
работает. После 1 января к нам жа-
лоб не поступало. Основная нагруз-
ка на нее ляжет летом, когда розни-
ца должна будет фиксировать свои 
продажи.
— Вопрос к вам как к председа-
телю Союза виноградарей. Ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев считает, что за семь 
лет российские производители 
вина могут полностью обеспечи-
вать себя отечественным сырьем. 
Вы с этим прогнозом согласны?
— Давайте подсчитаем. Виноград на-
чинает плодоносить через четыре го-
да. То есть три года остается, чтобы 
высадить 150 тыс. га. Когда-то у нас 
было более 180 тыс. га виноградни-
ков, сегодня у нас 61 тыс. га, вместе с 
Крымом — около 90 тыс. га. В общем, 
нам предстоит сильно потрудиться, 
чтобы выполнить задание господи-
на Ткачева. Но мы не обеспечены для 
этого ни саженцами, ни сельхозтех-
никой, ни деньгами.
— При нынешних условиях сколь-
ко лет надо, чтобы виноделы пе-
решли на отечественное сырье?
— Реально лет двадцать. При усло-
вии, что развитие отрасли будут 
стимулировать. Сегодня мы только-
только приняли специальный ак-
циз для вина из отечественного ви-
нограда, сниженный на 50%. Про-
сили, правда, ноль. Теперь борем-
ся, чтобы уменьшить стоимость ли-
цензии для фермерских хозяйств. 
Предлагают 800 тыс. руб. с них 
брать, мы выступаем за 50 тыс. Ре-
шение не принято, сложно идет, 
многие упираются.
— Кто упирается в первую оче-
редь?
— Вам конкретные фамилии? На-
пример, Андрей Макаров, глава ко-
митета Госдумы по бюджету.
— Как идет процесс импортозаме-
щения в «Абрау-Дюрсо»?
— Я бизнесом не занимаюсь. Не 
имею права. И, честно говоря, вре-
мени не хватает, чтобы серьезно вни-
кать, поэтому не отвечу.
— При всех барьерах в последнее 
время появились интересные ин-
весторы на винном рынке. Ан-
дрей Костин (глава ВТБ), напри-
мер. Недавно Геннадий Тимченко 
проявил интерес. Можно ли гово-
рить о том, что инвестиционная 
привлекательность этого рынка 
за последнее время выросла и за 
счет чего это произошло?
— Виноделие — это особая статья.
— Во-первых, это красиво.
— (Смеется.) Анекдот вспоминать не 
будем, но виноделие — это, правда, 
красиво. Поэтому люди, имеющие 
ресурсы, инвестируют туда, даже не 
очень надеясь, что получат быструю 
окупаемость.
— Представитель господина Тим-
ченко, кстати, говорил, что они 
рассматривают разные вариан-
ты партнерства с действующими 
участниками винного рынка. Вам 
как владельцу «Абрау-Дюрсо» они 
уже что-то предлагали?
— Я давно знаком с Геннадием Ни-
колаевичем. Еще с 1980-х годов. У не-
го пока до конца не сформировалась 
идея. В целом мы в союзе готовы по-
мочь с приобретением активов — 
мы знаем рынок и сейчас много зе-
мель и хозяйств выставлено на про-
дажу. Если он захочет что-то вместе 
делать с «Абрау», то руководство ком-
пании, я думаю, с удовольствием со-
гласится.

Интервью взяли  
Анастасия Дуленкова  
и Олег Трутнев

«Президент не может быть специалистом во всем»
Бизнес-омбудсмен Борис Титов о дешевых кредитах, инфляции, политике и виноделии

Приходится вступать в кон-
фликты, но больше —  проявлять 
 дипломатические навыки.  Потому 
что  поругаться очень просто, 
но потом уже  ничего не решишь

По-прежнему растет количество 
уголовных обращений, и количест-
во людей, находящихся, например,  
в СИЗО на стадии следствия, 
 увеличивается

Виноделие — это правда красиво. 
Поэтому люди, имеющие  ресурсы, 
инвестируют туда,  даже не очень 
надеясь, что  получат быструю 
 окупаемость
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Д О С Ь Е Ч Е М  З А Н И М А Е Т С Я  Б И З Н Е С - О М Б У Д С М Е Н

Институт уполномоченного по защите прав предпринимате-
лей создан в соответствии с указом президента «О долгосроч-
ной государственной экономической политике» от 7 мая 2012 
года. Полномочия и функции бизнес-омбудсмена установле-
ны законом «Об уполномоченных по защите прав предпринима-
телей в РФ» от 7 мая 2013 года. Уполномоченный является госу-
дарственным гражданским служащим, входит в администрацию 
президента и осуществляет свою деятельность на федераль-
ном и региональном уровнях. Назначается президентом Рос-

сии с учетом мнения предпринимательского сообщества сроком 
на пять лет (но не более чем на два срока подряд). Среди прав и 
задач бизнес-омбудсмена — рассмотрение жалоб и обращений 
предпринимателей, направление предложений или исков о при-
остановке решений чиновников для защиты прав и интересов 
бизнесменов, участие в обсуждении законопроектов, внесение 
предложений по улучшению инвестиционного климата, обраще-
ние в суды с исками о защите прав предпринимателей, обжало-
вание вступивших в силу судебных актов арбитражных судов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т И Т О В  Б О Р И С  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 24 декабря 1960 года в Москве. Окончил МГИМО 
(1983). После вуза работал во внешнеторговом объединении 
«Союзнефтеэкспорт». В 1989 году возглавил департамент хи-
мии в советско-голландском СП Urals. С 1991 года работал 
в собственной торгово-инвестиционной компании Solvalub Ltd 
(позже — группа SVL). С 1996 года возглавлял «дочку» SVL ОАО 
«Интерхимпром». С 2001 года — президент ЗАО «Агрохимиче-
ская корпорация ”Азот“» (СП SVL и «Газпрома»). В 2006–2012 
годах — председатель совета директоров, гендиректор ком-
пании «Абрау-Дюрсо». Является основным владельцем этой 

компании. Одновременно вел активную общественно-полити-
ческую деятельность. В 2000–2005 годах — член бюро правле-
ния РСПП. С 2003 года — сопредседатель, с 2004 по 2013 год 
— председатель «Деловой России». В 2006–2009 годах входил 
в Общественную палату РФ. В 2008–2011 годах был сопред-
седателем партии «Правое дело». 22 июня 2012 года назначен 
уполномоченным при президенте РФ по защите прав пред-
принимателей. Сопредседатель «Деловой России».

Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. Женат, сын и дочь.



культура

В прокат вышел полнометражный де-
бют Романа Волобуева «Холодный 
фронт». Жанровый и стилистический 
экзерсис одного из лучших кинокри-
тиков России порадовал МИХАИЛА 
 ТРОФИМЕНКОВА долгожданной раз-
гадкой тайны Левиафана.

Европейские кинокритики 1960-х, уходя 
в режиссуру, твердо знали, как снимать нель-
зя, и именно так, как нельзя, снимали. По-
шедшие по их стопам российские критики 
времен перестройки (да, были и такие) знали, 
как надо снимать, но это знание им не помо-
гло. Критики нового поколения (предшест-
венником Волобуева по героической переме-
не участи был Михаил Брашинский) просто 
умеют снимать. Причем умеют, как доказыва-
ет «Холодный фронт», гораздо лучше, чем вы-
пускники режиссерского факультета ВГИКа.

Первый фильм режиссера Волобуева «За-
втра» (2015), задуманный как пилот антиуто-
пии о комической трагедии российской оп-
позиции, на голову которой свалилась по-
беда на президентских выборах 2018 года, 
за полчаса экранного времени открыл и за-
крыл не только предполагавшийся сериал, 
но и политическую тему. Что будет, что бу-
дет? А ничего не будет. Свет погаснет — вот 
что будет.

В «Холодном фронте» тоже гаснет свет, но 
не от Владивостока до Калининграда. Все-
го лишь в домике на берегу бессмысленно-
го Ла-Манша, где встречают Новый год три 
героя фильма. «Страстный», как труп, Илья 
(Александр Молочников), который пишет 
(точнее говоря, не пишет) книгу о ненапи-
санных книгах. Его подруга — стерва Саша 
(Даша Чаруша), которая снимает жуткова-
тые видео то ли о ведьминском шабаше, то 

ли о гибели СССР. И ее одноклассница Ма-
ша (Светлана Устинова) — иногда она то-
же Саша — какая, впрочем, разница. Впро-
чем, возможно, что она не Маша (и тем более 
не Саша), а мохнатое чудовище, описанное 

Борхесом в «Книге вымышленных существ», 
которую потеряла было, да недобрым чудом 
обрела Саша.

Свет гаснет не навсегда, а на несколько 
часов, которые требуются, чтобы мороженое 
в холодильнике растаяло, мертвый омар со-
вершил очередную попытку побега, а «ружье 
на стене», роль которого исполняет металли-
ческая царапка, наконец выстрелило. Соб-
ственно говоря, эта царапка — лишь один 
образец из целого арсенала сценарных «ору-

дий убийства». Так, с первого же появления 
Маши на пустой ночной улице вымершего 
(кажется, что в буквальном смысле слова) го-
родка очевидно, что это девушка недюжин-
ного тротилового эквивалента. Когда она 
храбро ломает шею пресловутому омару, не-
произвольно произносишь про себя фразу, 
которая еще не слетела с губ Саши: «Да ты же 
убийца, Маша».

Не только то, что все будет плохо-пло-
хо и еще немного хуже, но и то, как имен-

но будет плохо героям, очевидно изначаль-
но. Но эта очевидность не дефект сценария, 
а заявленные режиссером правила игры. Да, 
вы смотрите психопатологический триллер 
в традиции Клода Шаброля и Франсуа Озо-
на: оба они, кстати, любители мизансцени-
ровать буржуазные кошмары на морском бе-
регу. «Холодный фронт» — буржуазный кош-
мар в русской его версии. Герои, выброшен-
ные на нормандский берег, страдают, того не 
сознавая, от своей «мелкобуржуазности», за-
воеванной тяжкими усилиями. При встрече 
с мертвым сезоном и простеньким безуми-
ем эта мелкобуржуазность не только переста-
ет «доставлять детишкам радость», но и ока-
зывается чудовищно хрупкой и опасной ил-
люзией.

Коли «музыкальная тема» определена с са-
мого начала, можно получать удовольствие 
от вариаций, без которых «Холодный фронт» 
оставался бы «дипломной работой» на твер-
дую пятерку с плюсом. Эти вариации неожи-
данны, но отнюдь не бессмысленны: может 
быть, в них и заключен смысл фильма. Вдруг 
раскатившийся над страшным пляжем го-
лос Муслима Магомаева. Магнитик с Мор-
рой из романов Туве Янссон на двери холо-
дильника (может, Маша и есть Морра). Над-
писи на футболках Маши и Саши.

И главное — постоянный фоновый радио-
шум: обрывки информации, словно переме-
шанной ветром и обретшей новый, пустой 
и пугающий смысл. Впору предположить, 
что конец света наступил по всей земле: не-
даром же море выбросило на берег неведо-
мого мертвого зверя. Однако зверь окажется 
«подпорченной» овцой: Волобуев безжалост-
но ответил на проклятый вопрос российской 
интеллигенции, who is mister Левиафан.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Омары здесь тихие
«Холодный фронт» в российском прокате
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В прокат выходит фильм Тома Хупера «Девушка из Дании».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Основанный владельцем груп-
пы компаний «Синергия» Алексан-
дром Мечетиным арт-центр «За-
ря» существует во Владивостоке 
с 2013 года, но показать историю 
местного андерграунда решился 
впервые. «Край бунтарей» объе-
диняет с десяток художников раз-
ных поколений под общим флагом 
несогласия с генеральной линией 
советского искусства и современ-
ной коммерции. Из Владивосто-
ка — ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Остроумное название выставки 
можно понимать двояко: и как на-
мек на свободолюбие жителей пор-
тового города, и как географическое 
обозначение крайней точки после-
военного бунтарства, почти на всей 
протяженности СССР устроенного 
примерно по одному рецепту. Гло-
бальная система художественного 
обучения давала будущим художни-
кам один и тот же набор навыков, го-
дящийся для создания искусства — 
«национального по форме и социа-
листического по содержанию». В ка-
кой-то момент у наиболее чувстви-
тельных к вопросам эстетики ху-
дожников случалась встреча с ины-
ми языками — в основном с фран-
цузским через репродукции и аль-
бомы Матисса, Сезанна или Пикас-
со. После этого картина уже не могла 
быть прежней: вся сюжетика соцре-
ализма распадалась на куски из-за 
того, что художник увлекся тонами, 
рефлексами и комплементарными 
цветами. Путь заочного диалога с ге-
ниями прошли все послевоенные 
нонконформисты СССР, и разница 
между сезаннистами Перми и Вла-
дивостока — в тонких градациях та-
ланта и местном контексте, выводя-
щем художественные поиски из ка-
тегории провинциализма в разряд 
искусства здесь и сейчас. Проблема 
в том, что в России художником быть 
очень трудно, и каждая картина, сде-
ланная просто иначе — это резуль-
тат многолетнего труда, добыча ред-
кого металла с маленькой надеждой 
на успех.

Есть и другая трудность: по всей 
стране — и Приморская картинная 
галерея во Владивостоке не исклю-
чение — в государственных музе-
ях редко находится место для искус-
ства XX века в целом, не говоря уж 
об андерграунде. Во Владивосто-
ке есть, правда, «Арт-этаж» коллек-
ционера Александра Городнего, эн-
тузиаста послевоенного искусства, 
но помещение пока на реконструк-
ции. Ни музеефикации, ни осмысле-
ния прошлого века не производит-
ся по самым разным причинам — от 

недостатка места до сложностей по-
каза с политической точки зрения 
и неопределенного отношения к со-
ветскому (и антисоветскому) прош-
лому. Заполнять лакуны приходит-
ся «Заре», которая устроена, в сущно-
сти, как любой другой культурный 
кластер — с мастерскими, библио-
текой, дизайнерскими шоу-румами 
и вкусным кофе. Кластер в провин-
ции, однако, больше, чем кластер. 
И «Край бунтарей» — не попытка 
продать андерграунд Владивостока 
растущему классу хипстеров, а необ-
ходимая культурная работа общече-
ловеческого значения.

Конечно, ехать во Владивосток — 
значит искать экзотику в этом леген-
дарном месте на перекрестке торго-
вых путей и культур. В работах мест-
ных художников чувствуется, конеч-
но, влияние Китая, но скорее как ды-
хание огромного зверя, а не его по-
лоски. Сам город потихоньку стано-
вится двуязычным, но изобилие ки-
тайской инфраструктуры и различ-
ных бизнесов, судя по выставке, по-
ка не стало мертвой натурой для ху-
дожников, ориентированных по-
чти исключительно на Европу. Вос-
ток действует исподволь, косвенно, 
и это очень интересно. Шестидесят-
ник Федор Морозов, например, рас-
сказывает, как в детстве его завора-
живали письма от родственников, 
работавших в социалистическом 
Китае: «Вокруг все серое, коричне-
вое и красное, а марки на этих пись-
мах были такие яркие!» В последних 
работах Морозова эта тема возника-
ет почти буквально: поверх гуашей 
и акварелей он наклеивает письма 
с портретами и репродукциями важ-
ных для него художников — от Мак-

са Эрнста до Марка Ротко. Биография 
Морозова и его соратников по груп-
пе «Владивосток» представляется 
действительно бунтом против одно-
тонного идеологического и природ-
ного пейзажа. «Одуванчики» Викто-
ра Шлихта даже гротескны,— что, 
наверное, удивительно для столь ба-
нальных растений.

Не менее ярко пишет и рисует ху-
дожник среднего поколения Ильяс 
Зинатулин, сын местного монумен-
талиста. В его абстракциях и почти 
концептуалистских работах с текс-
том чувствуются и Кабаков, и Фер-
нан Леже одновременно, что дает 
эффект сдвинутого узнавания. Из 
всех «бунтарей на краю» Зинатулин, 
пожалуй, выглядит наиболее ана-
литическим, интеллектуальным ху-
дожником почти что московской за-
калки. Его бесконечные вариации 
на простые мотивы — это уже не по-
иск неведомого шедевра во француз-
ском духе, а вполне современная по 
духу работа с каталогом форм. Сов-
сем необычно выглядят вещи Алек-
сандра Киряхно — громадные кол-
лажи из тряпок, кукол и полупорно-
графических рисунков, поражаю-
щие невероятной нервной энерги-
ей, как будто у пластического пси-
хоанализа Луизы Буржуа появился 
дальневосточный двойник. Худож-
ник нашел в себе внутреннюю де-
вочку и пестует исключительную, 
выдающуюся даже слабость в жест-
ком мире рыбаков и моряков. Мо-
жет, это японское влияние так про-
является — вспомнить хоть о том, 
что у великого мультипликатора Ха-
яо Миядзаки в героинях сплошь са-
моотверженные школьницы.

Главный культурный экспорт Вла-
дивостока, лидер группы «Мумий 
Тролль» Илья Лагутенко когда-то за-
ворожил страну подчеркнутой не-
правильностью текстов и почти ало-
гичной — но при этом очень понят-
ной на каком-то долингвистическом 
уровне — смесью словечек и фраз. 

Этот повествовательный беспоря-
док для музыки и искусства Влади-
востока в высшей степени характе-
рен, что неудивительно: тут смеша-
лось столько всего, что концов не 
найдешь. В «Краю бунтарей» за анар-
хию отвечают фотограф Михаил Па-
вин и артист широкого профиля Па-
вел Шугуров. Павин напечатал себе 
целую ретроспективу на два зала — 
от первых опытов в качестве судово-

го фотографа (естественно) до четы-
рехканальной видеоинсталляции, 
где под его же психоделические за-
пилы на гитаре мы наблюдаем за во-
енно-морским парадом, операцией 
на сердце автора и медленно ползу-
щими по экрану банкнотами. Шугу-
ров, в прошлом главный художник 
при мэрии Владивостока, делает жи-
вопись на баннерах и инсталляции 
из городского мусора. В программ-

но неровных по качеству работах Па-
вина и Шугурова чувствуется дух го-
рода, открытого всем ветрам и океа-
ническим течениям. Тут невозможна 
замкнутость и зацикленность на ка-
кой-то одной идее и одной истории, 
и в этом, пожалуй, главный потенци-
ал местного искусства, обитающего 
на перекрестках между Китаем, цен-
тром России и довольно абстракт-
ным Западом.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Хата слева
«Край бунтарей» в арт-центре «Заря»

ПОП-МУЗЫКА

Фестиваль «Новая волна»  
пройдет в Сочи в сентябре
Фестиваль «Новая волна» пройдет в Сочи осенью 2016 
года. Как заявил мэр города Анатолий Пахомов, кон-
курс молодых исполнителей популярной музыки со-
стоится 3–9 сентября. «Организаторы 

”
Новой волны“ 

подтвердили, что очередной фестиваль вновь пройдет 
в Сочи. На этот раз определены сроки с 3 по 9 сентя-
бря»,— проинформировал Пахомов.  В 2002–2014 годах 
конкурс проходил в Юрмале. Место проведения фести-

валя пришлось изменить, в частности, из-за введенно-
го латвийскими властями запрета на посещение тер-
ритории страны российскими артистами, среди кото-
рых — Иосиф Кобзон, Валерия и Олег Газманов. Пер-
вый после переноса из Юрмалы конкурс состоялся 
в Сочи в октябре 2015 года. Как отметил Пахомов, в ок-
тябре было «холодновато». «Многие участники и зри-
тели приезжают сюда, чтобы полюбоваться нашими 
красотами, и, когда холодно, им не комфортно»,— до-
бавил он. ТАСС

В работах владивостокских 
 художников чувствуется вли я-
ние Китая, но скорее как дыха-
ние огромного зверя, а не его 
полоски   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ЦСИ «ЗАРЯ»

Фильм «Холодный фронт» доказывает,  
что российские кинокритики умеют  
снимать, причем гораздо лучше, 
чем выпускники режиссерского  
факультета ВГИКа
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Во втором туре первого группового этапа 
чемпионата Европы сборная России 
встречалась с командой Венгрии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Гандбол

ШАХМАТЫ

Чемпиону мира 
надоели привилегии
Магнус Карлсен выступил за реформу 
чемпионского цикла

ТЕННИС

Приподнятый старт
Мария Шарапова и Светлана Кузнецова  
убедительно начали на Australian Open

Чемпион мира по шахматам Маг-
нус Карлсен сделал очень нео-
жиданное заявление. Норвежец 
предложил отменить традицион-
ные титульные матчи как «старо-
модные и устаревшие» и, по сути, 
вернуться к розыгрышу чем-
пионского звания через турни-
ры по нокаут-системе, которые 
еще недавно подвергались же-
стокой критике со стороны веду-
щих гроссмейстеров и которые 
сам господин Карлсен упорно иг-
норировал. Президент Междуна-
родной шахматной федерации 
(FIDE) Кирсан Илюмжинов счита-
ет, что норвежский шахматист, 
если он действительно хочет пе-
ремен, как член президентского 
совета официально должен вы-
нести свое предложение на обсу-
ждение в рамках федерации.

Свои мысли по поводу реформи-
рования системы розыгрыша чем-
пионского титула в шахматах Маг-
нус Карлсен высказал в интервью 
голландскому изданию Volkskrant. 
Еще в прошлом году норвежец уди-
вил шахматный мир тем, что призвал 
FIDE сделать его «более справедли-
вым», а теперь вернулся к этой теме, 
детализировав свои предложения.

По мнению Магнуса Карлсена, 
традиционные матчи за звание чем-
пиона мира «старомодны и устаре-
ли», «не соответствуют духу време-
ни», а у обладателя звания «слишком 
много привилегий». Господин Карл-
сен напомнил, что последний осво-
божден от участия в чемпионском 
цикле, то есть отбора в число участ-
ников главного поединка, и для его 
сохранения должен выиграть толь-
ко один матч. Претенденту же прихо-
дится проделывать «сложный» и «за-
путанный путь», играя в имеющих 
статус отборочных состязаниях — 
серии Гран-при, Кубке мира, канди-
датском турнире. Магнуса Карлсена 
не устраивает и тот факт, что продол-
жительность цикла составляет два 
года. На его взгляд, титул должен ра-
зыгрываться ежегодно.

При этом господин Карлсен по-
лагает, что подходящий формат ро-
зыгрыша уже существует. Под ним 
он подразумевает Кубок мира. «Если 
вы спросите у поклонников шах-
мат, какое соревнование им кажет-
ся самым захватывающим в 2015 
году, они выберут Кубок мира в Ба-
ку»,— сказал норвежец.

Эта его реплика представляется 
самой парадоксальной. Дело в том, 
что речь идет о возвращении к уже 
существовавшему ранее формату 
чемпионского цикла. Идея масштаб-
ных с точки зрения количества участ-
ников чемпионатов мира по нокаут-
системе, в которых победитель опре-
деляется по итогам нескольких раун-
дов play-off, была одной из централь-
ных для ставшего в середине 1990-х 
президентом FIDE Кирсана Илюмжи-
нова. «Нужно было сохранить шах-

матный мир, потому что шахматы на-
чали превращаться в салонный вид 
спорта. 90% денег, имевшихся в шах-
матах, доставались верхушке, а сред-
ний класс уходил, скажем, в покер. 
Этих людей требовалось как-то удер-
жать. Поэтому я и предложил отка-
заться от классической матчевой схе-
мы, ввести нокаут-систему. Это спо-
собствовало вовлечению большо-
го числа шахматистов в шахматную 
жизнь»,— говорил господин Илюм-
жинов в интервью 

”
Ъ“.

Состоялось в общей сложности 
пять первенств. Однако новая си-
стема сразу же стала подвергаться 
резкой критике со стороны многих 
ведущих гроссмейстеров, которые 
считали, что при ней престижней-
ший титул может достаться кому-то 
во многом благодаря стечению об-
стоятельств, и обращали внимание 
на «лотерейный» характер форма-
та. Именно под их давлением FIDE 
в прошлом десятилетии отказалась 
от «нокаута», возобновив традици-
онный чемпионский цикл. Его вен-
цом становятся кандидатский тур-
нир и классический длинный матч 
из 12 партий его победителя против 
действующего владельца титула. 
А чемпионаты по нокаут-системе 
трансформировались в менее пре-
стижные Кубки мира.

Примечательно, что Магнус Карл-
сен, завоевавший титул в 2013 году, 
казалось, принадлежал к числу по-
следовательных сторонников клас-
сики. Более того, Кубки мира госпо-
дин Карлсен систематически игно-
рировал, не выступал и на послед-
нем в Баку, которым так восторгался.

Комментируя инициативу Маг-
нуса Карлсена, Кирсан Илюмжи-
нов вчера подчеркнул 

”
Ъ“, что нор-

вежец как чемпион мира входит в 
президентский совет, ключевой ор-
ган FIDE, а следовательно, может 
«официально внести свои идеи на 
обсуждение федерации». Господин 
Илюмжинов пообещал, что в этом 
случае они будут рассмотрены.

Магнус Карлсен не сказал, соби-
рается ли он так поступить. В его ин-
тервью Volkskrant содержится на-
мек на демарш. Господин Карлсен 
заявил, что не исключает, что «гросс-
мейстеры могут организовать свой 
чемпионат мира», ссылаясь на опыт 
созданной в 1993 году другим чем-
пионом — великим Гарри Каспаро-
вым — Профессиональной шахмат-
ной ассоциации, на некоторое вре-
мя расколовшей шахматный мир. 
Однако этот вариант господин Карл-
сен рассматривает как крайний, по-
лагая все-таки, что «решение нужно 
искать вместе с FIDE».

Алексей Доспехов

Первый день первого 
в  сезоне турнира Боль-
шого шлема в целом ока-
зался удачным для рос-
сийских теннисисток. 
Компанию Марии Шара-
повой и Светлане Куз-
нецовой в 1/32 финала 
составили молодые де-
бютантки Australian Open 
Маргарита Гаспарян, Ели-
завета Куличкова и Дарья 
Касаткина, которые побе-
дили сеяных соперниц.

Открытый чемпионат Ав-
стралии всегда считался не 
только самым жарким, но и 
самым загадочным турни-
ром Большого шлема. Дело 
в том, что некоторые звезды 
начинают его с листа, поэ-
тому оценить их реальную 
форму порой очень трудно. 
Взять, к примеру, Марию Ша-
рапову, которая вступила в 
борьбу в Мельбурне, не имея 
за душой ни одного офици-
ального матча в новом се-
зоне, да еще к тому же сня-
лась с турнира в Брисбене, 
сославшись на травму левой 
руки. Или Серену Уильямс, 
по сути, не выступавшую с 
прошлогоднего US Open.

Однако и та и другая суме-
ли быстро развеять сомне-
ния по поводу своего состо-
яния. Американка в поедин-
ке с весьма опасной итальян-
кой Камилой Джорджи уве-
ренно держала свою подачу, 
позволив сопернице сделать 
лишь один брейк, и, несмо-
тря на определенные про-
блемы во втором сете, побе-
дила — 6:4, 7:5. Россиянка 
же в матче против японки 
Нао Хибино выглядела еще 

более эффектно, выиграв за 
1 час 15 минут,— 6:1, 6:3. Раз-
умеется, делать какие-то да-
леко идущие выводы пока 
рано, но 11 эйсов Шарапо-
вой при двух двойных ошиб-
ках наводят на мысль, что к 
турниру она готова непло-
хо. Во втором круге Серена 
Уильямс сыграет с Се Сувэй 

с Тайваня, а Мария Шарапо-
ва — с белоруской Александ-
рой Саснович, которая выве-
ла из борьбы россиянку Евге-
нию Родину. И едва ли фаво-
ритов этих матчей ждут серь-
езные проблемы.

Нет пока причин волно-
ваться и по поводу перспек-
тив Светланы Кузнецовой. 

Вернувшись в первую двад-
цатку мирового рейтинга 
благодаря победе на турни-
ре в Сиднее, она очень лег-

ко разгромила опытнейшую 
словачку Даниэлу Гантухо-
ву — 6:0, 6:2, причем первый 
сет продолжался лишь 19 ми-
нут. Следующая соперница 
Кузнецовой — украинка Ека-
терина Бондаренко, которая 
занимает в классификации 
WTA Tour 92-е место и три-
жды ей проигрывала, прав-
да, уже очень давно.

Анастасия Павлюченкова 
в третий раз за последние че-
тыре года оступилась на са-
мом старте Australian Open, а 
вот молодое поколение рос-
сийского женского тенниса 
однозначно порадовало.

Сначала Маргарита Гас-
парян сломила сопротивле-
ние бывшей 5-й, а ныне 19-й  
ракетки мира Сары Эрра-
ни — 1:6, 7:5, 6:1. А это доро-
гого стоит, учитывая опыт и 
упорство 28-летней итальян-
ки. Затем Дарья Касаткина, 
которая недавно в Окленде 
обыграла саму Винус Уиль-
ямс, оставила не у дел сло-
вачку Анну-Каролину Шмид-
лову (29-й номер посева), за-
воевавшую в прошлом сезо-
не два титула на турнирах 
WTA Tour. А напоследок от-
личилась еще одна дебютан-
тка Australian Open — чем-
пионка юниорского турнира 
2014 года Елизавета Кулич-
кова. У нее была, пожалуй, 
наиболее грозная на данный 
момент оппонентка — 25-я 
ракетка мира немка Андреа 
Петкович, которая в 2011 го-
ду на этом турнире доходи-
ла до четвертьфинала, обы-
грав по ходу дела саму Ма-
рию Шарапову. Но 19-летняя 
теннисистка из Новосибирс-
ка не ударила в грязь лицом, 
сумев в решающие моменты 
допустить меньше ошибок и 
победить — 7:5, 6:4.

Главным же сюрпризом 
дня стало поражение экс-
первой ракетки мира дат-
чанки Каролины Возняц-
ки, которая две недели на-
зад в Окленде дошла до по-
луфинала, от Юлии Путин-
цевой из Казахстана — 6:1, 
6:7 (3:7), 4:6.

У мужчин обошлось без 
громких неожиданностей, а 
из двух россиян дальше про-
шел только один — Евгений 
Донской, обыгравший ис-
панца Иньиго Сервантеса. 
Для 91-й ракетки мира Дон-
ского, который в прошлом 
году в Мельбурне вылетел в 
первом же круге квалифика-
ции, нынешний результат 
уже пойдет в плюс, то есть 
поможет подняться в рей-
тинге на несколько ступе-
ней. Первая же ракетка стра-
ны Теймураз Габашвили в 
упорнейшей борьбе уступил 
итальянцу Андреасу Сеппи.

Евгений Федяков

Первый круг Australian Open

Теннисные рейтинги

ЧЕСТНАЯ ИГРА

К теннису подошли с невыигрышной стороны
Ведущих игроков мира заподозрили в договорных матчах

Магнус Карлсен готов 
отказаться от чемпионских 
привилегий ради изменения 
формата розыгрыша титула   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Анахайм»—«Лос-Анджелес» 2:3. «Детройт»—
«Филадельфия» 1:2 (буллиты; Дацюк («Де-
тройт»), 0+1). «Чикаго»—«Монреаль» 5:2 (Пана-
рин, 0+1; Анисимов, 0+1 — Емелин, 0+1). «Там-
па-Бей»—«Флорида» 3:1 (Кучеров, 2+0; Несте-
ров (оба — «Тампа-Бей»), 0+1). «Вашингтон»—«Нью-
Йорк Рейнджерс» 5:2 (Овечкин, 1+0; Кузнецов, 
0+3; Орлов, 0+1 (все — «Вашингтон»). «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Ванкувер» 1:2 (буллиты). «Питсбург»—
«Каролина» 5:0 (Малкин («Питсбург»), 0+2).

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Второй тур. Сергей Карякин (Россия)—Люк ван 
Вели (Нидерланды) 0,5:0,5. Евгений Томашев-
ский (Россия)—Шахрияр Мамедьяров (Азербайд-
жан) 0,5:0,5. Павел Эльянов (Украина)—Вэй И (Ки-
тай) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Фабиа-
но Каруана (США) 0,5:0,5. Майкл Адамс (Англия)—
Давид Навара (Чехия) 0,5:0,5. Аниш Гири (Нидер-
ланды)—Дин Лижэнь (Китай) 0,5:0,5. Хоу Ифань (Ки-
тай)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. 
Турнирное положение. 1–3. Дин Лижэнь, Кару-
ана, Со — по 1,5 очка. 4–11. Ван Вели, Вэй И, Кар-

лсен, Карякин, Мамедьяров, Навара, Томашев-
ский, Хоу Ифань— по 1. 12–14. Адамс, Гири, Элья-
нов — по 0,5.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Калев» (Эстония)—«Нимбурк» (Чехия) 70:99. «Зе-
нит» (Россия)—«Енисей» (Россия) 81:64. «Байзонс» 
(Финляндия)—ЦСКА (Россия) 82:98. УНИКС (Рос-
сия)—ВЭФ (Латвия) 82:72. «Астана» (Казахстан)—
«Нижний Новгород» (Россия) 101:79.

Футбол
Чемпионат Испании
20-й тур. «Лас-Пальмас»—«Атлетико» 0:3 (Филипе 
Луис, 17; Гризманн, 68, 89). «Барселона»—«Атлетик» 
6:0 (Месси, 7 (пен.); Неймар, 31; Суарес, 47, 68, 82; 
Ракитич, 62). Положение команд. 1. «Атлетико» — 
47 очков. 2. «Барселона» — 45 (после 19 матчей). 3. 
«Реал» — 43. 4. «Вильярреал» — 40. 5. «Сельта» — 34. 
6. «Севилья» — 32.

Чемпионат Италии

20-й тур. «Милан»—«Фиорентина» 2:0 (Бакка, 4; 
Боатенг, 88). Положение команд. 1. «Наполи» — 
44 очка. 2. «Ювентус» — 42. 3. «Интер» — 40. 4. «Фио-
рентина» — 38. 5. «Рома» — 35. 6. «Милан» — 32.

В мировом теннисе разгорает-
ся громкий коррупционный скан-
дал. Телеканал BBC выступил 
с заявлением о том, что как ми-
нимум 16 теннисистов, среди ко-
торых есть и действующие игро-
ки топ-уровня, были причастны 
к организации договорных мат-
чей по заказу неких игорных син-
дикатов, проводивших свои де-
ла в Италии и России. Впрочем, 
пока никаких имен не названо. 
Не исключено, что они и не будут 
обнародованы, поскольку, как 
показывает практика, доказать 
факт сдачи матча практически 
невозможно.

Британский телеканал BBC сов-
местно с порталом Buzzfeed обнаро-
довал выдержки из документов, ка-
сающихся расследования, которое 
проводилось независимой комис-
сией, созданной по инициативе Ас-
социации теннисистов-професси-
оналов (ATP) в 2007 году, после то-
го как появились подозрения, что 
один из лучших теннисистов Рос-
сии Николай Давыденко мог быть 
причастен к проведению договор-
ного матча. Отметим, что история с 
Давыденко, которого следствие пы-
талось уличить в намеренной сдаче 
игры против Мартина Вассальо Ар-
гуэльо на турнире в Сопоте (Давы-

денко, считавшийся бесспорным 
фаворитом, снялся с игры, сослав-
шись на травму, чему предшество-
вала подозрительная активность 
игроков, делавших ставки на исход 
матча), закончилась ничем. Боль-
ше года спустя и с россиянина, и с 
аргентинца были сняты все подо-
зрения. Тем не менее комиссия, со-
бранная ATP, составила доклад, по-
зже переданный в Tennis Integrity 
Unit (TIU) — структуру, созданную 
для выявления случаев корруп-
ции в теннисе, в котором утвержда-
лось, что как минимум 16 тенни-
систов топ-уровня, среди которых 
есть и победители турниров Боль-
шого шлема (причем из них восемь 
до сих пор являются действующи-
ми теннисистами и сейчас участ-
вуют в Australian Open) могли полу-
чать средства за сдачу матчей. BBC 
со ссылкой на копии документов, 
представленных информаторами, 
утверждает, что синдикаты, стояв-
шие за подтасовкой спортивных ре-
зультатов, базировались в России и 
Италии. Один из следователей — 
Марк Филлипс — уверяет, что суще-
ствовала некая устоявшаяся груп-
па из десяти теннисистов, сдавав-
ших матчи на регулярной основе. 
Остальные же подключались от слу-
чая к случаю.

Отметим, что в TIU отвергли скан-
дальные заявления. Глава ATP Крис 
Кермод, в свою очередь, заявил, что 
головная структура мужского про-
фессионального тенниса «никогда 
не покрывала провинившихся спор-
тсменов и всегда проводила провер-
ки должным образом». Господин Кер-
мод заявил также, что, несмотря на 
то что якобы случившиеся скандаль-
ные эпизоды имели место почти де-
сятилетие назад, ATP все равно со 
всей тщательностью проверит но-
вую информацию.

Впрочем, шансы на то, что скан-
дал приобретет некие, скажем так, 
персональные черты с вовлечением 
конкретных теннисистов, пока не-
велики. Примечательно, что и BBC, 
и Buzzfeed, которые, по их утвер-
ждениям, знают имена подозревае-
мых теннисистов, воздержались от 
их обнародования. Очевидно, опа-
саясь юридических последствий, 
поскольку доказать вину спортсме-
на, не имея доступа к данным о дви-
жении средств на его банковских 
счетах, а также к информации о том, 
как обстоят дела с финансами и ак-
тивами у его доверенных лиц, пра-
ктически невозможно.

Тут снова стоит упомянуть о «де-
ле» Николая Давыденко. Следовате-
ли пытались добиться от него предо-

ставления данных не только о его те-
лефонных переговорах, но также де-
тализаций разговоров его супруги и 
брата Эдуарда. Но в ответ адвокаты 
россиянина пригрозили ATP судом, 
поскольку в действиях последней 
прослеживались очевидные призна-
ки вторжения в частную жизнь лиц, 
не являющихся теннисистами, и ATP 
пошла на попятный. Правда, в 2009 
году был принят новый антикорруп-
ционный кодекс. Однако в прави-
лах оговорено, что его положения не 
могут применяться к случаям, имев-
шим место до 2009-го. То есть, даже 
если ATP и найдет подтверждение 
тому, что коррупционная сеть в дей-
ствительности существовала, она не 
сможет дать ход делу, будучи ограни-
ченной собственными правилами.

Несмотря на это, не исключено, 
что скандал будет набирать обороты 
— как минимум в медиапростран-
стве. Так, масла в огонь уже подлил 
сильнейший теннисист мира Но-
вак Джокович, заявивший, что ему в 
2007 году по ходу St. Petersburg Open 
предлагали $200 тыс. за сдачу мат-
ча. По словам серба, предложение 
он получил через одного из членов 
своей команды, но тут же его отверг 
и никаких контактов с потенциаль-
ным «покупателем» не имел.

Александр Петров

Мужчины. Первый круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Чон 
Хён (Корея) 6:3, 6:2, 6:4. Андреас Сеппи (Италия, 28)—Тей-
мураз Габашвили (Россия) 3:6, 7:6 (7:4), 6:4, 7:6 (12:10). 
Федерико Дельбонис (Аргентина)—Иво Карлович (Хорватия, 
22) 7:6 (7:4), 6:4, 2:1, отказ. Евгений Донской (Россия)—
Иньиго Сервантес (Испания) 6:4, 3:6, 6:1, 6:4. Жиль Симон 
(Франция, 14)—Вашек Поспишил (Канада) 6:7 (4:7), 6:3, 6:2, 
6:4. Ноа Рубин (США)—Бенуа Пэр (Франция, 17) 7:6 (7:4), 7:6 
(8:6), 7:6 (7:5). Гильермо Гарсия-Лопес (Испания, 26)—Поль-
Анри Матье (Франция) 6:4, 6:4, 6:4. Кеи Нисикори (Япония, 
7)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:4, 6:3, 6:3. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Николоз Басилашвили (Грузия) 6:2, 
6:1, 6:2. Александр Долгополов (Украина)—Рикардас Беранкис 
(Литва) 6:1, 3:6, 6:4, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 27)—
Паоло Лоренци (Италия) 6:3, 7:6 (10:8), 6:3. Доминик Тим 
(Австрия,19)—Леонардо Майер (Аргентина) 6:2, 7:6 (8:6), 4:6, 
7:6 (7:0). Давид Гоффен (Бельгия, 15)—Сергей Стаховский (Ук-
раина) 3:6, 6:3, 6:4, 6:4. Марин Чилич (Хорватия, 12)—Тимо де 
Баккер (Нидерланды) 6:7 (4:7), 7:5, 6:2, 6:4. Роберто Баутиста 
(Испания, 24)—Мартин Клижан (Словакия) 6:2, 6:3, 4:6, 2:6, 
6:2. Ник Кириос (Австралия, 29)—Пабло Карреньо (Испания) 
6:2, 7:5, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 6)—Юки Бхамбри (Индия) 
7:5, 6:1, 6:2.

Женщины. Серена Уильямс (США, 1)—Камила Джорджи 
(Италия) 6:4, 7:5. Дарья Касаткина (Россия)—Анна-Каролина 
Шмидлова (Словакия, 27) 6:3, 6:3. Маргарита Гаспарян (Рос-
сия)—Сара Эррани (Италия, 17) 1:6, 7:5, 6:1. Юлия Путинцева 
(Казахстан)—Каролина Возняцки (Дания, 16) 1:6, 7:6 (7:3), 6:4. 
Белинда Бенчич (Швейцария, 12)—Элисон Риске (США) 6:4, 6:3. 
Екатерина Бондаренко (Украина)—Айла Томлянович (Хорватия) 
7:6 (7:2), 6:3. Светлана Кузнецова (Россия, 23)—Даниэла 
Гантухова (Словакия) 6:0, 6:2. Лорен Дэвис (США)—Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 26) 1:6, 6:3, 6:4. Александра Саснович 
(Белоруссия)—Евгения Родина (Россия) 6:3, 7:6 (7:2). Мария 
Шарапова (Россия, 5)—Нао Хибино (Япония) 6:1, 6:3. Эжени 
Бушар (Канада)—Александра Крунич (Сербия) 6:3, 6:4. Агнешка 
Радваньска (Польша, 4)—Кристина Макхейл (США) 6:2, 6:3. Ван 
Цян (Китай)—Слоун Стивенс (США, 24) 6:3, 6:3. Роберта Винчи 
(Италия, 13)—Тамира Пашек (Австрия) 6:4, 6:2. Карла Суарес 
Наварро (Испания, 10)—Виктория Голубич (Швейцария) 7:5, 6:4. 
Елизавета Куличкова (Россия)—Андреа Петкович (Германия, 
22) 7:5, 6:4. Кристина Младенович (Франция, 28)—Доминика 
Цибулкова (Словакия) 6:3, 6:4. Дарья Гаврилова (Австралия)—
Луция Градецка (Чехия) 7:6 (7:3), 6:4. Петра Квитова (Чехия, 
6)—Луксика Кумхум (Таиланд) 6:3, 6:1. Кристина Плишкова 
(Чехия)—Саманта Стосур (Австралия, 25) 6:4, 7:6 (8:6).

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 790 очков. 2 (2). Энди 
Маррей (Великобритания) — 8945. 3 (3). Роджер Федерер — 
8165. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 6865. 
5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 5230. 6 (6). Томаш Бердых 
(Чехия) — 4560. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4235. 8 (8). 
Давид Феррер (Испания) — 4145. 9 (9). Ришар Гаске — 2850. 
10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (оба — Франция) — 2725. 11 (11). 
Джон Иснер (США) — 2495. 12 (12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
2475. 13 (13). Марин Чилич (Хорватия) — 2405. 14 (14). Милош 
Раонич (Канада) — 2270. 15 (15). Жиль Симон (Франция) — 
2145. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1835. 17 (17). 
Бернард Томич (Австралия) — 1720. 18 (18). Бенуа Пер (Фран-
ция) — 1703. 19 (19). Фелисиано Лопес (Испания) — 1690. 20 
(20). Доминик Тим (Австрия) — 1645... 44 (50). Теймураз 
Габашвили — 933... 74 (75). Андрей Кузнецов — 693... 84 
(106). Михаил Южный — 645… 91 (94). Евгений Донской 
(все — Россия) — 620.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9945 очков. 2 (2). Симона Халеп 
(Румыния) — 5965. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5101. 
4 (4). Агнешка Радваньска (Польша) — 4670. 5 (5). Мария 
Шарапова (Россия) — 4542. 6 (7). Ангелика Кербер (Германия) — 
3710. 7 (6). Петра Квитова (Чехия) — 3642. 8 (8). Флавия Пеннетта 
(Италия) — 3621. 9 (9). Луция Шафаржова (Чехия) — 3590. 10 (10). 
Винус Уильямс (США) — 3511. 11 (12). Карла Суарес Наварро 
(Испания) — 3175. 12 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 3090. 
13 (14). Белинда Бенчич — 3030. 14 (13). Тимеа Бачински (обе — 
Швейцария) — 2954. 15 (15). Роберта Винчи (Италия) — 2825. 16 
(16). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2745. 17 (17). Мэдисон 
Кис (США) — 2600. 18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2571. 
19 (19). Сара Эррани (Италия) — 2525. 20 (20). Светлана 
Кузнецова — 2475... 24 (23). Екатерина Макарова — 2300... 
28 (28). Анастасия Павлюченкова — 1880... 58 (60). Марга-
рита Гаспарян — 959… 69 (70). Дарья Касаткина — 849... 91 
(90). Евгения Родина (все — Россия) — 716.

В скобках — позиция теннисиста на предыдущей неделе.

Первый сет матча 
против Даниэлы 
Гантуховой Светлана 
Кузнецова выиграла 
всего за 19 минут   
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